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Tegucigalpa, Honduras
 
“Es absurdo y de mentecatos” 
decir que se trata de afectar a 
las consejeras Cossette López 
y Ana Paola Hall y consejero 
Marlon Ochoa, del Consejo Na-
cional Electoral, CNE, refutó la 
presidenciable de LIBRE, Rixi 
Moncada, para quien más bien 
“hubo una conspiración para 
restarle credibilidad al proceso 
electoral”.

En el Foro “Frente a Frente”, sobre 
los señalamientos por el retraso 
en el despacho y distribución de 
maletas electorales el 9 de marzo, 
día de las elecciones primarias, 

sobre todo en algunas zonas de 
la capital, la lideresa ripostó que 
“a cuenta de qué yo voy a estar 
interesada en que se ralentice el 
proceso de votación si nosotros 
no tenemos problema, nuestra 
candidatura casi estaba definida 
a nivel nacional”.
“Eso sí forma parte de una cons-
piración para restarle credibili-
dad al proceso electoral y voy a 
explicar por qué: en primer lugar, 
el pleno del Consejo Nacional 
Electoral está integrado por 
el bipartidismo y han actuado 
exactamente como cuando yo 
me desempeñé en ese mismo 
cargo de 2019 a 2021, aliados”, 
señaló. 

A lo anterior, afirmó que ha 
mantenido la distancia a nivel 
profesional. ético y técnico por 
el rol de las Fuerzas Armadas, 
FF. AA., y porque “a nadie más 
que a su servidora le interesa 
la institucionalidad del CNE”. 
“A mí me importa la institucio-
nalidad fuerte como ciudadana 
y como candidata y, por lo tanto, 
jamás voy a atentar frente a esa 
institucionalidad, pero voy a 
señalar si la propia instituciona-
lidad está utilizando argumentos 
políticos y argumentos falaces, 
si la institucionalidad está va-
liéndose de falsedades para 
atacar injustamente”, agregó.
Consideró que “muy bien hecha 

la investigación que comienza 
y continúa por parte del Minis-
terio Público, MP, porque este 
país tiene derecho a saber qué 
fue lo que pasó el domingo 9 de 
marzo, pero a saberlo a cabali-
dad no con especulación ni con 
hipótesis, sin ningún sustento y 
sin ninguna prueba”.

PROYECTO NÚMERO 
NUEVE

Mediante diapositivas, Moncada 
explicó que el CNE maneja 27 
proyectos para las elecciones, 
como el número nueve de docu-
mentos electorales a un costo 
de 435 millones de lempiras. 
“Entonces el 1 de marzo, de 

acuerdo con el cronograma 
electoral, se debía recibir (de 
las imprentas) toda la docu-
mentación electoral de los 18 
departamentos y no se recibió”. 
“Como todo esto se recibió atra-
sado no se pudo maquilar a 
tiempo la maleta electoral, les 
alcanzó las 12:00 de la noche 
(del sábado 8), las 4:00 de la 
mañana del domingo 9 y no se 
había maquilado todo el Distrito 
Central”, corroboró. 

Así, precisó que las maletas se 
terminaron de maquilar y entre-
gar a las 9:35 de la mañana del 
domingo y quién sabe qué otras 
cosas ocurrieron en el Centro 

Rixi Moncada encabeza 
la mayor votación 

en las elecciones primarias
“La responsabilidad de conducir el proceso electoral conforme a ley es del Consejo Nacional 

Electoral, de sus tres consejeros y de su presidenta que debe darle seguimiento al cumplimiento de 
todo el cronograma electoral”, afirma la lideresa de LIBRE

EN EL FORO “FRENTE A FRENTE”

La presidenciable de LIBRE, Rixi Moncada, hizo una exposición magistral en el Foro “Frente a Frente”, con diapositivas 
sobre resultados de las elecciones primarias que demuestran la fortaleza del instituto político. 
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NIVEL PRESIDENCIAL CORTE 
MARTES 12:00M., 25/3/2025

RESULTADOS DE ELECCIONES 
PRIMARIAS VRS ELECCIONES 

GENERALES

Logístico Electoral, CLE, bodegas 
del INFOP, en la madrugada y 
por eso es importante la inves-
tigación, ya que a las 4:00 de la 
mañana no había personas para 
cargar las maletas electorales. 

PROYECTO DE 
TRANSPORTE

Moncada enfatizó que le interesa 
una institucionalidad fuerte, 
pero no una que sabiendo los 
retrasos que tenía, que a las 6:30 
de la mañana que se inauguró la 
elección primaria en el Instituto 
“Jesús Milla Selva”, de la colonia 
Kennedy, todavía no se habían 
entregado más de 1,700 urnas 
y estaban en el CLE.

“Que eso se le haya omitido 
al pueblo hondureño, a mí me 
parece grave y me parece que 
ese error no se puede volver a 
cometer, porque entonces se 
da lugar a toda la especula-
ción, a las falacias y a todas 
las presentaciones y los dichos 
que han hecho durante 17 días 
(al martes pasado), atacando 
injustamente y con falsedades a 
la candidata de mayor votación 
a nivel individual”.
“El 3 de marzo, el CNE debió 
despachar maletas electorales 
de Atlántida, Colón, Copán, 
Ocotepeque y Yoro, pero no las 
despachó”. “En los tres prime-

ros departamentos con un día 
de retraso y los dos segundos 
departamentos con dos días de 
retraso, ¿cómo va a sacar usted 
las maletas si no despacha el 
CNE?, ¿cómo va a acelerar el 
proceso? (…)”, cuestionó.

EMPRESAS DE 
TRANSPORTE

Consideró que “lo más grave del 
transporte es que tres empresas 
participaron en la licitación, una 
ofertó creo que son 755 unidades, 
pero son furgones y camiones y 
se exigía una declaración jurada 
de que se tenía los furgones y 
los camiones para todo este 
despacho.

“Una ofertó por 12 millones, 
otra ofertó por 64 creo millo-
nes y otra desconozco el dato 
de cómo ofertó. Adjudican a 
la empresa y en ninguna parte 
del pliego de responsabilidad y 
de la de las bases de licitación 
se establecían buses, pero esa 
empresa para las 2,700 urnas 
del Distrito Central mandó 108 
buses”.

“¿Sabía el CNE, sabía la conse-
jera presidenta, sabían los tres 
consejeros que les cambiaron 
los furgones y los camiones por 
108 buses”, para refutar que “es 
una falacia: se dijo que yo había 

Rixi Moncada
Presidenciable de LIBRE

Nosotros ganamos 
la elección de 2013 
con una diferencia 
que alcanzaba casi 
el 3%, pero sacaron 

3,000 actas y 
se declararon 

ganadores. En 
2017, nosotros 

ganamos las 
elecciones con 

una diferencia del 
5% y más de 5,100 

actas ordenó aquel 
Tribunal Electoral 

del bipartidismo 
que se repitiera 

escrutinio especial 
y hay una foto 

icónica, histórica, 
donde está la 

coronel Fulton con 
David Matamoros, 

mirando como 
para validar las 
5,000 actas del 
fraude de 2017, 

hubo violencia y 
hubo asesinatos 

en 2017 y en 2013 
también y pasamos 

a 2021, nuestro 
fundamental 

objetivo de ganar 
las elecciones con 

Xiomara Castro”. 

“Así como nosotros 
declaramos 
a través de 

la Presidenta 
Xiomara Castro y el 
Congreso Nacional 

la energía como 
derecho humano y 

hoy se favorecen 
más de 900,000 

familias con 
energía gratis, 

así el agua es un 
derecho humano 

y debemos regular 
el canon del 

agua para las 
empresas que la 
comercializan y 

darles a los pobres 
de Honduras el 
agua gratuita”.

alterado informes porque yo me 
había reunido con la Junta de 
Comandantes”.  
“Yo soy candidata, no voy a 
cargar la responsabilidad de 
un organismo que tiene de pre-
sidenta a la representante del 
Partido Nacional y de secretaria 
a la representante del Partido 
Liberal y de vocal al represen-

tante del Partido LIBRE”, señaló.
En cuanto a la fórmula para 
la coordinación y la subcoor-
dinación del Partido LIBRE, 
informó que en la alianza Rixi 
Moncada “alcanzamos 610,297 
votos y MORENA alcanzó 66,235 
votos y, por lo tanto, vamos a 
la coordinación del partido”. 
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FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA

Johel Zelaya: “No vamos a permitir que 
se den por fracasadas estas elecciones

internas, los que fallaron van a ir presos”
El Fiscal General externó que otra vez la corrupción público-privada ha tratado de ser el punto 

negro en una página blanca que se llaman elecciones internas. ¿Y por qué un punto negro en una 
página blanca? Porque las elecciones en más de un 96 % se llevaron a cabo de manera perfecta 

Tegucigalpa, Honduras 

El Fiscal General de la Repú-
blica de Honduras, MP, Johel 
Zelaya, en comparecencia de 
prensa afirmó que “se termi-
naron las elecciones fraudu-
lentas” y que “no va a permitir 
que se den por fracasadas 
estas elecciones internas”.  

“Por los eventos del 9 de marzo 
hemos sido atacados; pero 
hemos sido atacados por 
quienes ven amenazada su 
impunidad. No permitiremos 
que la democracia se con-
vierta en un juego de mafias”, 
declaró el Fiscal.
“Porque otra vez la corrupción 
público-privada ha tratado 
de ser el punto negro en una 
página blanca que se llaman 
elecciones internas. ¿Y por qué 
un punto negro en una página 
blanca? Porque las elecciones 
en más de un 96 % se llevaron 
a cabo de manera perfecta.  
Pero sucedieron eventos que 
han tratado de manchar este 
acto democrático”, declaró.  

Requerimiento fiscal 
“Por eso, le digo al pueblo 
hondureño que hoy el MP, por 
medio de la Unidad Especial 
Contra Delitos Electorales, 
ha presentado dos requeri-
mientos fiscales: Un reque-
rimiento fiscal en el Juzgado 
con Jurisdicción Nacional y 
otro requerimiento fiscal en 
el juzgado común”.
Ya hay capturados, vamos 
a omitir los nombres, pero 
la acusación que se realizó 
en el Juzgado con Jurisdic-
ción Nacional va  contra los 
señores: Joel Ramos García, 
Ex coordinador de proyecto 
de transporte, Raúl Amílcar 
Rivera Montoya, Denis Emilio 
Hércules Rosa, Juan Carlos 
Canales Lobo, José Martín 
Pastrana Sánchez, miembros 
de la Comisión Evaluado-
ra para la Contratación del 
Transporte de Material y Equi-
po Electoral y, contra Carlos 
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Salomón Fonseca  Robles, 
representante de la empresa 
Ingeniería Logística.

Empresa no llenaba requisitos 
De acuerdo con las investi-
gaciones del MP, la empresa 
que no llenaba los requisitos 
de idoneidad, ya que dicha 
empresa debió tener: 143 fur-
gones de 48 pies, 497 camiones 
de 24 pies, 82 camiones livia-
nos de 12 pies, y solo contaba 
con 10 cabezales y 2 camiones. 
Y se sigue analizando.  
“El señor Joel Ramos entregó 
un estudio donde manifestó 
que para el transporte se 
necesitaban 43 millones de 
lempiras. Pero cuando estas 
empresas presentan la ofer-
ta, solicitan 21 millones más 
de lempiras (L64 millones) 
que le han costado al pueblo 
hondureño”, expresó Zelaya. 
“Dio por hecho que hubo ins-
pección mecánica, que hubo 
inspección de la logística. 
Dio por hecho que el con-
tratista tenía toda la flota 

para ponerla a disposición 
en el momento que el CNE lo 
requiriera”, resaltó Zelaya. 

Delito electoral
“Es por eso por lo que se ha 
presentado un requerimiento 
fiscal por fraude, negociacio-
nes incompatibles, violación 
a los deberes de los funcio-
narios. En ese sentido, quiero 
decirle al pueblo hondureño 
que estamos cumpliendo con 
lo que le hemos prometido. 
También se presentó un re-

querimiento fiscal contra el 
señor Joel Ramos en el juzgado 
común, donde tenemos los 
testigos que manifiestan el 
porqué del atraso”, declaró 
el titular del MP. 
“Esto nos ha llevado a la 
certeza que hay un delito 
electoral.  Y yo le digo al pueblo 
hondureño, no son las redes 
sociales, no son los foros, no 
son los expertos los que le van 
a decir al Ministerio Público 
a quién acusar y a quién no 
acusar”, indicó,  

“Hago un llamado a todos los 
funcionarios indistintamente 
la manera de que hayan sido 
electos, no les hagan caso a 
muchos de sus padrinos polí-
ticos porque no habrá fuerza 
política ni externa que vaya a 
parar las investigaciones del 
Ministerio Público”, señaló. 
“Analicen bien cuando van 
a subir un X, analicen bien 
cuando van a salir a dar una 
declaración que no los vaya a 
comprometer. Vamos a llegar 
al fondo de cualquier fraude, 

tarde o temprano. Hoy soli-
citamos que nos informaran 
sobre la carga electoral, de 
algunas denuncias, de algunas 
juntas receptoras para com-
pararlas con el biométrico. La 
voluntad del pueblo hondu-
reño tiene que respetarse.  Y 
por eso hay un fiscal general”, 
aseguró.

Se terminaron las elecciones 
fraudulentas 
“También informo al pueblo 
hondureño que en efecto el 
10 de abril se va a escuchar 
a todos los consejeros. Pero 
hay cualquier cantidad de 
anomalías en el contrato que 
le dieron a esta empresa.  Y 
que el pueblo hondureño, 
después de que se realicen 
las audiencias vamos a ha-
cérselas de su conocimiento 
porque el pueblo tiene que 
estar informado”, concluyó 
el Fiscal General. 

Por: Ángel Doblado

1.- JOEL RAMOS GARCÍA 
(EXCOORDINADOR PRO-
YECTO DE TRANSPORTE 
ELECTORAL) - SIN PARTIDO
2.- RAÚL AMÍLCAR RIVERA 
MONTOYA - PARTIDO NACIO-
NAL NO HAY INFORMACIÓN 
A QUIEN ESTÁ VINCULADO 
POLÍTICAMENTE (…)
3.- DENIS EMILIO HÉRCULES, 
CUADRO POLÍTICO DE SAL-

VADOR NASRALLA DENTRO 
DEL CNE Y PRIMO DEL COMI-
SIONADO DE LA UNIDAD DE 
FINANCIAMIENTO, TRANS-
PARENCIA Y FISCALIZACIÓN 
(UFTF),
4.- CARLOS FONSECA (RE-
PRESENTANTE DE LA EM-
PRESA INGENIERÍA LOGÍS-
TICA)
5.- JOSÉ MARTÍN PASTRANA 

SÁNCHEZ, MIEMBROS DE 
LA COMISIÓN EVALUADORA 
PARA LA CONTRATACIÓN DEL 
TRANSPORTE DE MATERIAL 
Y EQUIPO ELECTORAL.
6.- JUAN CARLOS CANALES 
LOBO DE LA COMISIÓN EVA-
LUADORA DE TRANSPORTE, 
QUIEN SERÍA UNA PERSONA 
CERCANA A LA CONCEJAL 
DEL CNE, COSSETTE LÓPEZ.

VÍNCULOS POLÍTICOS DE IMPLICADOS  

“No vamos a 
permitir que se den 

por fracasadas 
estas elecciones 

internas, van a ir 
presos si lo hacen, 

porque no es lo 
que ellos quieren, 
no habrá borrón y 

cuenta nueva para 
muchos que eso es 

lo que pretenden, 
no habrá borrón y 

cuenta nueva”. 

“Se terminaron 
las elecciones 
fraudulentas. 

Estamos analizando 
al CNE como órgano 

colegiado, quien 
toma decisiones, 

estamos analizando 
quién las ejecuta, 

estamos analizando 
quién gerencia, 

estamos analizando 
quién deja sin valor 

lo aprobado, quién 
imprueba”.

Johel Zelaya
Fiscal General de la República

El Fiscal General Johel Zelaya, en 
comparecencia de prensa afirmó 
que “se terminaron las elecciones 
fraudulentas” y que “no va a per-
mitir que se den por fracasadas 
las elecciones internas”.   
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TARDANZAS EN COMICIOS SIN IGUAL

MP busca desentrañar
responsabilidades en retraso

de maletas en primarias 
Cuando el CNE dio por iniciados los comicios faltaba entregar cientos de urnas y algunas 
llegaron hasta las 11:00 de la noche de ese domingo 9 de marzo, terminando de votar la 

gente la madrugada del lunes 10, y ahora se confirma que hubo retrasos en imprentas y el 
servicio de transporte de “rapiditos” que anduvieron paseando las maletas en la capital

Joel Ramos García, con requerimiento fiscal. Denis Emilio Hércules, con requerimiento fiscal. Juan Carlos Canales, Con detención judicial.

Tegucigalpa, Honduras

A las 6:30 de la mañana del 
domingo 9 de marzo pasado, 
cuando autoridades del Consejo 
Nacional Electoral, CNE, dieron 
por iniciadas las elecciones 
primarias de los partidos LIBRE, 
Nacional y Liberal, aún faltaba 
entregar más de 1,700 urnas 
y estaban en las bodegas del 
INFOP.
Desde el auditorio del Instituto 
“Jesús Milla Selva”, de la colonia 
Kennedy, de Tegucigalpa, los 
consejeros del ente electoral, 
Marlon Ochoa, Ana Paola Hall 
y la presidenta, Cossette López, 
anunciaron a Honduras y al mun-
do que se abrían los comicios. 
Mientras en muchos centros de 
votación, los representantes de 

Juntas Receptoras de Votos, 
JRV, no habían podido ingresar 
ni mucho menos contar con 
las maletas electorales para 
instalar las mesas e iniciar las 
elecciones.
A partir de las 7:00 de la mañana 
se empezaron a conocer denun-
cias de la falta de instalación de 
las mesas electorales en escuelas 
y colegios y otros locales a cau-
sa del retraso en el despacho, 
distribución y entrega de los 
documentos y kits tecnológicos, 
incluso los aparatos biométricos, 
sobre todo en muchos lugares 
del Distrito Central y una parte 
en San Pedro Sula, Cortés.

Retrasos con maletas
y autobuses “rapiditos”
Transcurridas alrededor de dos 

semanas de la celebración de las 
primarias, el Ministerio Público, 
MP, avanza desde el primer día en 
la investigación de lo sucedido y 
los responsables del retraso en la 
entrega de los materiales desde 
el Centro Logístico Electoral 
(CLE-bodegas del INFOP), que 
afectó a cientos de personas en 
la capital, incluso precandidatos 
presidenciales.
Para el caso, el aspirante na-
cionalista del Movimiento “Papi 
a la Orden”, Nasry Asfura, solo 
pudo ejercer el sufragio pasado 
el mediodía en la Universidad 
Pedagógica Nacional “Francisco 
Morazán”, UPN-FM, donde las 
mesas electorales se pudieron 
abrir después de las 10:00 de la 
mañana, en el mejor de los casos.
El precandidato liberal, Jorge 

Cálix, votó en el centro educativo 
República de Nicaragua, en la 
colonia Miraflores, en horas de 
la tarde debido a los retrasos 
de las maletas electorales, en 
tanto que el alcalde capitalino, 
Jorge Aldana, lo hizo hasta cerca 
de las 11:00 de la noche en la 
Facultad de Ciencias Médicas 
de la Universidad Nacional 
Autónoma de Honduras, UNAH.

“Burla electoral”
“Burla electoral en Honduras”, 
reaccionaba el precandidato de 
Renovación Nuevas Alternativas, 
MORENA-LIBRE, Rasel Tomé, tras 
ejercer el sufragio a la 1:00 de 
la madrugada del lunes 10 de 
marzo, en la antigua Escuela 
Normal Mixta “Pedro Nufio”, de 
la colonia Kennedy.

A medida que crecía el malestar 
entre los votantes en diferentes 
centros de votación, alrededor 
de las 2:00 de la tarde trascen-
día un comunicado del CNE, 
que debido a los retrasos en el 
recibo de materiales de parte 
de imprentas y los autobuses 
“rapiditos” en la distribución de 
maletas, se ampliaba el horario 
de votación a las 9:00 de la no-
che y hasta que votara el último 
elector en las mesas abiertas.
La jornada transcurrió y como 
se sabe, en algunos centros de 
votación del Distrito Central, el 
ejercicio del sufragio concluyó 
hasta primeras horas de la ma-
drugada del lunes, precisamente 
porque algunas mesas fueron 
habilitadas hasta las 9:00, 10 u 
11:00 de la noche del domingo.

SOSPECHOSOS 
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La empresa de transporte contratada por el CNE, envió autobuses “rapiditos” en vez de automotores pesados, como se estipuló, y muchos tu-
vieron que ser intervenidos para recuperar las maletas y llevarlas a los centros de votación.

Desde las 7:00 de la mañana empezaron las denuncias por la falta 
de instalación de las mesas electorales en escuelas y colegios y otros 
locales a causa del retraso en el despacho, distribución y entrega de 
maletas electorales.

Por la demora en la entrega de las maletas electorales, en muchos 
centros de votación el ejercicio del sufragio empezó hasta las 9:00, 10 
y 11:00 de la noche, de forma que algunos electores lo hicieron hasta la 
madrugada del lunes 10 de marzo.

“Rapiditos” en
vez de camiones 
Ahora se sabe que hubo retrasos 
en la entrega de materiales 
electorales de parte de algunas 
imprentas en la capital y eso 
afectó el armado de maletas 
hasta en la misma madrugada 
del domingo 9 de marzo, ade-
más de la demora en la entrega 
por los autobuses que envió la 
empresa contratada, Ingeniería 
Logística y Transporte, en vez de 
furgones y camiones acordados. 
Según el acta de entrega de ofer-
tas CNE-PEP-UCCE-006-2025: 
Alquiler de Transporte Pesado 
para el Traslado y Retorno del 
Material y Equipos Electorales 
para Elecciones Primarias 2025, 
tres compañías postularon ofer-
tas el 18 de febrero.
Ingeniería Logística y Transporte, 
ofertó más de 64 millones de 
lempiras y la tercera empresa 
participante, Ingeniería Metro-
politana y Rural, propuso más 
de 12 millones, pese a lo cual 
no fue considerada. La firma 
Unión Latin Cargo presentó la 
oferta más alta por más de 67 
millones de lempiras.
El 25 de febrero, el CNE emitió 
la adjudicación a la empresa 
Ingeniería Logística y Transporte, 
cuyo gerente es Carlos Fonseca. 
Esa compañía envió “rapiditos” 
en lugar de los automotores que 
se había contratado, además 
que muchos fueron intervenidos 
por autoridades del CNE con el 
apoyo de las FF. AA., para poder 
entregar las maletas electorales.

Recuperan maletas
El jefe del Estado Mayor de las 
Fuerzas Armadas, general Roo-
sevelt Hernández, revelaría 
en el Foro “Frente a Frente”, 
de Televicentro, que cuando 
el CNE identificó la gravedad 
del problema, alrededor de las 
4:00 de la tarde, los consejeros 
tomaron una decisión en pleno. 
“Primero ellos iban a ir al lugar 
donde estaba estacionado el 
convoy, en el lugar donde esta-
ban, para ir a sacar las maletas 
con carros y llevarlas a diferentes 
centros de una manera más 
rápida, después determinaron 
llevarlas al INFOP”, contó. 
“El problema de los buses se 
identificó desde el día sábado 
cuando empezamos a cargar las 
maletas y los kits”, indicó, para 
afirmar que “sí había seguridad, 
de hecho, no se perdió ninguna 
maleta electoral, ningún mate-
rial electoral se perdió, se llevó 
y se trajo”. 
“Donde nosotros, saliendo del 
centro logístico electoral, sa-
liendo con esas maletas en des-
orden, en buses inadecuados, 
en vehículos inadecuados, no 
hubiésemos tenido la capacidad 
fuera de las instalaciones para 

poder entregar las maletas”, 
agregó.
“Yo me di cuenta de esa situa-
ción estando en Choluteca, 
me llamó, me mandó mensaje 
la señora consejera, Cossette 
López, presidenta y el consejero 
licenciado Marlon Ochoa tam-
bién. Entonces yo me regresé y 
estuve en INFOP”, apuntó.
Alrededor de las 5:00 de la tarde, 
el fiscal general, Johel Zelaya, 
ordenó el inicio de una investi-
gación al respecto con fiscales y 
detectives de la Agencia Técnica 
de Investigación Criminal, ATIC, 

en las bodegas del INFOP y ofi-
cinas del CNE, Fuerzas Armadas 
y otros entes relacionados. 
“Yo fui el primero que abrí la 
oficina para que llegaran los 
del Ministerio Público, y no es 
porque me tengo que oponer, 
sino que soy un ciudadano como 
cualquier otro ciudadano”, contó 
el general Hernández. Llegaron 
al Estado Mayor los fiscales y 
también personal de la ATIC y 
“dijimos las personas que es-
taban al mando de las opera-
ciones de esas elecciones aquí 
en Francisco Morazán”, precisó.

Destituyen jefe 
de Transporte
De su lado, el CNE destituyó 
del cargo al jefe de Transporte, 
Joel Ramos, por no atender los 
llamados durante el retraso de 
las urnas en las elecciones.
El pleno de consejeros anunció el 
despido de Ramos, quien laboró 
por 14 años y había entrado por 
concurso a la institución y se dice 
que trabajaba como un “relojito 
suizo” en las actividades afines 
a su puesto.
“Se ha incurrido a la separación 

del cargo de forma definiti-
va del ingeniero Joel Ramos, 
coordinador del proyecto de 
Transporte que había labo-
rado en el Consejo Nacional 
Electoral por 14 años y quien 
lamentablemente no respondió 
a nuestros llamados, ni auxilió 
en el proceso”, dijo la presidenta 
del CNE, Cossette López, junto 
a los también consejeros Ana 
Paola Hall y Marlon Ochoa.
Con todo, el MP mantiene la 
investigación sobre lo sucedido 
para determinar las acciones 
pertinentes.
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Tegucigalpa, Honduras 

El Juzgado de Letras en materia 
de Criminalidad Organizada, 
Medio Ambiente y Corrupción, 
en resolución de audiencia de 
declaración de imputado dictó 
detención judicial para Juan 
Carlos Canales Lobo acusado 
por el Ministerio Público, MP, 
de violación a los deberes de 
los funcionarios, negociaciones 
incompatibles y fraude por 
el traslado de las maletas 
electorales en las elecciones 
primarias e internas del 9 de 
marzo de 2025. 

En su resolución el juez agendó 
para el viernes 4 de abril a las 
8:30 de la mañana la audiencia 
Inicial, momento procesal 
oportuno para presentar 
medios de prueba documen-
tales, testificales y periciales 

que sustenten la acusación y 
escuchar los argumentos de la 
defensa técnica.
Mientras tanto, el detenido de-
berá permanecer bajo custodia 
en el centro penal de Támara, 
Francisco Morazán; informó el 
Poder Judicial por medio de sus 
fuentes oficiales.

Requerimiento fiscal 
Según la investigación del Minis-
terio Público, MP, Canales Lobo 
y otros acusados trabajaron en 
la Comisión Evaluadora dentro 
del Consejo Nacional Electoral, 
CNE, y ellos fueron quienes 

Según la investigación del MP, Canales Lobo y otros acusados trabajaron en la Comisión Evalua-
dora dentro del CNE y dieron el visto bueno para la contratación de los autobuses que traslada-

ron las maletas electorales el 9 de marzo

Dictó detención judicial para 
empleado del CNE Juan Carlos 

Canales por varios delitos electorales

JUZGADO EN MATERIA DE CRIMINALIDAD ORGANIZADA

dieron el visto bueno para la 
contratación de los autobuses 
que trasladaron las maletas 
electorales el 9 de marzo.

En este expediente judicial, 
además, se acusa a cinco 
personas contra quienes se 
dictó orden de captura, cuando 

sean ejecutadas estas personas 
deberán comparecer ante el juez 
para que se realice la audiencia 
de declaración de imputado.
Según el requerimiento fiscal 
se contrataron 94 buses de 
ruta urbana que no estaban 
dentro del contrato firmado 
en un inicio por el CNE, para 

distribuir las maletas electorales 
a nivel nacional.
Según la acusación, hubo pleno 
conocimiento de los imputados 
para beneficiar a terceros y la 
omisión de la ley de contrata-
ción del Estado, no se acreditó 
inscripciones, la empresa que 
ganó la licitación no tenía flota 

vehicular registrada, no se podía 
subcontratar y, no se realizó 
inspecciones para comprobar 
la existencia de la totalidad 
de los camiones, entre otros 
señalamientos establecidos 
por la Fiscalía.

El Juzgado en materia de 
Criminalidad Organizada 
dictó Detención Judicial 
para empleado del CNE Juan 
Carlos Canales Lobo, acusado 
por el MP de violación a los 
deberes de los funcionarios, 
negociaciones incompatibles 
y fraude relacionado con 
el traslado de las maletas 
electorales en las elecciones 
primarias e internas del 9 
de marzo de 2025. 

DETENCIÓN JUDICIAL 

Por: Ángel Doblado

Juan Carlos Canales 
Lobo fue presentado 
en los juzgados en ma-
teria de criminalidad 
organizada donde el 
juez le dictó detención 
judicial por caso del 
traslado de maletas 
electorales el 9 de 
marzo. 
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Tegucigalpa, Honduras 

La empresa Ingeniería Logística 
y Transporte S. de R.L. de C.V. 
fue contratada por el Consejo 
Nacional Electoral, CNE para el 
transporte del material elec-
toral, a pesar de no contar con 
la capacidad adecuada. 
Según el comisionado presi-
dente del Instituto Hondureño 
de Transporte Terrestre (IHTT), 
Rafael Barahona, esa compa-
ñía “no cuenta con camiones 
disponibles ni con trámites en 
esta institución”.
Barahona detalló que “no tiene 
concesiones, no tiene permi-
sos de explotación, no tiene 
certificados de operación y lo 
único que tiene registrado es 
la solicitud de un solo camión, 
el cual aún no cuenta con re-
solución en firma para operar 
legalmente”. 

Esclarecer 
Frente a esta situación, cues-
tionó que “en lugar de respon-

sabilizar a las Fuerzas Armadas, 
el CNE debería revisar sus 
propias decisiones y esclarecer 
lo ocurrido”.
La elección de esta empresa 
revela un grado de improvi-
sación, ya que “para cumplir 
con la logística electoral se 
necesitaban aproximadamente 
700 unidades de transporte 
de distintos tamaños, desde 
cabezales y contenedores hasta 
camiones rígidos”. Consideró 
que no solo se requería trans-
porte en carreteras principales, 
sino también en caminos de 
difícil acceso.

Barahona señaló que la empresa 
contratada “debía contar con 
suficiente transporte, aunque 
no fuera propietaria de todos 
los vehículos, y demostrar ex-
periencia en el traslado de 
mercaderías e insumos”. Sin 
embargo, al no tener unidades 
disponibles, “se vieron obligados 
a improvisar y subcontratar 
microbuses Coaster y otros 

Rafael Barahona: “EmpresaRafael Barahona: “Empresa
contratada por el CNE no cuenta con contratada por el CNE no cuenta con 
camiones ni permisos para operar”camiones ni permisos para operar”

“Algunos buses particulares trasladaron material electoral desde las imprentas hasta las bodegas “Algunos buses particulares trasladaron material electoral desde las imprentas hasta las bodegas 
del INFOP en la madrugada, entre las 2:00 y 3:00 de la madrugada”, reveló el funcionario del INFOP en la madrugada, entre las 2:00 y 3:00 de la madrugada”, reveló el funcionario 

COMISIONADO DEL IHTTCOMISIONADO DEL IHTT

El comisionado presidente del IHTT, Rafael Barahona, consideró que estos hechos se tienen que esclarecer. 
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El material electoral fue colocado de manera inadecuada en los asien-
tos de los autobuses, ya que estas unidades no son diseñadas para el 
transporte de cajas. 

En algunos sectores de la capital, las maletas electorales quedaron 
tiradas en la calle, porque los transportistas no sabían qué hacer con ellas. 

Marvin Galo, manifestó que ese desorden con el trasporte de 
maletas electorales nunca se había visto.  

medios de transporte”.
Señaló que algunos alcaldes 
han declarado que “de no haber 
sido por la colaboración local 
con unidades de transporte 
propias, muchas Juntas Re-
ceptoras de Votos, JRV, no 
habrían recibido el material 
electoral a tiempo”. 

Irregularidad 
También, cuestionó la asigna-

ción del contrato, el cual “se 
menciona que fue de alrededor 
de 66 millones de lempiras”. 
Ante esto, Barahona afirmó 
que “la adjudicación debe ser 
esclarecida, pues representa 
una posible irregularidad en 
el proceso de contratación”.

Asimismo, criticó que “se intente 
utilizar políticamente esta si-
tuación para dañar la imagen 
del Gobierno central y de las 
Fuerzas Armadas”, cuando estas 
no tuvieron participación en 
la decisión del ente electoral. 
Señaló que “el CNE cuenta 
con un decreto especial que le 
permite hacer contrataciones 
directas, por lo que era su 
responsabilidad asegurarse de 
elegir un proveedor adecuado”.
Otro problema identificado 
fue el embalaje de las male-
tas electorales. “No estaban 
listas a tiempo, por lo que la 
Junta Receptora de Votos no 
recibió todos los materiales 
necesarios en las escuelas de 

la capital”, indicó.

Maletas 
Barahona también criticó la 
falta de transparencia en la 
gestión del CNE. “La presidenta 
del CNE, Cossette López, dio 
declaraciones a las 6:00 de 
la mañana, asegurando que 
todo transcurría con norma-
lidad, cuando en realidad las 
bodegas aún estaban llenas 
de maletas electorales sin 
armar y pasaban las 10:00 de 
la mañana y no habían resuelto 
el problema”, afirmó.
Denunció que transportistas 
han manifestado que “bu-
ses particulares trasladaron 
material electoral desde las 
imprentas hasta las bodegas 
del Instituto Nacional de For-
mación Profesional, INFOP, en 
la madrugada, entre las 2:00 
y 3:00 de la madrugada”. Para 
él, esto refleja una “arbitrarie-
dad en el manejo del proceso, 
sumada a la opacidad en la 
comunicación del CNE”.

DIRIGENTE DEL TRANSPORTE 

Marvin Galo: “No 
había ningún 

contrato escrito 
para el traslado 

de maletas en 
buses rapiditos”

Tegucigalpa, Honduras

El directivo del Consejo Na-
cional del Transporte, Marvin 
Galo, expresó su sorpresa 
ante la falta de precedentes 
en la contratación del sector 
transporte para trasladar 
maletas electorales. 
“Jamás en la historia se había 
visto que el sector transporte 
trasladara maletas electora-
les”, declaró, refiriéndose a lo 
ocurrido el pasado 9 de marzo.
Galo, quien ha sido candidato 
a diputado por el Partido Na-
cional, dijo que algunos trans-
portistas fueron contratados 
sin conocer completamente el 
propósito del traslado. “Nos 
dicen los compañeros que la 
información que ellos recibie-
ron era que los contrataron 
para halar personal, y otros sí 
sabían que era para maletas 
electorales, pero fue una cues-
tión del sábado al mediodía”. 
Añadió que todo ocurrió sin 
planificación previa. 
“No había ningún contrato 
escrito, nada, una transacción 
de esa naturaleza no se había 
dado en otras ocasiones”, 

señaló, para manifestar que 
corresponde a las autoridades 
esclarecer quién fue el res-
ponsable de la contratación.
Explicó que este tipo de mo-
vilizaciones suelen hacerse 
de manera rutinaria en otros 
contextos. “Como cuando 
hacen una concentración y 
nos dicen: Miren, hay que ir 
a halar gente a El Carrizal 
o al Reparto y llevar cinco 
buses”. No obstante, aclaró 
que, en este caso, la situación 
fue distinta.

Galo negó haber participado 
directamente en el traslado. 
“De manera directa y perso-
nal, ninguno de mis vehículos 
transportó maletas electo-
rales”, indicó. Sin embargo, 
reconoció que algunos de sus 
compañeros sí lo hicieron. 
“Hubo compañeros que pres-
tan sus unidades tanto para 
concentraciones como para 
otras actividades de normal 
comercio”, apuntó. Finalmente, 
reiteró que él no recibió nin-
guna solicitud al respecto. “A 
mí, en lo personal, nadie me 
llamó”, puntualizó.

El comisionado presidente 
del IHTT, Rafael Barahona, 
cuestionó que “la presidenta 
del CNE, Cossette López, dio 
declaraciones a las 6:00 de 
la mañana asegurando que 
todo transcurría con norma-
lidad, cuando en realidad las 
bodegas aún estaban llenas 
de maletas electorales sin 
armar y pasaban las 10:00 
de la mañana y no habían 
resuelto el problema”.

FALTABA ARMAR Y
ENVIAR MALETAS
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Tegucigalpa, Honduras

El jefe de las Fuerzas Armadas 
de Honduras, FF.AA., General 
Roosevelt Hernández, afirmó 
este pasado miércoles que la 
institución castrense es obedien-
te, no deliberante, reafirmando 
que su única lealtad es hacia 
la Comandante General de las 
Fuerzas Armadas, la presidenta 
Xiomara Castro.

Lo anterior en respuesta a los 
sectores que han solicitado su 
interpelación ante el Congreso 
Nacional a raíz de los sucesos 
acaecidos durante el proceso 
electoral primario del 9 de marzo 
de 2025.
“Somos obedientes, no delibe-
rantes. Nosotros nos debemos 
a mi Comandante General de 
las Fuerzas Armadas, que fue 
elegida democráticamente por 
la mayoría, entonces lo que me 
ordene mi comandante estaré 
dispuesto a hacerlo”, aseguró 
Hernández.
El alto militar fue consultado 
durante una jornada de oración 
en el Campo de Parada Marte, 
donde reafirmó que su accionar 
se enmarca estrictamente en la 
institucionalidad y que su com-
promiso es con la estabilidad 
democrática del país. 
“Nosotros estamos subordinados 
al poder civil. La Constitución 
establece claramente que las 
Fuerzas Armadas no son un órgano 
deliberante y nuestra labor es 
cumplir órdenes, no debatirlas”, 
aclaró el máximo jerarca militar. 

Sin afiliación político-partidaria 
Hernández, descartó cualquier 
tipo de inclinación política, ya 
que durante su trayectoria de 
39 años dentro de la institución 
ha estado alejado de influencias 
partidarias.
“Tengo 56 años y LIBRE no había 
nacido como partido cuando yo 
ya estaba en la institución. No 
tengo ninguna afinidad política. 
Jamás nos hemos inmiscuido en 
esos aspectos”, aseveró.
El General expresó que su familia 
proviene de corrientes políticas 
distintas, su padre vinculado 

Roosevelt Hernández: “Tengo 56 años 
y LIBRE no había nacido cuando yo 

ya estaba en la institución, no tengo 
ninguna afinidad política”

Referente a los Judas que existen en todos lados el general respondió que se debe “tomar esa 
gran experiencia de Judas y Pedro que son dos grandes personajes, pero Judas no superó esa 

mala actitud, Pedro si la superó y se arrepintió y volvió a la normalidad”

JEFE DEL ESTADO MAYOR CONJUNTO DE LAS FF. AA.

El General Hernández, afirmó que están subordinados al poder civil, y que las Fuerzas Armadas no son 
un órgano deliberante, su labor es cumplir órdenes, no debatirlas. 

Por: Ángel Doblado

al nacionalismo y su madre al 
liberalismo; “mi vida militar ha 
sido forjada bajo los principios 
de institucionalidad y profe-
sionalismo. La disciplina es el 
eje fundamental de las Fuerzas 
Armadas, y nosotros seguimos 
ese principio”, declaró. 

Los Judas están en todas partes 
Sobre los Judas dentro de la 
institución o en el argot político 
Hernández expresó: “Bueno, Judas 
está en todos lados, hasta en la 
familia, si no preguntémosles a los 
hombres, a las mujeres, siempre 
hay esa actitud, ese espíritu, lo 
que uno debe estar es conectado 
con Dios”, indicó.  
“Debemos poder tomar esa gran 
experiencia, Judas y Pedro son 
dos personajes, Judas no superó, 
esa mala actitud, Pedro si la su-
peró y le vino el arrepentimiento 
volviendo a la normalidad, es así 
como nosotros podemos, como 
dije anteriormente la guerra 
cognitiva tratar de atacar, pero 
es la verdad la que la que sale”, 
señaló. 

Elecciones libres y 
transparentes
“Nosotros garantizamos el respeto 
a la voluntad popular y estamos 
comprometidos en brindar la 
seguridad necesaria para que 
los comicios se realicen con nor-
malidad”, aseguró.

Hernández reafirmó en que la 
institución se mantiene al margen 
de cualquier intromisión política 
y que su labor es únicamente 
garantizar la paz y el orden: 
“Como institución y como per-
sona vamos a garantizar unas 
elecciones generales del 30 de 
noviembre limpias, transparentes 
y confiables”.

“Pero en esta ocasión (30 de 
noviembre) para garantizar al 
pueblo hondureño, lo haremos 
de manera pública, vamos a 
invitar más instituciones, y más 
organizaciones, para que se den 
cuenta”, concluyó el general 
Hernández. 

“Somos obedientes, 
no deliberantes. 

Nosotros nos debemos 
a mi Comandante 

General de las 
Fuerzas Armadas, 

que fue elegida 
democráticamente por 

la mayoría, entonces 
lo que me ordene mi 
comandante estaré 

dispuesto a hacerlo”.
Roosevelt Hernández
Jefe EMC de las FF. AA. 
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Contrarreloj avanza
escrutinio para hacer

declaratoria el 8 de abril
Piden que se sometan a revisión 21,069 actas con irregularidades detectadas 
en los partidos tradicionales a falta de biometría, pero estos insisten en que la 

declaración de ganadores se oficialice obviando esas anomalías

Tegucigalpa, Honduras.
 
En el interior del Centro Logístico 
Electoral, CLE, instalado en un 
hotel de la capital, los empleados 
trabajan sin descanso. 
Entre montones de actas y el 
incesante murmullo de debates, 
los gritos de “¡Marlon Ochoa, 
amigo, el pueblo está contigo!”, 
resuenan con fuerza, desafiando 
el peso de la incertidumbre. 
El bipartidismo, representado 
por los partidos Nacional y Li-
beral, también recibe su cuota 
de rechazo: “¡No volverán, no 
volverán!” y “! fuera Cossette!”, 
gritan manifestantes.
Mientras tanto, en el Conse-
jo Nacional Electoral, CNE, la 
presión aumenta. El escrutinio 
de las elecciones primarias del 
9 de marzo ha encendido una 
tormenta de dudas y denuncias. 
Según recientes datos que se van 
actualizando, la candidata del 
Partido Libertad y Refundación 
(LIBRE), Rixi Moncada, lidera 
con 535,687 votos sobre Nasry 
Asfura, del Partido Nacional, 
que sumaba 493,827, y Salvador 
Nasralla, del Partido Liberal, con 
308,209. Pero detrás de estos 
números hay un mar de cues-
tionamientos al bipartidismo 
que se rehúsa a que se revisen 
sus actas “especiales”.

Detectados 
Los simpatizantes de LIBRE exigen 
que se sometan a escrutinio las 
21,069 actas con irregularidades 
detectadas en los partidos tra-
dicionales, pero estos insisten en 
que la declaratoria oficial debe 
emitirse el 8 de abril próximo, 
obviando esas anomalías.
El ambiente se calentó cuando 
el Ministerio Público, MP, citó a 
los tres consejeros del CNE para 
que rindan declaraciones en el 
curso de una investigación sobre 

Empleados del organismo les gritan a los dirigentes del bipartidismo: “¡no volverán, no volverán!”. 

En estas maletas 
hay más de 21,000 
actas sin escrutar 

porque registran 
irregularidades, 
luego que se de-

tectó no tuvieron 
proceso biomé-

trico. 

ENTRE DUDAS Y MANIFESTACIONES 
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La sala de cómputo donde se contabilizan los resultados de las elecciones primarias. 

Para acelerar el trabajo, el CNE ha solicitado a los partidos políticos 
aumentar su personal en 30 representantes adicionales por cada 
movimiento.

los extraños eventos del 9 de 
marzo. “Las maletas electora-
les viajaron en buses rapiditos 
Coaster por la ciudad capital y 
luego fueron abandonadas en 
una acera”, denuncia Marlon 
Ochoa, consejero del CNE, en 
representación de LIBRE.

Ochoa va más allá: “El bipar-
tidismo decidió no enviar a 
escrutinio especial todas sus 
actas con inconsistencias, que 
suman 21,069. En contraste, 
LIBRE envió a escrutinio especial 
todas sus actas con inconsis-
tencias, es decir 7,792 de 24,858 
actas en los tres niveles”. Según 
el funcionario electoral, este 
rechazo al escrutinio ha hecho 
que las actas inconsistentes 
desaparezcan del avance en la 
página oficial del CNE.
“Desconozco el criterio aplicado, 
pero entre ambos partidos hay 
21,069 actas con inconsistencias”, 
afirmó Ochoa.

Declaración testifical 
Las tensiones escalan cuando el 
consejero anuncia que compare-
cerá ante el Ministerio Público. 
“He confirmado mi disposición 
para rendir declaración testifical 
esta semana con la convicción de 
que prevalecerá la verdad sobre 
lo ocurrido”, declaró con firmeza. 
Sin embargo, su testimonio po-
dría coincidir con un momento 
clave: la declaratoria oficial de 
los resultados primarios.
Para Ochoa, todo forma parte 
de “una conspiración del bipar-
tidismo contra el Gobierno de 
la República”. Según él, estos 
ataques buscan “deslegitimar 
el proceso electoral y generar 
incertidumbre y zozobra en la 
población hondureña”.

Pero mientras unos denuncian 
y otros callan, el CNE sigue su 
curso. La presidenta del Consejo, 
Cossette López, aseguró que la 
declaratoria oficial se realizará 
el 8 de abril, pese a las dudas 
sobre las actas no revisadas, 
mientras saca a los activistas 
del Partido Nacional a marchar 

para que la apoyen. 
Institucionalidad 
En un video publicado en redes 
sociales, López dice defender la 
institucionalidad del proceso. 
“Honduras merece paz. Nues-
tro sistema democrático exige 
estabilidad. Es imperativo dejar 
atrás cualquier acto que atente 
contra la certeza que el pueblo 
reclama, sobre todo el futuro de 
la nación”, manifestó.
Para ella, el país está en un 
momento decisivo. “Nos encon-
tramos en una etapa crucial”, 
señaló, al tiempo que reafirma 
su compromiso de oficializar los 
comicios del 9 de marzo y allanar 
el camino hacia las elecciones 
generales del 30 de noviembre 
de este año.
Con la recta final en marcha, 
López ha solicitado a los partidos 
políticos aumentar su personal 

en 30 representantes adiciona-
les por cada movimiento, una 
medida que busca agilizar el 
proceso. Pero la duda persiste: 
si no se revisan las 21,000 actas 
con irregularidades, “¿se podrá 
confiar en la declaratoria?”, se 
preguntan analistas. 

El dilema es evidente. Por un 
lado, Ochoa y LIBRE exigen trans-
parencia absoluta. Por el otro, 
el bipartidismo busca cerrar el 
capítulo cuanto antes.
Ochoa, firme en su postura, 
advirtió que no se debe ignorar 
lo sucedido. “Hay muchas ano-
malías, muchas de conocimiento 
público. Se deben dar a conocer 
para no deslegitimar el proceso 
electoral, ya que más del 90% se 
cumplió según lo establecido 
por la ley”, puntualizó.

Por: Crédito

AUGUSTO AGUILAR:

“Ilógicas marchas 
y protestas

en medio del conteo 
electoral”

Tegucigalpa, Honduras

Las elecciones primarias han 
dejado en evidencia un pa-
norama marcado por la con-
frontación estéril, protestas 
inesperadas y fallas logísti-
cas, según el exdirectivo del 
entonces Tribunal Nacional 
de Elecciones, TNE, Augusto 
Aguilar, para quien los partidos 
están desviando la atención.
“Están haciendo señalamientos 
a los del otro partido cuando se 
están eligiendo candidaturas 
internas de cada partido, no 
de los adversarios”, afirmó, su-
brayando que el debate debería 
centrarse en propuestas y no 
en ataques entre militantes.
Mientras el Consejo Nacional 
Electoral, CNE, avanza en el 
escrutinio de las elecciones 
del 9 de marzo pasado desde 
el Centro Logístico Electoral, 
CLE, el proceso ha estado lejos 
de ser tranquilo. Disputas 
de adversarios y problemas 
organizativos han empañado 
la jornada, a lo que se suma 
un elemento inesperado: 
manifestaciones en apoyo 
a la presidenta del CNE, la 
nacionalista Cossette López 
y la consejera liberal, Ana 
Paola Hall.
Aguilar no ve con buenos ojos 
estas movilizaciones. “Ahora 
estoy viendo y escuchando que 

hay marchas que protestan, 
que gritan. Eso no era para 
este momento, porque lo que 
está haciendo cada partido es 
seleccionar a sus candidatos”, 
consideró.
Asimismo, no pasó por alto 
los problemas logísticos. A su 
juicio, la falta de planificación 
y la inexperiencia del personal 
fueron determinantes. “Faltó 
coordinación y en gran parte 
se debe a que muchos de los 
que estaban trabajando en 
este proceso en los diferentes 
niveles son nuevos, sin expe-
riencia”, señaló.
En cuanto a los señalamientos 
entre el CNE y las Fuerzas 
Armadas, hizo un llamado 
a la responsabilidad: “Cada 
institución debe hacer un 
autoanálisis y luego buscar 
solución a los problemas que 
se presentaron”.

Augusto Aguilar: “Eso no era para 
este momento, porque lo que está 
haciendo cada partido es selec-
cionar a sus candidatos”.

En contraste, el concejal, 
Marlon Ochoa, afirmó que 
el partido Libertad y Re-
fundación, LIBRE, mandó 
a escrutinio especial la to-
talidad de las actas que 
tenían inconsistencias, es 
decir 7,792 de 24,858 actas. 
Suman 21,069 actas en los 
tres niveles de los partidos 
Liberal y Nacional, para un 
nuevo conteo voto por voto, 
como lo aprobó el Pleno del 
CNE, que están “en veremos”.

LIBRE MANDA A 
CONTEO ESPECIAL 
7,792 ACTAS Y “EN 

VEREMOS” 21,069  DE 
LOS TRADICIONALES
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Tegucigalpa, Honduras

Representantes del Programa 
de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo, PNUD, y del G-16 
sostuvieron un encuentro con 
el pleno del Consejo Nacional 
Electoral, CNE, para conocer 
de primera mano lo sucedido 
en las elecciones primarias del 
9 de marzo. 

Durante la reunión, enfatizaron 
la necesidad de que el Ministerio 
Público, MP, desempeñe su 
papel en la investigación de las 
irregularidades.
El representante del, PNUD, 
Richard Barathe, destacó que 
las fallas detectadas en el 
proceso electoral representan 
oportunidades de aprendizaje y 
que ya se están documentando. 

Lecciones aprendidas
"Todo lo que tiene que ver con las 
fallas tiene lecciones aprendidas 
que desde ya se están docu-
mentando, pero hay un rol que 
desempeña la institucionalidad 
responsable en este tipo de in-
vestigaciones. Es el Ministerio 
Público el que tendrá que ejercer 
su papel", afirmó.
"Para nosotros es importante 
conocer de primera mano lo 
ocurrido el 9 de marzo en las 
elecciones primarias con los 
contratos, papeletas y transporte, 
los cuales plantean desafíos en 
materia de capacitación", señaló 
el representante del organismo 
internacional. 

Información de medios de 
comunicación
Otro punto clave abordado en 
la reunión fue la gran cantidad 
de información que circula en los 
medios de comunicación sobre 
el proceso electoral. 
Por ello, era fundamental dialogar 
con los consejeros del CNE, para 
obtener una visión más clara 
de la situación. "Hay mucha 
información circulando en los 
medios, y tener un intercambio 
con el pleno de los consejeros era 
muy importante para justamente 

G-16 y PNUD: “El Ministerio
Público debe ejercer su papel
en la investigación electoral”

"Lo importante ha sido el compromiso de las distintas instituciones de desempeñar a 
cabalidad el rol que les corresponde”, destacó Barathe

FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

Por: Ángel Doblado

capacitación en algunas áreas, 
principalmente en la biometría", 
afirmó. 
Cumplimiento de declaratoria
También resaltó la importancia 
de enfocarse en la declaratoria 
de resultados el próximo 8 de 
abril y cumplir con los plazos por 
la ley para generar confianza en 
el proceso. 
Barathe reafirmó el compromiso 
de acompañar a las instituciones 
electorales en su proceso de 
fortalecimiento para garantizar 
la transparencia y la confianza 
ciudadana. 
"Desde el, PNUD, nuestro rol es 
acompañar a la institucionalidad 
electoral en su fortalecimiento 
para que puedan ejercer una labor 
que garantice transparencia y un 
adecuado seguimiento", aseguró.
Además, hizo énfasis en el papel 
del CNE en la capacitación de los 
partidos políticos que participan 
en las Juntas Receptoras de 
Votos, JRV. 
"Es también muy importante 
tener presente que la autoridad 
electoral tiene un rol clave en el 
adiestramiento de los partidos 
políticos que están presentes en 
la Junta Receptora de Votos".
En la reunión también partici-
paron representantes del G-16, 
incluyendo embajadores de 
Alemania, Francia y España, 
quienes reiteraron su apoyo al 
fortalecimiento del proceso 
electoral en Honduras.

Richard Barathe, represen-
tante del PNUD, hizo énfasis 
en el papel del CNE en la 
capacitación de los partidos 
políticos que participan en 
las JRV. "Es también muy 
importante tener presente 
que la autoridad electoral 
tiene un rol clave en la ca-
pacitación de los partidos 
políticos que están presen-
tes en la Junta Receptora 
de Votos".

APRENDER A USAR LA 
BIOMETRÍA 

tener claridad sobre cuál es la 
lectura que han tenido sobre los 
distintos aspectos del proceso 

electoral", señaló Barathe.
El representante del PNUD 
reconoció la labor del CNE, 

pero indicó que aún es necesario 
reforzar la capacitación. "Ellos 
han hecho una labor, pero les falta 

Richard Barathe, 
representante del 
PNUD, indicó que 
para ellos es funda-
mental dialogar con 
los consejeros del 
CNE, para obtener 
una visión más clara 
de la situación. 
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Tegucigalpa, Honduras 

En medio de un ambiente tenso, 
funcionarios del Gobierno y 
el vocal del Consejo Nacional 
Electoral, CNE, Marlon Ochoa, 
han denunciado irregularidades 
en el recuento electoral. Según 
ellos, el bipartidismo—Partido 
Nacional y Partido Liberal 
estarían inflando votos en el 
Centro Logístico Electoral, CLE, 
ubicado en un hotel capitalino.

Russel Garay, miembro del 
Partido Libertad y Refundación 
(LIBRE), Ricardo Salgado, minis-
tro de Planificación Estratégica, 
Carlos Eduardo Reina, dirigente 
de LIBRE, y Lucky Medina, 
ministro de la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, han levantado la voz 
contra lo que consideran un 
fraude electoral en curso.
"Se están inflando sus resulta-
dos y jugando con la voluntad 
del pueblo”, advirtieron los 
funcionarios, subrayando 
la gravedad de la situación 
ya que el escrutinio no tiene 
observadores y la declaratoria 
de las elecciones primarias es 
el próximo 8 de abril de 2025. 
Según Ochoa, el problema se 
agrava por el bloqueo a la pre-
sencia de la Unidad Especiali-
zada Contra Delitos Electorales, 
UECDE, del Ministerio Público. 
Además, su solicitud de permitir 
veedores independientes para 
los partidos tradicionales fue 
rechazada.
"Estamos solicitando trans-
parencia. No hay razón para 
impedir la presencia de la 
Unidad Especializada ni de 
los observadores", expresó 
Ochoa, tras enviar la propuesta 
a Cossette López, presidenta 
del CNE, y a Ana Paola Hall, 
ambas consejeras que negaron 
la petición.
Desde LIBRE aseguran que ellos 
ya cumplieron con los requisitos 
de observación y transparencia, 
y exigen igualdad en el proceso. 
“No podemos permitir que la ley 
se aplique de manera desigual”, 
concluyeron los denunciantes.

“No hay razón para impedir la presencia de la Unidad Especializada ni de los observadores", 
expresó el consejero y pide la intervención del Ministerio Público y de veedores

Denuncia Marlon Ochoa: "Se están 
inflando sus resultados y jugando 

con la voluntad del pueblo”

BIPARTIDISMO BLOQUEA LA OBSERVACIÓN DEL MP
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FRAUDE AL DESCUBIERTO

Tegucigalpa, Honduras

"En todas las Juntas Recepto-
ras de Votos, JRV, analizadas, 
la cantidad de votos consig-
nados en las actas supera la 
cantidad de votantes regis-
trados en el sistema biomé-

trico", denunció, el concejal 
del CNE, Merlón Ochoa
Añadió que "en varios casos, el 
escrutinio especial realizado 
en el Instituto Nacional de 
formación Profesional, INFOP, 
se agregó más votos de los 
que ya estaban inflados. En 

la mayoría de los casos, fa-
vorecen a Salvador Nasralla 
y a Nasry Asfura. 
"Es crucial que se proceda sin 
demora ante estos hechos de 
gravedad", puntualizó.

Marlon Ochoa denunció que los partidos tradicionales
 metieron la mano dos veces para inflar votos
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FRAUDE AL DESCUBIERTO

Marlon Ochoa denunció que los partidos tradicionales
 metieron la mano dos veces para inflar votos
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Tegucigalpa, Honduras

El expresidente de Honduras y 
coordinador general del Par-
tido Libertad y Refundación, 
LIBRE, Manuel Zelaya envió 
un contundente mensaje a los 
partidos tradicionales del país 
a través de sus redes sociales, 
según lo expresado por Zelaya 
estos buscan deslegitimizar al 
Consejo Nacional Electoral, CNE, 
y convertirlo en un escenario de 
disputas partidarias.

“Los partidos tradicionales, en su 
desesperación, arremeten contra 
Marlon Ochoa con el único obje-
tivo de deslegitimar al Consejo 
Nacional Electoral y convertirlo 
en un ring de boxeo partidario al 
servicio de sus intereses”, mani-

festó el coordinador de LIBRE.
Las declaraciones de Zelaya sur-
gen tras una serie de denuncias 
del consejero vocal del Consejo 
Nacional Electoral, CNE, Mar-
lon Ochoa, quien ha expuesto 
irregularidades en el proceso de 
escrutinio especial, señalando 
que se está instrumentalizando 
el organismo para favorecer 
a los intereses de los partidos 
Nacional y Liberal.
Según lo enunciado por el exman-
datario, no se puede permitir que 
los políticos tradicionales sigan 
saboteando la institucionali-
dad e irrespetando la voluntad 
popular del pueblo hondureño 
que se volcó el 9 de marzo a las 
urnas para ejercer su derecho 
al sufragio.
“No se puede permitir que la 

politiquería sabotee la institu-
cionalidad. Las denuncias deben 
investigarse a fondo, pero con el 
propósito de llegar a la verdad, 

no de manipular el proceso elec-
toral primario de 2025 con fines 
aviesos”, afirmó Zelaya.

Denuncia de inflación de votos 
Por su parte el concejal del CNE, 
Marlon Ochoa ha realizado una 
serie de denuncias a través de su 
red social X, sobre las supuestas 
irregularidades desde el Centro 
Logístico Electoral, CLE, para 
favorecer a los partidos tra-
dicionales, “el bipartidismo, el 
Partido Nacional y el Partido 
Liberal, están inflando votos 
de manera descarada con los 
escrutinios especiales". 

"Solicitaré que se proceda de 
manera inmediata en contra 
de quienes están aumentando 
votos por JRV en el escrutinio 

especial", afirmó Ochoa.
Según lo expresado por el Con-
cejal, lo que está ocurriendo no 
es solo una irregularidad admi-
nistrativa, sino un delito claro 
y que debe ser castigado por el 
Código Penal como falsificación 
de documentos electorales.

Ante esta situación que se está 
dando en los últimos días, el 
concejal exige la intervención 
urgente de la Unidad Especial 
contra Delitos Electorales, UECDE, 
en el Centro Logístico Electoral, 
CLE, instalado en un hotel de la 
capital. "El delito se está consu-
mando en este preciso momento. 
El bipartidismo está inflando 
votos", dijo Ochoa.

Manuel Zelaya: “no se puede
permitir que la politiquería 

sabotee la institucionalidad” 
“Las denuncias deben investigarse a fondo, pero con el propósito de llegar a la verdad, 

no de manipular el proceso electoral primario de 2025 con fines aviesos” 

ANTE DENUNCIAS EN EL ESCRUTINIO ESPECIAL DEL CNE

Por: Juan Ortiz 

“No se puede 
permitir que la 

politiquería sabotee 
la institucionalidad. 
Las denuncias deben 
investigarse a fondo, 
pero con el propósito 
de llegar a la verdad, 

no de manipular el 
proceso electoral 

primario de 2025 con 
fines aviesos”.

Manuel Zelaya 
Coordinador general de LIBRE



21
Miércoles 2 de abril de 2025

P o d e r
Popular

Arada, Santa Bárbara

El proceso electoral en Honduras 
ha sido un ejemplo de transpa-
rencia y participación democrá-
tica, gracias al uso del equipo 
biométrico y la transmisión de 
actas manifestó el Secretario 
Privado, Héctor Zelaya, desta-
cando la vocación democrática 
del pueblo hondureño, que ejerció 
su derecho al voto de manera 
paciente, incluso ante intentos 
de boicot mediante el retraso 
en la distribución de las urnas.

“El pueblo esperó hasta el último 
segundo, hasta el último mo-
mento para ejercer su sufragio, 
trataron obviamente de boico-
tear las elecciones atrasando la 

distribución de las urnas, pero 
el pueblo hondureño se mostró 
paciente y logró manifestarse 
en las urnas”.
El Secretario Privado mencionó 
que un dato relevante es que el 
candidato más mediático solo 
logró ganar en dos de los die-
ciocho departamentos del país, 
mientras que la competencia 
real se ha desarrollado entre los 
partidos más fuertes, como Libre, 
que ha marcado la diferencia en 
esta jornada electoral.

La candidata más votada 
“La candidata de LIBRE es la 
que tiene la mayor cantidad de 
votos de los 10 candidatos que 
fueron a la contienda. Destacar 
que el personaje más mediático 

apenas gana dos departamen-
tos de 18, es el que más celebra 
apenas dos departamentos de 
18 y que la contienda está en los 
partidos fuertes y grandes en 
este caso como el de Libertad y 
Refundación que está haciendo 
la diferencia”, agregó Zelaya.
Otro aspecto a destacar es la 
experiencia de los candidatos 
en el proceso electoral. El can-
didato del Partido Nacional ha 
participado en cuatro elecciones 
populares, al igual que Salvador 
Nasralla, mientras que la abogada 
Rixi Moncada, quien se postuló 
por primera vez, ha logrado una 
ventaja significativa en votos. 
“Eso quiere decir que el pueblo 
hondureño ha marcado una 
tendencia y esa tendencia aho-

ra depende del trabajo y de la 
organización a nivel nacional 
para mantenerla durante estos 
próximos meses y que el día de 
las elecciones en noviembre esa 
expresión que se expresa en las 
urnas sea contundente de cuál 
va a ser la próxima Presidenta 
de Honduras”.
En cuanto a los votos nulos y 
blancos, afirmo que estos reflejan 
una serie de factores que deben 
analizarse con detenimiento. Lo 
importante es que estos votos han 
sido contabilizados de manera 
transparente, lo que garantiza 
la legitimidad del proceso elec-
toral, aseveró. 
“Los votos blancos y nulos es una 
suma de varios factores lo que 
uno debe de dar ahí a demos-

trar es precisamente que son 
contabilizados que se tomaron 
en cuenta y que la persona fue a 
votar, que no es un invento que 
no es un inflado, hay que hacer 
las comparaciones del 2021 de 
las elecciones primarias con las 
elecciones primarias del 2025 
y vamos a ver todos aquellos 
personajes que antes se inflaron 
y hoy no pudieron entrar”. 
“Lo dije yo públicamente días 
antes la competencia no estaba 
en el Partido Nacional había una 
competencia en un solo partido y 
habían denuncias en ese partido 
de que había un candidato que 
le quería hacer fraude al otro 
candidato”.

Héctor Zelaya: “Rixi Moncada es la que 
tiene la mayor cantidad de votos entre 

los 10 candidatos en contienda”
“Honduras está ya listo para romper un récord al dar un paso un hito histórico en América 

Latina, que una mujer le pase la presidencia a otra mujer y eso sucederá en Honduras”

LUEGO DE LAS ELECCIONES PRIMARIAS

Por: Juan Ortiz

Héctor Zelaya
Secretario Privado 

de la Presidenta 

Cuando se le 
desarticuló 

el fraude, 
cuando se 
publicó lo 

de la lija, se 
publicaron 

varias 
situaciones 
donde se le 

obliga a usar 
el equipo 

biométrico, 
no tenían más 

alternativa 
que manchar 

el proceso”

El Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, expresó que la 

candidata de LIBRE, Rixi Moncada está marcando la diferencia entre 

los candidatos que participaron en la contienda electoral.
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Tegucigalpa, Honduras

El presidente del Congreso Na-
cional de Honduras, CN, Luis 
Redondo, anunció que las sesio-
nes ordinarias se retomarán el 
9 de abril, una vez conocida la 
declaratoria oficial del Consejo 
Nacional Electoral, CNE, sobre las 
elecciones primarias e internas 
de 2025.  
El titular del Poder Legislativo 
y la junta directiva de ese po-
der del Estado realizaron una 
comparecencia de prensa el 
lunes pasado para informar 
sobre los acuerdos tomados 
en una reunión con los jefes de 
bancadas. 
Redondo desarrolló tres reunio-
nes, una con la junta directiva, 
otra con la Comisión Especial que 
investigara sobre las elecciones 
primarias del 9 de marzo y con 
los jefes de bancadas de los 
partidos políticos representados 
en la cámara legislativa.

Acuerdos alcanzados  
1. La Comisión Especial encarga-
da del proceso electoral primario 
comenzará su trabajo un día 

Comisión Especial que investigará 
elecciones primarias inicia reuniones

El conjunto de decisiones tiene como objetivo asegurar el desarrollo de los trabajos legislativos 
y la transparencia en la elaboración de los informes del proceso electoral primario

CN RETOMARÁ SESIONES EL 9 DE ABRIL

Luis Redondo anunció 
que las sesiones se 
reanudarán el 9 de 
abril con el objetivo de 
asegurar el desarrollo de 
los trabajos legislativos 
y la transparencia sobre 
los informes del proceso 
electoral primario. 

Para Ramón Barrios, presidente de la Comisión Especial que investi-
gará los sucesos del 9 de marzo, lo más importante es que estos hechos 
no se repitan. 

después de la declaratoria oficial 
de las elecciones primarias.
2. Se anunciará la nueva com-
posición de las comisiones or-
dinarias, que trabajarán en los 
proyectos de decreto y dictáme-
nes durante el resto del período 
legislativo.
3. Se acordó aprobar en la si-
guiente sesión un nuevo perío-
do para la presentación de los 
informes de gastos del reciente 
proceso electoral primario ante 
la Unidad de Política Limpia. 
Esto permitirá que aquellos 

que han tenido retrasos puedan 
presentar sus informes debido 
a las circunstancias.
4. Además, se decidió reanudar 
las sesiones del pleno el miércoles 
9 de abril.
Este conjunto de decisiones 
tiene como objetivo asegurar el 
desarrollo fluido de los trabajos 
legislativos y la transparencia en 
los informes del proceso electoral 
primario.

De la Comisión Especial   
La recién creada Comisión Espe-

la declaración de las elecciones 
primarias”, señaló Redondo. 
“Este Congreso Nacional reafirma 
su interés ante el Consejo Nacio-
nal Electoral para que continúe 
con los procesos en curso para 
poder presentar sin demora 
la declaratoria de elecciones 
primarias, el próximo martes 
8 de abril”, indicó el presidente 
del Poder Legislativo.

Por su parte, el diputado Ramón 
Barrios, presidente de la Comisión 
Especial encargada del proceso 
electoral primario, expresó que 
“estamos aquí fundamentalmen-
te para investigar los hechos 
del 9 de marzo, pero además 
lo que es más importante para 
que estos hechos no se repitan”.
“Vamos a investigar esos hechos 
sin ningún prejuicio, ninguno 
de los compañeros tenemos 
prejuicios, simplemente vamos 
a investigar los hechos, vamos 
a darle una respuesta al pue-
blo hondureño y, sobre todo, la 
confianza a la institucionalidad 
de este país”, precisó Barrios.

cial para investigar los aconte-
cimientos del proceso electoral 
primario, también realizó su 
primera reunión luego de que-
dar legalmente constituida y 
en funciones. 

“En una sesión con la junta di-
rectiva y los jefes de bancadas 
hemos acordado lo siguiente: la 
Comisión Especial del proceso 
electoral primario iniciará con 
su mandato un día después de Por: Ángel Doblado

“Este Congreso 
Nacional reafirma 

su interés ante el 
Consejo Nacional 

Electoral para 
que continúe con 

los procesos en 
curso para poder 

presentar sin demora 
la declaratoria de 

elecciones primarias, 
el próximo 9 de abril”. 

Luis Redondo
presidente del CN
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Lepaguare, Olancho
 
La Presidenta Xiomara Castro, 
lideró la reunión del Consejo de 
Ministros en la comunidad de 
Lepaguare, Olancho, en casa de 
Hortensia Esmeralda Rosales Sar-
miento, viuda de Zelaya “Tenchita”, 
madre del expresidente Zelaya, en 
la que se aprobaron varios decretos 
ejecutivos dirigidos a mejorar la 
calidad de vida de la población y 
fortalecer la estabilidad institu-
cional del país.

Entre las medidas aprobadas en 
el Consejo de Ministros, se desta-
ca la ampliación del Estado de 
Excepción parcial, vigente desde 
el 6 de diciembre de 2022, con el 
objetivo de continuar fortaleciendo 
la seguridad ciudadana. 

Asimismo, la reforma al artículo 1 
del PCM 4024, otorgando un alivio 
financiero a más de 15,167 familias 
afectadas por el incremento en 
las tasas de interés de préstamos 
de vivienda.
En materia agropecuaria, se apro-
bó una extensión por 150 días 
del decreto de emergencia para 
seguir combatiendo el gusano 
barrenador del ganado, plaga que 
ha afectado principalmente a los 
departamentos de Choluteca, El 
Paraíso y Olancho.
Además, se aprobó la ampliación 
del subsidio a los combustibles, 
energía y gas, medida que el Go-
bierno de la Presidenta Castro 
ha mantenido como parte de las 
políticas gubernamentales y su 
compromiso con la economía de 
los hogares hondureños. 

Xiomara da voto de confianza a la candidata 
de LIBRE, Rixi Moncada y al general Roosevelt 

Hernández por su rol en las elecciones primarias
La Mandataria en Consejo de Ministros, 

aprobó decretos en beneficio del pueblo,   
subsidios a combustibles, energía y gas

EN CONSEJO DE MINISTROS EN LEPAGUARE, OLANCHO

La Presidenta Xiomara Castro dio la bienvenida a la ministra de Defensa y candidata de LIBRE, Rixi Moncada, acompañada por el expresidente Manuel Zelaya y el Secretario 
Privado, Héctor Zelaya.

La Presidenta Xiomara Castro lideró el Consejo de Ministros en el que se aprobó varios decretos 

para beneficio del pueblo reafirmando su compromiso con el bienestar y desarrollo del país. 
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El Jefe del 
Estado Mayor, 
Roosevelt 
Hernández, 
recibió el voto 
de confianza 
del Consejo de 
Ministros por 
su liderazgo 
al frente de 
las Fuerzas 
Armadas 
durante 
el proceso 
electoral 
primario.

El Secretario Privado, Héctor Zelaya, felicitó a la candidata de LIBRE, Rixi Moncada, por su 

contundente victoria en las elecciones primarias, destacando su liderazgo y el respaldo del pueblo.

El Consejo de Ministros se llevó a cabo en la comunidad de Lepaguare, Olancho, con la presencia de la Presidenta Xiomara Castro y su gabinete. 

VOTO DE CONFIANZA 
Durante la reunión, de ministros 
expresó su respaldo a la ministra 
de Defensa y candidata del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, Rixi 
Moncada, y al liderazgo del jefe del 
Estado Mayor, general Roosevelt 
Hernández, por su papel en la ga-
rantía de la democracia del país, 
manifestó la jefa del Consejo de 
Ministros, Sarahí Cerna.
El titular de Aduanas, Fausto Cálix, 
afirmó que “la Presidenta de la 
República y el Consejo de Ministros 
han dado un voto de confianza 
a la ministra de Defensa y a las 
Fuerzas Armadas por su papel en 
el reciente proceso electoral y por 
la garantía que brindarán en las 
elecciones generales”.
Por su parte, el ministro de Finanzas, 
Christian Duarte, subrayó que el 
respaldo a las Fuerzas Armadas es 
una demostración de que “en este 

momento histórico contamos con 
una institución comprometida con 
la defensa de la democracia y el 
voto popular”.

DENUNCIA DE BOICOT 
La titular de Derecho Humanos 
Angélica Álvarez expresó que, desde 
el Consejo de Ministros, se denun-
ció un intento de boicot contra el 
proceso electoral primario, pre-
suntamente gestado por sectores 
conservadores y el bipartidismo, 
que buscaban afectar el derecho 
al sufragio de la población.

“El voto de confianza a las Fuerzas 
Armadas como garantes de que 
se desarrolle un proceso electo-
ral transparente, democrático y 
en las condiciones óptimas que 
merece el pueblo hondureño y 
también porque como gobierno, 
como partido nos oponemos a 
que se intente desestabilizar las 
Fuerzas Armadas y que pretendan 
dar un golpe de estado como es su 
práctica tradicional”, dijo Álvarez.

Angélica Álvarez
Secretaria de Derechos 

Humanos

Hemos dado el 
voto de confianza 

a la candidata más 
votada de los tres 

partidos políticos a 
nivel nacional Rixi 

Moncada, que ha 
ganado 10 de los 

18 departamentos 
de manera 

contundente y 
eso es algo que 

está ocultando el 
bipartidismo y los 

demás sectores 
conservadores del 

país”. 

Por: Juan Ortiz



26
Miércoles 2 de abril de 2025

P o d e r
Popular

Arada, Santa Bárbara 
 
En el marco del Plan Bicentenario 
para la refundación del deporte, 
la Presidenta Xiomara Castro, 
inauguró la cancha de fútbol nú-
mero 70 de su administración en el 
municipio de Arada, departamento 
de Santa Bárbara, representando 
un paso significativo en el impulso 
de la infraestructura deportiva a 
nivel nacional.

El evento de inauguración contó 
con la presencia del Secretario 
Privado, Héctor Zelaya, el titular 
del Fondo Hondureño de Inversión 
Social, FHIS, Warren Ochoa; el 
alcalde de Arada, Arnold Avelar, y 
el titular de la Comisión Nacional 

de Deportes, Educación Física y 
Recreación, CONDEPOR, Mario 
Moncada. 

En su intervención, Moncada 
enfatizó la importancia de esta 
infraestructura para el desa-
rrollo deportivo y social del país, 
destacando que el Gobierno está 
cumpliendo con hechos concretos 
y no solo con promesas. “Claro que 
somos diferentes, estamos cum-
pliendo con hechos y no con pro-
mesas. Hoy seguimos dignificando 
los espacios para nuestra niñez y 
juventud”, afirmó el Comisionado.
Durante la ceremonia, el alcalde 
Arnold Avelar dio la bienvenida a 
la Presidenta Castro y le entregó 
las llaves del municipio en recono-

cimiento a su labor y compromiso 
con los proyectos locales. “Reciba en 
nombre de todo el pueblo aradeño 
estas llaves, que no solo abren las 
puertas de nuestro municipio, sino 
también el corazón de un pueblo 
agradecido con su gestión”, ex-
presó el edil.

Características e Inversión 
El comisionado de CONDEPOR 
informó sobre la inversión de 24 
millones de lempiras destinada a 
la construcción de esta cancha de 
fútbol 11, la cual cuenta con una 
superficie de grama sintética y 
drenaje profesional de alta cali-
dad, similar al implementado en 
el estadio Nacional, Morazán, La 
Ceiba y el Estadio de Juticalpa. 

Además, la obra incluye una cerca 
perimetral, camerinos equipados 
con baños y servicios sanitarios 
para el público y una nivelación 
del terreno que antes era un te-
rreno baldío.
El comisionado Moncada resaltó 
la importancia de esta obra, men-
cionando que anteriormente el 
terreno era un solar baldío lleno 
de basura. “Hemos convertido un 
espacio desaprovechado en una 
instalación de primer nivel para 
nuestros deportistas”, enfatizó.

Inversión en infraestructura 
Detalló que la inversión en in-
fraestructura deportiva durante el 
Gobierno de la Presidenta Castro 
asciende a 817 millones de lempiras, 

abarcando no solo la construcción 
de nuevas canchas, sino también 
el apoyo a diversas disciplinas 
deportivas.
“Tenemos hasta el momento 70 
canchas inauguradas Presidenta, 
3 pendientes de inauguración ya 
listas en Tegucigalpa, de fútbol 5 
para inaugurarlas y ponerlas a 
disposición de los niños y niñas de 
esas zonas vulnerables del sector 
de la capital de la República”. 
Compañeros y compañeras, este 
complejo deportivo es para uso 
del pueblo, es prohibido cobrarle 
al pueblo, no le puede cobrar a los 
niños, a las niñas, a las escuelas, a 
los colegios, a la Liga burocrática, 
este es un proyecto autosostenible, 
pero se sostendrá con los partidos 

Xiomara inaugura 
cancha de fútbol 11, en Arada, 

Santa Bárbara

REFUNDACIÓN DEPORTIVA 
Con una inversión de 24 millones de lempiras, esta nueva instalación deportiva abre sus puertas para impulsar el talento y bienestar de la niñez y juventud de la comunidad.

El nuevo estadio “La Bombonera”, del municipio de Arada en el departamento de Santa 
Bárbara beneficiará a más de 7,000 pobladores de la localidad
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que se jueguen de noche, veteranos, 
Papi fútbol, máster.
“Este complejo deportivo es para 
el pueblo, y nadie debe cobrarle 
a la niñez ni a los colegios por su 
uso. Se sostendrá con los partidos 
de noche y eventos especiales”, 
puntualizó Moncada..

Los niños se 
divirtieron 
al máximo 
durante las 
prácticas 
deportivas 
en las nuevas 
instalaciones, 
aprovechando 
este espacio 
creado para 
fomentar su 
bienestar y 
desarrollo.

Con alegría y 
entusiasmo, la 
juventud de La 
Arada, Santa 
Bárbara, recibió 
a la Presidenta 
Xiomara Castro, 
expresando 
su cariño y 
respaldo a su 
administración.

La Presidenta Xiomara Castro junto al comisionado de CONDEPOR, Mario Moncada y el Secretario Privado, Héctor Zelaya inauguró el 
estadio “La Bombonera”, en el municipio de la Arada en Santa Bárbara.

Por: Juan Ortiz

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Para mí es un honor 
estar aquí, esta 
es la 70 cancha 

inaugurando 
un espacio para 

nuestros jóvenes 
para nuestros niños 

que no solamente 
es un espacio para 
la recreación, sino 
que es un espacio 

que le permite 
a nuestra niñez 

y juventud la 
competencia, 

disciplina y salud 
mental”.
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Presidenta inaugura en Arada, 
Santa Bárbara, planta generadora 

de 10 megavatios de energía 
El proyecto coordinado por el ministro de Energía, Erick Tejada, será incorporado a la red de 
distribución de la zona beneficiando especialmente a los circuitos 304 y 332, históricamente 

afectados por problemas de bajo voltaje en el departamento de Santa Bárbara

Arada, Santa Bárbara
 
En un ambiente cálido caracte-
rístico de este municipio con el 
entusiasmo y respaldo popular, 
la Presidenta Xiomara Castro 
inauguró una nueva planta gene-
radora de energía en el municipio 
de Arada, Santa Bárbara con 
una inversión de 130 millones 
de lempiras.

Esta planta aportará 10 mega-
vatios a la red de distribución, 
beneficiando especialmente a los 
circuitos 304 y 332, históricamente 
afectados por problemas de bajo 

voltaje en el departamento de 
Santa Bárbara.
La Mandataria llegó acompañada 
del Secretario Privado, Héctor 
Zelaya, y altos funcionarios del 
Gobierno, incluyendo al titular 
de Energía, Erick Tejada; el mi-
nistro del FHIS, Warren Ochoa; la 
ministra de Salud, Carla Paredes 
y el viceministro de Caficultura, 
Carlos Murillo. 
También estuvieron presentes 
diputados del Congreso Nacional, 
Angélica Smith, Edgardo Casaña, 
Sergio Castellanos, Cristian Her-
nández, el gobernador de Santa 
Bárbara, Milton Iván Borjas y el 

alcalde de Arada, Arnold Avelar, 
quien le dio la bienvenida desta-
cando la importancia histórica 
del municipio en la resistencia 
hondureña.
Durante el evento, el ministro de 
Energía, Erick Tejada, informó 
sobre la situación de la Empresa 
Nacional de Energía Eléctrica, 
ENEE, al inicio del actual Gobierno 
y los avances en su recuperación 
tras años de abandono. 
Destacó que, en la nueva planta, se 
han invertido 150 millones de lem-
piras para mejorar el suministro 
eléctrico en todo el departamento.

IMPULSO AL DESARROLLO ELÉCTRICO 

Con una inversión de 130 millones de lempiras, la nueva instalación eléctrica generará 10 
megavatios, los cuales serán inyectados a los circuitos 304 y 332, impulsando el desarrollo energético 
y mejorando el suministro en la región. 

La Mandataria fue recibida con alegría por la 

niñez que se hizo presente en la inauguración de la 

planta generadora de energía.
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DISCURSO DE LA 
MANDATARIA 

En su discurso frente a su pueblo 
la Presidenta Xiomara Castro 
manifestó su firme compromiso 
con el pueblo hondureño de seguir 
interviniendo con proyectos en 
los diferentes sectores sociales 
a nivel nacional para beneficiar 
a las grandes mayorías que es 
el pueblo.
“Lo puedo decir con toda la fuerza 
de mi corazón, no les he fallado. 
Hoy estamos transformando 
nuestro país con obras, que no se 
hicieron durante 12 años y siete 
meses”, añadió.
“Hoy estos proyectos que estamos 
realizando de inauguraciones 
de las subestaciones son la base 
para poder generar desarrollo 
en nuestro país, porque no puede 
haber inversión en Honduras si 
no tenemos energía buena, de 
calidad y energía barata”.

RECORDATORIO AL 
BIPARTIDISMO

Castro recordó las políticas del 
pasado que afectaron al pueblo 
hondureño, mencionando los 18 
impuestos en gobiernos anteriores, 
asimismo, la Ley de Secretos, la 
concesión de recursos naturales 
y la privatización de sectores 
estratégicos como la energía y 
las carreteras.
“No nos olvidemos lo que nos 
impusieron, no solamente viola-
ciones a los derechos humanos, 
persecución, el golpe de Esta-

do, sino que también más de 18 
impuestos que nuestro pueblo 
recibió, del 12 al 15% impuestos 
que afectaron tanto a nuestra 
población”.  
Además, la Ley de Secretos donde 
ocultaron el manejo de los recursos 
para no decir cómo los utilizaban y 
cómo los manejaban.  El impuesto 
de la tasa de seguridad que hoy 
me ha tocado a mí recibir y que 
todavía me toca pagar porque la 
dejaron endeudada por cuatro 
años, expresó Castro.
“Cuando crearon los fideicomisos 
y los fondos de los impuestos de 
ustedes los trasladaron a institu-
ciones del Estado para manejarlos 
libremente porque eran protegidos 
por esa Ley de Secretos, la Ley 
de la Sede, cuando violentaron 
la democracia también con la 
destitución de cinco magistrados 
con la reelección presidencial, 
hospitales móviles famosísimos”.

RECORDATORIO AL 
PUEBLO 

“Hay que recordarlo, pueblo hon-
dureño, tenemos que recordar 
para saber quiénes son los que hoy 
están levantando supuestamente 
la bandera de la democracia”, 
agregó.
“Son las mismas caras que violen-
taron los derechos, que violentaron 
la Constitución, que crearon y 
entregaron nuestros recursos, 
que dieron más de 202 conce-
siones mineras, que nunca en la 
historia había sucedido eso, que 

concesionaron nuestros bosques 
pero que también privatizaron la 
energía, las carreteras”.
 “Yo recuerdo que cuando ini-
cié el Gobierno me decían, mire, 
tome cuatro ejes importantes y 
dedíquese a eso.  Y cuando me 
senté en la silla presidencial y 

comencé a ver en los sectores 
de salud, educación, medio am-
biente, infraestructura, energía, 
me di cuenta que era imposible 
tomar cuatro ejes que teníamos 
que intervenir en todas las áreas 
de nuestro país”.
“Yo hice un compromiso con us-

tedes era iniciar un proceso de 
transición de la dictadura a la 
democracia comenzar a construir 
las bases sólidas para iniciar un 
proceso de refundación en nuestro 
país”, exteriorizó la Mandataria 
en su discurso.

La Presidenta Xiomara Castro inauguró la planta de energía en el municipio de la Arada en Santa Bárbara para beneficiar a más de 7,000 
pobladores del departamento.

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras 

No somos iguales 
por qué derogamos 

también la Ley de 
Secretos y a través 

de la magistral 
forma en que manejó 

nuestra candidata 
Rixi Moncada las 

finanzas del Estado 
hoy los fondos y 

los impuestos que 
ustedes pagan hoy 

hay una sola caja 
única y sin poner, 

fíjense bien, un 
tan solo impuesto. 

Hoy estamos 
transformando 

nuestro país con 
obras que no se 

hicieron durante 12 
años siete meses”.

En el evento la Presidenta Xiomara Castro fue acompañada por el secretario Privado, Héctor Zelaya; el 

titular de Energía, Erick Tejada y la diputada Angélica Smith.

Por: Juan Ortiz
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Santa Bárbara, 
Santa Bárbara
 
La Presidenta Xiomara Castro, 
realizó recientemente una visita 
de supervisión a la construcción 
del hospital de Santa Bárbara, 
reafirmando su compromiso con 
el fortalecimiento del sistema de 
salud en el país. 
La Mandataria estuvo acompa-
ñada del titular de la Secretaría 
de Infraestructura y Transporte, 
SIT, Octavio Pineda, la secretaria 
de Salud, Carla Paredes quienes 
presentaron detalladamente los 
avances de la obra, que busca 

mejorar la atención médica en la 
región occidental del país.
Durante la visita, al departamento 
de Santa Bárbara la Mandataria 
Castro destacó la importancia de 
este proyecto para la comunidad 
local, subrayando que la construc-
ción del hospital es una respuesta 
a las necesidades de salud de la 
población del departamento y 
zonas aledañas. 

Avances de la obra 
Según lo expresado por el titular de 
la SIT, Octavio Pineda la edificación 
del nuevo hospital avanza según lo 
programado y que se están toman-

do todas las medidas necesarias 
para garantizar su finalización en 
el menor tiempo posible.
Por su parte, la titular de Salud 
explicó que ningún Gobierno en la 

historia invirtió en infraestructura 
sanitaria como el de la Presidenta 
Castro que está construyendo 
materno neonatales, hospitales, 
centros de estabilización, escuelas 
de formación, almacenes, labora-
torios muchos de estos con fondos 
nacionales.
“En más de veinte años es pri-
mera vez que un Gobierno inicia 
la construcción simultánea de 
nueve hospitales en el país, para 
dar servicios de salud dignos a los 
hondureños”, dijo Paredes.
Este hospital forma parte de un 
ambicioso plan del Gobierno del 
Socialismo Democrático para 

la construcción de ocho nuevos 
centros hospitalarios en diferentes 
departamentos del país, incluyendo 
Roatán, Olancho, Colón, Choluteca, 
Ocotepeque, Tegucigalpa y San 
Pedro Sula.
Esta nueva iniciativa de la Presi-
denta Castro, busca descentralizar 
y mejorar la calidad de los servicios 
de salud en los departamentos que 
por años han estado en el olvido, 
asegurando que más hondureños 
tengan acceso a la atención mé-
dica de calidad sin necesidad de 
desplazarse a Tegucigalpa o San 
Pedro Sula.

Presidenta Castro supervisa 
avances de la construcción 

del hospital de Santa Bárbara

OBRAS DE ALTO IMPACTO A NIVEL NACIONAL

La nueva obra tiene un costo de 78,840.59 millones de lempiras e incluye diseño, construcción y equipamiento. 

Por: Juan Ortiz

La nueva obra de infraestructura tiene un costo de 78,840.59 millones de lempiras 
e incluye diseño, construcción y equipamiento

El nuevo hospital está di-
señado para contar con 
unidades de cuidados in-
tensivos neonatales y de 
adultos, así como un área de 
cuidados intermedios, con 
una capacidad inicial de 180 
camas, con la posibilidad 
de ampliarse a 250 según 
las necesidades.

NUEVAS INSTALACIONES
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La Mandataria 

inspeccionó los 

avances de la 

construcción 

del nuevo 

centro 
hospitalario 

en la zona del 

occidente del 

país.

La Presidenta Xiomara Castro, en compañía del Secretario Privado, Héctor Zelaya, la ministra de Salud, Carla Paredes y el titular de la 
SIT, Octavio Pineda, superviso la construcción del nuevo hospital de Santa Bárbara.

El Secretario Privado, Héctor Zelaya saludó al personal encargado 
de la edificación de la nueva obra de infraestructura.

El personal de la empresa encargada de la edificación trabaja sin descanso para cumplir con el tiempo 
estipulado.
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PARA BENEFICIO DEL DEPORTE NACIONAL

Yoro, Yoro

En su gira por el departa-
mento de Yoro, la Presidenta 
Xiomara Castro inauguró una 
moderna cancha de fútbol 11, 
reafirmando su compromiso 
con la juventud hondureña y el 
desarrollo del deporte a nivel 
nacional, con una inversión 
de 20.4 millones de lempiras, 
convirtiéndose en la número 
71 entregada durante su ad-
ministración.

Durante su visita a Yoro, la 
Mandataria estuvo acompa-
ñada por el Secretario Privado, 
Héctor Zelaya; el comisionado 
de la Comisión Nacional de 
Deportes, Educación Física 

y Recreación, CONDEPOR, 
Mario Moncada, el titular de 
SENPRENDE, Dennis Corrales, 
los diputados al Congreso 
Nacional, Bartolo Fuentes y 
autoridades locales del de-
partamento. 
En el evento, Moncada destacó 
la importancia de esta infraes-
tructura para el bienestar de 
la juventud y su impacto en 
la prevención de la violencia, 
reafirmando que el deporte es 
una herramienta clave para la 
transformación social.
Moncada manifestó que la 
nueva instalación deportiva 
tiene un costo de 24 millones 
de lempiras y se convierte en la 
cancha número 71 en inaugurar 
a nivel nacional por parte de 

Gobierno inaugura instalación 
deportiva número 71 

en el municipio de Yoro 
La nueva cancha cuenta con sistema de drenaje de alta calidad que evita inundaciones, 

iluminación LED, césped sintético de última generación, camerinos con baños y servicios, 
"dogouts", graderías y un cerco perimetral

La Presidenta Xiomara Castro, acompañada del Secretario Privado Héctor Zelaya y el Comisionado de CONDEPOR Mario Moncada, inauguraron la cancha número 71 en Yoro, un 
nuevo espacio para el deporte y la recreación en la comunidad.

Los niños realizaron prácticas deportivas en las nuevas instalacio-
nes, disfrutando de un espacio moderno y adecuado para fomentar 
su desarrollo físico.

la primera mujer Presidenta de 
Honduras, como parte de las 
nuevas iniciativas del Gobierno 
de la Refundación.

Mandataria Castro 
Durante su discurso la Presi-
denta Xiomara Castro expresó 
que su Gobierno está realizando 
transformaciones en diferentes 
sectores del país y cambiando 
vidas a nivel nacional, “esta-
mos transformando la vida 
en nuestro país, en todas las 
áreas. Y eso es tan importante 
y fundamental para Honduras”.

“Continuamos a través de 
nuestras gestiones, garan-
tizando que el subsidio de 
combustibles, cada vez que 
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El cuadro de danzas de la localidad deleitó a los presentes con una 
majestuosa presentación, dedicada a la primera mujer presidenta de 
Honduras, en homenaje a su legado y contribución al país.

La nueva instalación deportiva, con una inversión de 20.4 millones 
de lempiras, beneficiará a niños, adolescentes y adultos, promoviendo 
la práctica del deporte y el fomento de un estilo de vida saludable en 
la comunidad.

La Presidenta Xiomara Castro y el Secretario Privado, Héctor Zelaya fueron recibidos con entusiasmo por los niños, quienes celebraron la inauguración de la cancha número 71, un 
nuevo espacio para el deporte y la recreación.

van a una gasolinera con sus 
carros, con sus motos y le echan 
combustible a sus vehículos. 
Ustedes dejan de pagar 10 
lempiras por cada galón de 
combustible que le suministran 
a su vehículo y a sus motos”, 
recalcó la Mandataria. 
Informó que también más de 
900 mil familias están reci-
biendo energía gratis, aquellas 
que consumen menos de 150 
kilowatts no pagan energía 
en sus casas. 
Agregó que ahora nuestros 
niños y nuestras niñas van a la 
escuela y no pagan matrícula, 
reciben todos los días un plato 
de alimento en sus escuelas”.
“Estamos transformando nues-
tro país, invirtiendo en energía, 
en carreteras, educación, sa-
lud, en proyectos productivos, 
estamos cambiando la vida de 
nuestro pueblo con una sola 
visión y esa visión”.
“El 8 de abril estaremos reci-
biendo los resultados de las 
elecciones y quiero felicitar 
a nuestro Partido Libertad y 
Refundación y felicitar tam-
bién a nuestra candidata, Rixi 
Moncada, una candidata de 
lujo”, destacó la Presidenta.
“Yo puedo garantizarles hoy, 
compañeras y compañeros, hoy 
ustedes que están viendo estos 
esfuerzos que hemos realizado 
sin imponer impuestos, sin 
imponer absolutamente nada 
que sea un sacrificio para 
nuestro pueblo, devolviendo 
esos impuestos que pagan con 
obras, yo puedo garantizarles 

a ustedes que con ella habrá 
continuidad de estas obras”, 
enfatizó Castro.

Marcando diferencia 
Moncada mencionó hizo un 
proyecto que dejo el gobierno 
anterior “a la par de acá, a tan 
solo cinco metros, hay una 
cancha de fútbol construida 
en el gobierno cachureco con 
una inversión de 12 millones 
de lempiras, Presidenta, hace 
3 años, inversión que ya no 
existe”.

En cambio, esta nueva cancha 
cuenta con un sistema de 
drenaje de alta calidad que 
evita inundaciones, ilumina-
ción LED, césped sintético de 
última generación, camerinos 
con baños y servicios, dogouts, 
graderías y un cerco perime-
tral, dijo Moncada,
Durante el evento Moncada 
anunció que Honduras será 
el primer país de América 
Latina en contar con cuatro 
estadios de césped híbrido, una 
innovación en infraestructura 
deportiva que garantiza un 
mejor desempeño en el juego 
y mayor durabilidad de las 
canchas. 
“Ya se están instalando las 
carpas sintéticas en el esta-
dio municipal ceibeño y en 
Juticalpa, lo que marca un 
avance significativo en la 
modernización de los espacios 
deportivos en el país”, enfatizó 
el titular de CONDEPOR.

Por: Juan Ortiz 

“Esta inversión de su 
Gobierno, Presidenta, 

con 20.4 millones, supera 
en un 100 % al saqueo y 

al robo que le hicieron 
los representantes 

de esa estructura 
criminal al pueblo con 
la construcción de un 

proyecto que ya no 
existe. Nos ven desde 

abajo, ellos están abajo, 
nosotros estamos acá 
arriba celebrando con 

el pueblo”
Mario Moncada 

Comisionado de COMDEPOR 

Xiomara Castro 
Presidenta de la República 

“En estas próximas 
elecciones y del pueblo 
hondureño depende la 
decisión que tomemos 
porque estoy clara que 

sólo hay dos caminos 
o continuar con la 

transformación de 
Honduras o volver a la 
privatización o volver 

al olvido y al fracaso 
de 12 años 7 meses que 

nos tuvieron en estos 
últimos años”
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FORTALECIMIENTO PARA MICROEMPRESAS RURALES

Yoro, Yoro

La Presidenta Xiomara Castro 
inauguró el Centro Comunita-
rio de Innovación, CCI, en Yoro, 
Yoro, un proyecto diseñado 
para fortalecer capacidades 
y brindar apoyo a jóvenes, 
mujeres emprendedoras y a 
la micro, pequeña y mediana 
empresa de la región para 
dinamizar la economía local.

Esta nueva instalación con 
nombre CCI-Xiomara Castro, 
es un proyecto ejecutado por 
el Servicio Nacional de Em-
prendimiento y de Pequeños 
Negocios, SENPRENDE, en 
alianza con el Centro de De-

sarrollo Empresarial Región 
Cordillera Nombre de Dios, con 
una inversión de 2.6 millones 
de lempiras.
El director de SENPRENDE, 
Dennis Corrales manifestó 
que la inauguración de este 
moderno edificio se suma a 
los centros ya habilitados 
en Catacamas, Olancho, y 
La Esperanza, Intibucá, con 
el objetivo de brindar asis-
tencia gratuita a más de mil 
beneficiarios a través de estas 
tres instalaciones.
La Presidenta estuvo acom-
pañada por el Secretario 
Privado, Héctor Zelaya, el 
titular SENPRENDE, Dennis 
Corrales, el comisionado de 

Xiomara inauguró un Centro 
Comunitario de Innovación para 

emprendimientos en Yoro, beneficiando 
a muchas familias vulnerables

En la jornada de trabajo se realizó la entrega a 10 Cajas Productivas de la Red Solidaria que 
recibieron en total un millón de lempiras para beneficiar a 100 familias directamente y a unas 

500 personas indirectamente

La Presidenta Xiomara Castro realizó la inauguración del Centro Comunitario de Innovación en Yoro, en compañía del Secretario Privado, Héctor Zelaya, los titulares Dennis Corrales, 
de SENPRENDE, Mario Moncada de CONDEPOR y el diputado Bartolo Fuentes.

Las nuevas instalaciones cuentan con tecnología de punta y estarán a disposición de los pequeños em-
prendedores del departamento.
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Un total de 10 Cajas Rurales fueron beneficiadas con la entrega de un millón de lempiras de capital semilla para sus emprendimientos.

La Mandataria como es su costumbre abraza y saluda 
a todas las personas que se hicieron presentes en la 
inauguración del moderno edificio.

El Secretario Privado, Héctor Zelaya recibió el cariño 
de la población presente en la inauguración del Centro 
Comunitario de Innovación.

CONDEPOR, Mario Moncada, 
los diputados del Congreso 
Nacional, Bartolo Fuentes y 
Melvin Ortiz y autoridades 
locales.

Financiamiento solidario 
Durante la jornada, la Man-
dataria entregó el segundo 
ciclo de financiamiento a 10 
Cajas Productivas de la Red 
Solidaria, CPRES, por un total 
de un millón de lempiras, asig-
nando 100 mil lempiras a cada 
una. Este apoyo beneficiará 
directamente a 100 familias 
del departamento e impactará 
de manera indirecta a 500 
personas.

“Hemos estado apoyando 
especialmente a las Cajas 
Rurales que para mí tienen un 
significado muy importante 
porque durante mucho tiempo 
para luchar por erradicar la 
extrema pobreza se daban 
transferencias o bonos, pero 
a esas personas no era sufi-
ciente para sacarlas de esa 
situación”, dijo la Mandataria.
Las CPRES beneficiadas son; 
Unión y Esfuerzo de Piedra 
de Hierra, 02 de octubre Te-
gucigalpa, Unión y Esfuerzo 
Buenos Aires, Amigos Unidos de 
la Zarza, Nuevo Amanecer los 
Cacaos, Tolupanes en Acción, 
ITSJI, Lluvia de Peces sector 
1, Riveras del Lago el Mango, 
Creciendo Juntos las Vegas.
Los integrantes de las ca-
jas productivas desarrollan 
diversos emprendimientos 
en la región incluyendo la Por: Juan Ortiz  

agricultura, cultivo de frijol, 
repollo, cebolla, tomate, maíz 
y café, la crianza y manejo de 
gallinas ponedoras, cría de 
cerdos, así como la gestión 
de pequeños negocios como 
pulperías y actividades rela-
cionadas con la caficultura, 
entre otros.

Impacto en la región 
Desde que la Presidenta Castro, 
asumió los destinos del país 
puso en marcha un revolu-
cionario Modelo Económico 
Alternativo, Solidario Y Asocia-
tivo con SENPRENDE en Yoro. 
Institución, que ha llevado 
los beneficios al pueblo con 
una inversión superior a los 
45 millones de lempiras en la 

legalización de las empresas, 
asistencia técnica, acceso a 
mercados nacionales y finan-
ciamiento solidario.
“Esa infraestructura también 
reconoce hoy la labor, el em-
peño, la esperanza, el sueño, 
el trabajo de los pequeños 
negocios de estas latitudes. 
Hoy nos encontramos en la 
comunidad de Yoro, donde se 
respira trabajo digno, donde 
sus manos honestas y pro-
ductoras llevan sustento a 
sus familias y a los hogares 
de esta nación”.
Este Centro Comunitario de 
Innovación forma parte de tres 
centros que la Presidenta ha 
priorizado, uno en Catacamas, 
otro en Intibucá y en Yoro, y 

está diseñado para incorporar 
aquellas economías locales 
e incluso las Cajas Rurales 
de Ahorro y Crédito que la 
Presidenta ha instalado en 
Yoro, aseguró Corrales.
 
Tecnología de punta 
“En esta infraestructura se 
encuentra equipo de tecno-
logía impresoras 3D, realidad 
virtual, plotters, es decir, un 
cúmulo de esfuerzos y acom-
pañamiento para que el de-
sarrollo empresarial de los 
pequeños emprendedores y 
emprendedoras de acá puedan 
tener servicios de calidad”, 
agregó.  

“Su programa Insigne a la Red 

Solidaria a través de SEM-
PRENDE hoy está otorgándoles 
un millón de lempiras a diez 
comunidades de cajas rurales 
de ahorro y crédito que han 
sido exitosas, administrando 
los fondos por ellos”.

Estas comunidades son las co-
munidades que se encuentran 
en pobreza y pobreza extrema. 
Hay 100 comunidades priori-
zadas acá, 90 tienen crédito, 
45 de ellas crearon empresas 
comerciales que ahora no 
necesitan del intermediario 
para llevar sus productos 
al mercado con sus propias 
manos, expresó Corrales.

“Hoy nosotros 
estamos entregando 

a través de las 
Cajas Rurales 

oportunidades para 
que salgan de las 

condiciones en que 
se encuentran, que 
puedan desarrollar 

iniciativas que 
les pueda dar 

sostenibilidad a 
sus casas y a sus 

familias estamos 
transformando vidas.

Xiomara Castro 
Presidenta de la República 
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NEGOCIACIONES COMERCIALES

Tegucigalpa, Honduras

El Gabinete Económico de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
que lidera el secretario de 
Finanzas, Christian Duarte 
junto a la presidenta del Banco 
Central de Honduras, BCH, 
Rebeca Santos, y el titular 
de la Comisión de Bancos y 
Seguros, CNBS, Marcio Sierra 
junto al Secretario de Desa-
rrollo Económico, SDE, Fredis 
Cerrato analizó el contenido 
de los 22 capítulos ya estable-
cidos en el Tratado de Libre 
Comercio, TLC, entre Honduras 
y la República Popular China, 
así como, los avances del úl-
timo capítulo del documento 
pronto a firmarse.

Las autoridades hondureñas 
y los equipos de especialistas 
en diversas disciplinas de la 
administración pública, como 
el Servicio de Administración 
de Rentas, SAR, Aduanas y la 
Cancillería trabajan para que 
el TLC reconozca las asimetrías 
económicas entre la economía 
hondureña y de China.
 
Sobre el tema, el titular de 
la Secretaría de Desarrollo 
Económico, Cerrato señaló 
que, producto de la relación 
establecida con China las 
exportaciones hechas, se 
están anticipando a lo que 
será el TLC.
 
“Creo que vamos a ir avan-

Gabinete Económico analiza 
Tratado de Libre Comercio 

entre Honduras y China
El jefe de la delegación de negociación del TLC entre Honduras y China, Melvin Redondo, 

es el responsable designado por la mandataria Castro en China para cerrar el último 
capítulo del acuerdo comercial entre ambas naciones

El titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, Fredis Cerrato y el Secretario de Finanzas, Christian Duarte, revisaron los puntos del acuerdo comercial. 

El Gabinete Eco-
nómico que lidera 

el Secretario de 
Finanzas, Christian 

Duarte, la presi-
dente del Banco 

Central de Hondu-
ras, BCH, Rebeca 

Santos, y el titular 
de la Comisión de 
Bancos y Seguros, 

CNBS, Marcio Sierra, 
junto a la directora 

del SAR, Mariana 
Ríos y su par de 

la Administración 
Aduanera, Fausto 

Cálix, durante la re-
unión de análisis del 
TCL entre Honduras 

y China. 
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A la fecha está concluido el capítulo de comercio de mercancías, regla de origen, procedimientos aduaneros y facilitación del comercio, me-
didas sanitarias y fitosanitarias destinados a cuidar el producto. 

El mercado hondureño exportará más de 26 productos al mercado chino de 1,400 millones de habitantes con el estableci-miento de este Tratado de Libre Comercio con China.

zando paulatinamente y que 
vamos a ir viendo los pro-
ductos a corto plazo de lo 
que es esta vinculación con 
China. La verdad es que es 
significativo y nosotros he-
mos avanzado con relación 
a lo que teníamos antes, el 
crecer seis veces más ya es 
positivo”, aseguró Cerrato.

Negociaciones
Mientras que a un capítulo 
para cerrar las negociaciones 
con el gigante asiático, el 
funcionario también expresó 
que la Misión de Negociación 
continúa trabajando.
 
“Seguimos trabajando, lo que 
pasa es que este capítulo es el 
más sensible. Es el que tiene 
que ver con el intercambio 
de mercancías, con los aran-
celes, con cuánto tiempo de 
gravamen aplicamos noso-
tros y nos aplican ellos. Es el 
tema más sensible realmente 
del Tratado. Nosotros hemos 
hecho una última propuesta 
y China nos ha contestado y 

a ver si allí finalizamos y si 
no vamos a seguir”, indicó.
 
Agregó “negociar es seguir 
planteando, pero mi postura es 
que China debe reconocer que 
nuestra economía es mucho 
más débil -que la de ellos- y 
que necesitamos reconoci-
miento de asimetría y eso es 
darnos ventaja competitiva 
porque no nos metemos a 

negociar un tratado para 
afectar al pueblo hondureño, 
ni al empresario hondureño, 
sino para que todos ganemos”, 
dijo el ministro.  

Proceso de cierre del TLC
Cerrato detalló que como 
ministro de Desarrollo Eco-
nómico de conformidad con 
la ley es el responsable junto 
al ministro de Comercio de 

China de firmar el documento.
 “Después viene un proceso de 
socialización, luego se hacen 
traducciones que sean exac-
tamente iguales en español, 
en inglés y en mandarín, y 
luego va al Congreso Nacio-
nal para su discusión y luego 
aprobación”, continuó.
 
“Nosotros lo que esperaría-
mos es que, si concluimos el, 

TLC, pueda ser aprobado por 
el Congreso Nacional y que 
esté vigente antes de que 
salga la Presidenta Castro 
de su mandato. Para mí es 
muy importante concluir el 
TLC porque eso es lo que nos 
va a dar la posibilidad de que 
empiece a haber inversión 
entre China y Honduras”.

Por: Jessenia Vásquez

1. Capítulo de Cooperación en 
Normalización y Evaluación 
de la Conformidad.
2. Listas de Compromisos 
Arancelarios (mercancías).
3. Anexo de Reglas Específi-
cas de Origen por Productos y
4. Anexos de Reservas sobre 
Servicios e Inversión.
 
CAPÍTULOS CERRADOS
1. Disposiciones Iniciales
2. Comercio Mercancías (tex-
to concluido). Pendientes las 
listas de productos.
3. Reglas de Origen (Quedan 
Reglas de Origen Específicas 
por Producto)
4. Procedimientos Aduaneros 
y Facilitación del Comercio
5. Medidas Sanitarias y Fi-
tosanitarias
6. Obstáculos Técnicos al 
Comercio
7. Remedios Comerciales
8. Comercio Transfronterizo 
de Servicios
9. Servicios Financieros
10. Entrada Temporal de 
Personas de Negocios
11. Inversión
12. Economía Digital
13. Política de Competencia
14. Propiedad Intelectual
15. Ambiente y Comercio
16. Pequeñas y Medianas 
Empresas
17. Transparencia
18. Cooperación Económica
19. Disposiciones Generales 
y Excepciones
20. Disposiciones Institu-
cionales
21. Solución de Controversias
22. Disposiciones Finales

TEMAS PENDIENTES:
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Santiago, Chile

El Gobierno de la Presidenta Xio-
mara Castro, con el financiamiento 
del 120 millones de dólares o apro-
ximadamente 3,073,956,000.00 
de lempiras, aprobados por el 
Directorio CAF, beneficiará a mi-
grantes en tránsito, retornados y 
desplazados asimismo ayudará a 
mitigar el impacto a nivel económi-
co, político y social de las políticas 
migratorias de Estados Unidos.  
Este préstamo viene a fortalecer la 
Estrategia Nacional de Emergencia 
para la Protección de Migrantes 
Hondureños, ENEPROMIH, ya 
ejecutada por la administración 
Castro en tanto que comprende 
mejoras en la gestión institucional, 
definición de políticas migratorias 
asociadas a migrantes retornados 
y aspectos relacionados con la 
protección y atención integral 
de la población migrante bajo un 
enfoque de respeto a los derechos 
humanos, la equidad, el género y 
la interculturalidad, entre otros 
aspectos.

 Estrategia Migratoria
Las acciones implementadas 
incluyen: la reunificación fami-
liar y el apoyo psicosocial, legal 
y consular; además, el acceso a 
servicios de salud, educación, 
empleo y vivienda; facilidades 
para incorporarse a las “Cajas 
Rurales y Cajas Urbanas”; y el 
acceso a créditos y financiamien-
tos para pequeños y medianos 
emprendedores a través del 
Banco Nacional de Desarrollo 
Agrícola, BANADESA, y el Banco 
Hondureño para la Producción y 
la Vivienda, BANHPROVI.
 
Condiciones del préstamo
Este crédito concesional se recibe 
bajo condiciones favorables, con 
una tasa de interés del 6.56% 
(compuesta por 6 meses a tasa 
suave + 2.00%), y un plazo de 
pago extendido de 20 años, in-
cluyendo 5 años de gracia para 
el pago del capital. 

 CAF, socio estratégico
Sobre este financiamiento, el Secre-

tario de Finanzas, Christian Duarte, 
aseguró que “CAF ha demostrado 
ser un socio financiero clave para 
Honduras, respondiendo con agi-
lidad y condiciones concesionales 
a las necesidades del país”.
 De su lado, el presidente de CAF, 
Sergio Díaz Granados expresó que, 
“este financiamiento reafirma el 
compromiso del CAF con Honduras 
y con la promoción de los derechos 
humanos de las personas en con-
dición de movilidad. Queremos 
apoyar al país en la construcción 
de una respuesta integral, que no 
solo fortalezca sus instituciones 
y políticas migratorias, sino que 
también garantice que cada mi-
grante, retornado o desplazado sea 
atendido con dignidad, equidad y 
oportunidades reales de reintegra-
ción”.   Adicionalmente, en febrero 
de 2025 se aprobó otra operación 
de apoyo al sector cafetalero: 
Programa Bono Cafetalero de 
la República de Honduras por 10 
millones de dólares.

El Directorio de CAF aprobó un préstamo 
de $120 millones  para mejorar las finanzas 

públicas y apoyar migrantes 
El Gobierno también trabaja en la creación de oportunidades laborales en el país para que 
las y los compatriotas retornados puedan reconstruir sus vidas con dignidad, mientras que 
se promueven y protegen los derechos humanos de las personas en condición de movilidad  

DURANTE LA 184 REUNIÓN CELEBRADA EN SANTIAGO DE CHILE

El Secretario de Finanzas de Honduras, Christian Duarte estrecha la mano del presidente de CAF, Sergio 
Díaz-Granados, durante las 184, reunión anual, celebrada en Santiago de Chile.

Honduras ha logrado implementar medidas integrales para abordar la emergencia migratoria y promueven programas de reintegración que mejoren las condiciones de vida de las personas migrantes retornadas. 

Por: Jessenia Vásquez

CAF aprueba $1,445 millones 
para financiar proyectos 
estratégicos en América 

Latina y el Caribe
Santiago, Chile

El Directorio del CAF, aprobó 
1,445 millones de dólares para 
financiar proyectos estratégicos 
en Argentina, Brasil, Chile, Co-
lombia, El Salvador y Honduras, 
durante su primera reunión 
de 2025. 
 Este encuentro clave para el 
desarrollo de América Latina y 
el Caribe, fue acompañado por 
el presidente de Chile, Gabriel 
Boric, donde también se anun-
ció que ese país del sur sería la 
nueva sede de CAF. 
 “La CAF ha demostrado con 
acciones concretas su com-
promiso con la integración 
y la prosperidad de América 
Latina y el Caribe. Por eso, es 

esperanzador celebrar la firma 
del acuerdo para concretar la 
futura sede de la CAF en Chile. 
Símbolo de la fortaleza de 
nuestra alianza y compromiso 
común con una región más 
unida”, señaló Boric. 
 Estas inversiones fortalecerán 
la infraestructura, movilidad 
urbana, sistemas educativos, 
gestión migratoria, competiti-
vidad empresarial y el bienestar 
social en la región. 
 Durante esta reunión se co-
municó una nueva estrategia 
de prosperidad agropecua-
ria, se presentó el Informe de 
Transparencia de CAF 2024 y 
se compartió un nuevo marco 
estratégico de seguridad para 
América Latina y el Caribe. 
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Tegucigalpa, Honduras

Los hondureños y hondureñas 
abonados de la Empresa Nacional 
Eléctrica, ENEE, gozarán nue-
vamente de una reducción en 
el pliego tarifario de su factura 
la cual pasará de 5.9260 L/kWh 
a 5.3926 L/kWh, resultando una 
rebaja de 0.5334 centavos, que en 
términos porcentuales significa la 
reducción de 9%, para los meses 
de abril, mayo y junio de 2025.
 El Pleno de la Comisión Reguladora 
de Energía Eléctrica, CREE, inte-
grado por el Rafael Virgilio Padilla, 
Wilfredo Flores, y Leonardo Deras, 
anunciaron que por primera vez 
en el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro se experimenta una 
rebaja significativa y por debajo 
del Subsidio de Estabilización del 
la Tarifa que se venía aplicando. 
 Tras el análisis y la verificación de 
la información proporcionada por 
la ENEE y el Centro Nacional de 
Despacho, CND, la diferencia entre 
los costos de generación reales y 
proyectados para los meses de 
diciembre 2024, enero y febrero de 
2025 fue de 1,459,728.04 de dólares 
a favor de la demanda, razón por 
la que, la CREE aprobó un ajuste al 
costo base de generación por un 
valor de 140.34 $/MWh, vigente 
para el segundo trimestre del año 
2025, a partir del 1 de abril.
 Al respecto, Virgilio Padilla precisó 
que “el precio ahora subsidiado 
esta estable en 5.74 lempiras el 
kilovatio hora y el precio nuevo 
5.39 lempira del kilovatio hora, o 
sea, hay una rebaja por debajo del 
subsidio y la estabilidad que ofrece 
el Gobierno, de tal manera, que esta 
vez este trimestre, la gente tiene 
que ver reflejada en su factura 
la disminución del precio real de 
la factura de energía eléctrica”. 
 Sobre este tema el ingeniero 
Deras, también detalló que “sí 
se sumó todos los costos de los 
contratos, se encontró que el 
valor pagado por la ENEE, fue 
mucho menor que el valor que 
se había estimado, favorecido 
principalmente para la reducción 
en los costos de los combustibles 

Por instrucciones de Xiomara la CREE y la ENEE 
anuncian reducción de 9% en el pliego tarifario 

para los meses de abril, mayo y junio
“La disminución de la tarifa por debajo del nivel subsidiado por el Gobierno y los beneficios 
obtenidos de la renegociación de contratos de energía mediante adendas aprobadas en el 
CN garantizan la estabilidad de los precios de la energía eléctrica, en beneficio del pueblo 

hondureño y el desarrollo del país 

NUEVO BENEFICIO PARA EL PUEBLO

El Pleno de comisionados de la Comisión Reguladora de Energía Eléctrica, CREE, in-
tegrado por Virgilio Padilla, Wilfredo Flores, y Leonardo Deras, anunció en conferencia 
de prensa la segunda disminución en la tarifa eléctrica para este año.  

a nivel internacional. Si es cierto 
que la tasa de cambio tuvo un 
incremento de aproximadamente 
25 centavos, pero esto cuando se 
hace un balance con la reduc-
ción del costo del combustible, 
entonces,  resultó favorable para 
el abonado en una reducción de 
la tarifa promedio de un 9%”. 
 De su lado, el Secretario de Ener-
gía y gerente de la ENEE, Erick 
Tajada expresó: “Hemos hecho 
los cálculos en la ENEE y enviado 
oficio a la CREE, para que valide 
datos. Hoy, ya confirmados dichos 
datos ya anunciados por el pleno 
de comisionados de la CREE. Po-
demos decir oficialmente que la 
tarifa experimentará una rebaja 
promedio del 9% con respecto al 
trimestre anterior”. 
 “Las proyecciones de los costos 
base de generación se redujeron. 
Las adendas a los contratos de 
energía, una vez publicadas en La 
Gaceta; seguirán teniendo efecto 
en tarifa el resto de la vigencia de 
los contratos”, aseguró Tejada. 

Por: Jessenia Vásquez

“Por primera vez en lo que 
llevamos del Gobierno, la 

tarifa de energía eléctrica 
baja o se califica por debajo 

del subsidio que ofrece 
el Gobierno de carácter 

permanente. El subsidio 
del Gobierno están en 5.74 
lempiras el kilovatio hora 

y hemos hecho los cálculos 
para poder hacer una 

rebaja hasta 5.39 lempiras 
el kilovatio hora, de tal 

manera que la población 
va a poder tener una 

rebaja real en cada factura 
que alivia o estimula el 

consumo de energía en el 
sentido de que la gente 

va a pagar algo menos de 
energía que lo que venía 

pagando”

Rafael Virgilio Padilla
Comisionado presidente 

de la CREE.
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SEGUNDO CONVENIO

Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro a través de 
la Secretaría de Trabajo que 
dirige, Wilmer Fernández, jun-
to al canciller Enrique Reina, 
y el presidente de la Cámara 
Hondureña de la Industria de la 
Construcción, CHICO, Gustavo 
Boquín, firmaron un convenio 
de cooperación para la emplea-
bilidad del migrante retornado 
en el área de la construcción y 
a la vez anunciaron la gene-
ración de alrededor de 6,000 
nuevos empleos en los sectores 
de la industria manufacturera 
y agroindustria.

Cabe recordar que, en 2024 el 

sector construcción represen-
tó cerca de 400,000 empleos 
y de su lado los compatriotas 
retornados han expresado que el 
trabajo en la construcción es el 
segundo oficio que más ejercen 
razón por la que este convenio 
abre la puerta de la industria 
de la construcción al migrante 
retornado, y facilitará el acceso 
a un empleo.
 
Al respecto el Fernández des-
tacó que con este convenio la 
Secretaría de Trabajo cumplirá 
su papel de intermediación 
laboral con los migrantes 
retornados que son atendidos 
en los diferentes centros de 
atención y permitirá crear 
arraigo en el ciudadano.   

Secretaría de Trabajo y la CHICO 
firman convenio de empleabilidad 

para el migrante retornado 
en el sector construcción del país

Este acuerdo permitirá emplear a los hondureños retornados al país en el área de la construcción 
porque en su gran mayoría realizaban trabajos de obras en Estados Unidos 

Momento en el que el ministro de Trabajo, Wilmer Fernández y Gustavo Boquín, presidente de la CHICO, firman el convenio para empleabilidad del migrante retornado en el sector 
construcción, en presencia del canciller de la República, Enrique Reina, como testigo de honor.  

Durante el Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro se han generado más de un millón y medio de empleos 
en los sectores productivos que impulsan el país. 
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retorno de nuestros migrantes y 
el Programa Hermana-Hermano 
Vuelve a Casa, que ha instalado 
la Presidenta en atención a los 
cambios que existen también en 
las políticas que se han venido 
dando en Estados Unidos y la 
buena relación que hemos ido 
desarrollando con el tema”.  
 
En tanto informó que los migran-
tes retornados durante este año 
bajo la administración Trump se 
acercan a unos 6,000 hondureños 
y que la gran mayoría vienen del 
rubro del sector agrícola o del 
sector construcción.  

 “Este esfuerzo con este convenio, 
que se une a otros que hemos 
venido también trabajando 
con el sector azucarero, con la 
Cámara de Comercio e Industria 
de Cortés, con la misma Cámara 
Comercio e Industria de Te-
gucigalpa, el COHEP, hemos 
hablado con el sector cafe-
talero, con otros sectores del 
país, con Smart Cities, con 
la Asociación Hondureña de 
Maquiladores, yo creo que 
solo en un esfuerzo integral se 
desarrolla el país”, aseguró.

Solo el 2024 el sector de la construcción generó más de 39 mil empleos en el país.  

Los hondureños retornados podrán acceder a un empleo en el sector 
construcción al llegar al país.

 
“Para nosotros, el 2025 es un 
año de recuperación de em-
pleos y crecimiento económico 
que se debe en gran medida, 
a la solidez macroeconómi-
ca de nuestro Gobierno, a 
la estabilidad política que 
genera nuestro Gobierno, y a 
las políticas sociales”, afirmó 
Fernández.  
 
El funcionario recordó que “el 
impacto que tuvo estos años a 
través de BANHPROVI el sector 
de la construcción generó más 
de 300 mil empleos y es por eso 
por lo que el día de hoy también 
estamos reconociendo, ese com-
promiso patriótico de la CHICO 
para generar empleo en el país y 
que eso considere especialmente 
al migrante”.  

 El éxito de este Gobierno 
De su lado, boquín expresó: “La 
CHICO está trabajando de la 
mano con el Gobierno, siem-
pre recalco que el éxito de este 
Gobierno es el éxito de todos y 
tenemos que estar en conjunto 
trabajando para tener un mejor 
país”.
 
“Son casi 400,000 empleos los 
que generamos, son 390,000 
empleos que se generaron el año 
pasado en la industria de la cons-
trucción. Tenemos que mejorar 
la asignación presupuestaria en 
BANHPROVI, tenemos que ser 
más eficientes en la aplicación 
de los presupuestos nacionales 
en sí, y tenemos que crear nuevas 
oportunidades, capacitando a 
nuestra gente y también lograr 
mitigar esa tramitología extrema 
que hemos heredado a lo largo 
de la historia, pero son áreas 
en que el Gobierno junto con la 
CHICO estamos trabajando para 
mejorarlas”, aseveró Boquín.
 
“Hoy les puedo decir que los 
migrantes que regresen al país, 
que estén capacitados en el área 
de construcción o que deseen 
ser capacitados en el área de 
la construcción van a tener una 
mano amiga tanto en el Gobierno 
como en la CHICO”.  
 
Advirtió que “son grandes los 
retos que tenemos en este mo-
mento, debido a las variaciones 
de las tasas de interés bancarias 
nos está haciendo más difícil la 
inversión privada que fue la que 
generó mayor construcción el año 
pasado, pero estos programas 
de reinserción nos van a permitir 
ser más eficientes y de alguna 
forma paliar estos costos”.

 La construcción 
Por su parte el canciller Reina, 
señaló que “este es un paso muy 
importante que hemos venido 
reiterando en el tema no solo del Por: Jessenia Vásquez

*La industria de la manufactura creó 6,000 nuevos trabajos.
*La Asociación Hondureña de Maquiladores creó 5,000 empleos.
*La empresa Lear San Marcos, proyecta generar 2,400 
puestos de trabajo.
*Solo en el 2025 se proyecta la creación de 39,000 empleos 
en el sector construcción.
*Solo en el 2024, el sector construcción creó 400,000 empleos.

EMPLEOS CREADOS EN LOS ÚLTIMOS MESES
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Tegucigalpa, Honduras

La empresa Lear Corporation 
San Marcos, líder mundial en 
fabricación de asientos y sistemas 
eléctricos para la industria auto-
motriz, continúa confiando en el 
potencial de Honduras y amplía 
sus operaciones con una nueva 
planta en Naco, Santa Bárbara.
 
Está empresa generará en el país 
2,400 nuevos empleos, lo que im-
pulsará la inversión, fortalecerá 
las exportaciones y generará 
mayores ingresos para los traba-
jadores hondureños y sus familias, 
contribuyendo así al desarrollo 
económico y social del país.
 
Su expansión en Honduras envía 
un mensaje claro a empresarios 
nacionales e inversionistas ex-
tranjeros, demostrando que el 
país ofrece un entorno de negocios 

estable, seguro y atractivo para 
la inversión. 

La empresa aprovecha la in-
fraestructura logística del país, 
los beneficios de los tratados de 
libre comercio y el talento humano, 
destacando la mano de obra joven 
y calificada de los hondureños.
 De su lado las autoridades ex-
presaron que “desde el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
continuaremos brindando las 
facilidades para fomentar la 
inversión nacional y atraer la 
inversión extranjera”.
 
La nueva planta San Marcos se 
convierte en la cuarta instala-
ción de Lear en Honduras, y no 
solo representa un importante 
centro de manufactura, sino que 
también se posiciona como un 
motor clave para la generación de 
empleo, la excelencia operativa y 

la innovación dentro de la región.
 
Durante la ceremonia inaugural, 
estuvieron presentes diversas 
figuras de renombre y trayectoria, 
cuya influencia ha sido crucial en 
sus respectivos campos, entre 
los asistentes se encontraban: 
Enrique Orta, vicepresidente 
global de Sistemas de Conexión 
y Distribución Eléctrica de Lear; 
Marcia Gabilondo, vicepresidenta 
de Recursos Humanos de E-Sys-
tems de Lear; Miguel Medina, 
ministro de Inversiones; Fredis 
Cerrato, ministro de Desarrollo 
Económico; Karim Qubain, presi-
dente de la Cámara de Comercio e 
Industrias de Cortés; y Nick Roelli, 
presidente y vicepresidente senior 
de la división E-Systems de Lear.
 
Además, participaron los alcaldes 
de la región: Avenego García (Pe-
toa), Rubén Pacheco (Quimistán), 

Jackeline Trejo (Macuelizo), Allan 
Paredes (Trinidad), Medardo Rosa 
(Azacualpa) y Javier Hernández 
(San Marcos), junto con personal 
de Lear, operadores, líderes, su-
pervisores, gerentes y directores, 
así como invitados especiales 
de México.
Como parte de la celebración, 
el evento contó con la emotiva 
participación del coro formado 
por los hijos de empleados de 
Lear, quienes interpretaron la 
canción “Dale play a la esperanza” 
de Guillermo Anderson, bajo la 
dirección de Fernando Portillo, 
maestro y colaborador de Lear.
 
En su intervención, Enrique Orta 
destacó cómo la planta San Marcos 
contribuye al fortalecimiento de 
la estrategia global de la división 
E-Systems. Por su parte, los mi-
nistros Miguel Medina y Fredis 
Cerrato subrayan la importancia 

de mantener relaciones interna-
cionales sólidas para atraer in-
versión y promover el crecimiento 
económico del país.
 
Lear también reconoció la labor 
de Nick Roelli, presidente y vice-
presidente senior de E-Systems, 
quien ha liderado la implementa-
ción de iniciativas globales para 
impulsar el crecimiento, acelerar 
la innovación de productos y apli-
car tecnologías de vanguardia. 
Roelli ha sido, además, un aliado 
clave en la implementación de la 
estrategia IDEA.
 Lear, ha demostrado su com-
promiso con el país, generando 
miles de empleos directos e in-
directos. La empresa mantiene 
grandes expectativas de seguir 
expandiendo sus operaciones 
en Honduras.

Empresa Lear San Marcos instala nueva planta para 
fabricar asientos y sistemas eléctricos de vehículos, y 

generará más de 2,400 puestos de trabajo
Esta industria automotriz se convierte en la cuarta instalación de Lear en Honduras, 

y se posiciona como un motor clave para la generación de empleo, la excelencia 
operativa y la innovación dentro de la región

GOBIERNO IMPULSA LA GENERACIÓN DE NUEVOS EMPLEOS

Momento en el que el tradicional corte de cinta que simboliza la apertura oficial de la Planta San Marcos es realizado por los invitados, Nick Roelli, Enrique Orta, Miguel Medina, Fredis 
Cerrato, Marcia Gabilondo, Arnau Vilalta, Octavio de la Rosa y Oscar Díaz.

Por: Jessenia Vásquez
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Tegucigalpa, Honduras

La Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económicos, 
OCDE, posiciona a Honduras entre 
los 10 países mejor evaluados en 
la facilitación del comercio en su 
informe titulado “Indicadores de 
Facilitación del Comercio: Políticas 
de seguimiento hasta 2025”, donde 
evalúa 163 países del mundo.
 
Este documento también revela 
avances notables y significativos 
en la facilitación del comercio en la 
región de las Américas, destacando 
como uno de los principales refor-
madores en la región a Honduras.

El escrito subraya que la evolu-
ción de los procesos fronterizos 
desde los años 2022 hasta el 2024 
registra significativos avances 
en la facilitación del comercio, 
mediante procesos fronterizos 
más eficientes, destacando que 
los cuellos de botella y la buro-
cracia fronteriza se redujeron en 
promedio entre un 3% y un 7% en 
las regiones: Asia¬ Pacífico (4,4 

La OCDE posiciona a Honduras
entre los 10 países mejor evaluados

en la facilitación del comercio
Los proyectos como Aduanas Sin Papeles, Cero Papel para las Exportaciones, 

automatización de los procedimientos, interoperabilidad con instituciones de control 
fronterizo, fortalecimiento del riesgo aduanero, transparencia y combate a la corrupción 

son iniciativas que abonaron para la mejora de los indicadores que fueron evaluados  

SEGÚN EL DIRECTOR DE ADUANAS, FAUSTO CÁLIX

El director de Aduanas, Fausto Cálix informó que Honduras se ubica entre 
los 10 países mejor evaluados en las américas en Facilitación del Comercio. 

La OCDE ha mencionado que 
evalúa 11 indicadores, entre 
los cuales están la gober-
nanza e imparcialidad, la 
cooperación con agencias 
de fronteras externas, la 
cooperación con agencias 
de fronteras internas, los 
procedimientos, la automa-
tización, la transparencia y 
previsibilidad, los procesos 
documentales, las tarifas y 
cargos, los procedimientos de 
apelación, las resoluciones 
anticipadas, la participación 
de la comunidad comercial 
y la disponibilidad de la 
información.

FACTORES DE EVALUACIÓN

%), Europa y Asia Central (3,1 %), 
América (4,4 %), Oriente Medio 
y Norte de África (4,7 %) y África 
Subsahariana (6,5 %).
 
Gracias a la mejora significativa 
en la facilitación del comercio la 
OCDE en su publicación estima 
que los costos comerciales han 
disminuido hasta un 4.7% en la 
última década en América y con 
la implementación de reformas 
podría bajar hasta 12 puntos por-
centuales más de reducción de los 
costos comerciales.
 
Sobre este tema, el director de 

la Administración Aduanera de 
Honduras, Fausto Cálix, destacó 
que “el periodo de tiempo en el 
cual menciona la OCDE que se han 
dado estas reformas innovadoras 
para la facilitación del comercio 
es específicamente de 2022 a 
2024, es decir, calza exactamente 
con el Gobierno de la presidenta 
Xiomara Castro, en ese sentido, la 
OCDE en esta evaluación también 
ha mencionado que en América 
ha habido una reducción del 
4.4 % de los cuellos de botella y 
burocracia fronteriza”.
 Al tiempo el funcionario explicó 
que, “este avance significativo va 

alineado con todas las políticas y 
proyectos que hemos implemen-
tado dentro de la Administración 
Aduanera de Honduras, como los 
proyectos, Aduanas sin Papeles, 
Cero Papel para las Exportaciones, 
la implementación de mejores  
prácticas a nivel internacional, 
el fortalecimiento del riesgo 
aduanero, la cooperación entre 
agencias fronterizas y fuera de 
nuestras fronteras, el combate a 
la corrupción y la automatización 
de procesos”. 
 
“El dato mata el relato. Con la 
reciente evaluación de la OCDE 

solo demuestra los avances 
significativos y certeros del 
Gobierno de la Presidenta Castro 
a través de Aduanas Honduras, 
en donde destacan las diferentes 
acciones en materia de comercio 
exterior”, indicó.

Por: Jessenia Vásquez 
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El bipartidismo se repartió la presidencia del Consejo Nacional de Elecciones 
(CNE) debido a que la coyuntura les favoreció, pues el representante de 
LIBRE está en una correlación de dos a uno. Así entonces la repartición 
de la presidencia quedó en que el representante del Partido Nacional sería 

el presidente del CNE en las elecciones primarias e internas. Y también decidieron 
que el Partido Liberal tendría la presidencia de las elecciones generales del mes de 
noviembre.

El asunto es que la escuela, tradición y costumbre de los partidos tradicionales 
bipartidistas ha consistido en manipular toda la estructura electoral y por ello no fue 
extraño que la presidenta del CNE se viera envuelta en el escándalo del transporte 
de las maletas electorales para los centros de votación. 

La Ley Electoral obliga a las Fuerzas Armadas a transportar los materiales aludidos 
a los centros de votación, sin embargo, la presidenta correspondiente ordenó la 
contratación de transporte adecuado para trasladar dichos recursos electorales a las 
urnas que estaban sin esos implementos. 

El problema es que no contrataron el transporte correspondiente si no que acordaron 
con personas de filiación nacionalista reconocida, y por una fuerte cantidad de dinero, 
contratar la carga y el envío de los materiales atinentes.

La parafernalia mediática hizo un escándalo tomando como protagonistas a todos 
los opositores ya consabidos. Fue el Coordinador de LIBRE quien los puso en su 
sitio ante la distorsión que estaban manejando.

Hay una serie de anomalías internas caracterizadas por un descontento y una cierta 
inconformidad de como se llevaron a cabo las elecciones y acusan de ello al movi-
miento más fuerte que existe en LIBRE.
Empero, finalmente en las proyecciones de las elecciones internas Rixi Moncada  
obtiene la mayoría de las boletas electorales, le sigue Tito Asfura y finalmente 
Salvador Nasrralla. 
En las elecciones generales deviene el voto político debe ser duro, fiel, nunca cruzado, 
el voto debe ser de acero, de mármol y de oro por Rixi Moncada y sus diputados al 
Congreso Nacional.

En los enredos de 
las elecciones primarias

EDITORIAL
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Por lo menos, cuatro son 
las causas para que el 
Narcocachurequismo golpista, 
continúe enfilando su estructura 

de ataque mediático en contra del proyecto socialista y revolucionario 
de Libre, en este proceso de inusuales y atípicas elecciones, utilizando 
para ello a la presidenta del Consejo Nacional Electoral (CNE) 
Cossette López y a la consejera representante del “Nasroliberalismo” 
Ana Paola Hall, así como a los incondicionales parásitos “Hermes”, 
pandilla de oportunistas que merodea y satura los medios de 
estupidización corporativos. 

 A saber: Uno, la pérdida de poder y control paulatino del 
Narcocachurequismo sobre la oficialidad y los altos mandos de las 
nuevas Fuerzas Armadas. Dos, pérdida y reducción de militancia 
y simpatizantes del Partido Nacional, al obtener resultados que no 
le favorecen. Tres, las cuentas pendientes con la ley que enfrenta 
gran parte de la dirigencia, lo que, sin lugar a dudas, los arrincona a 
la “Marco Aurelio” en Támara, o a su próxima extradición a New 
York, y Cuatro, la marcada preferencia electoral volcada sobre Rixi, 
que la sitúa, sin discusión alguna, como la próxima presidenta del 
pueblo hondureño. 

Ese comportamiento de la presidenta del CNE, esperando toda 
clase de improperios y falsedades, victimizándose para despistar al 
conglomerado es parte de la trampa, tiene el propósito de evadir 
y desviar responsabilidades y consecuencias, producto de ese 
desbarajuste electoral. 

Es la desesperación “cachureca” que pretende conservar el poder 
a cualquier costo para amasar fortunas y recetarse las prebendas 
que gozó durante más de doce años de Narcodictadura y por 
supuesto, continuar con el saqueo, la corrupción y la descarada 
venta de nuestro territorio.  

Esos son los verdaderos motivos para atacar a Libre y a nuestra 
victoriosa candidata Rixi, van contra Manuel Zelaya, decididos a 
desprestigiar a las Fuerzas Armadas y de paso, manchar la honesta 
y leal trayectoria del General Roosevelt Hernández.

 Son las trampas del Narcocachurequismo que históricamente nos 
tiene sumidos en la ruina, la pobreza y la miseria, empeñado en 
seguir burlando la voluntad popular. 

Dagoberto Posadas El Partido Liberal se disparó 
una bala en el pie izquierdo 
en junio de 2009 al conspirar 
y protagonizar el golpe de 

Estado en contra de su correligionario presidente Manuel Zelaya 
Rosales, quien había realizado el mejor gobierno de los treinta 
años de la democracia burguesa representativa. 

La dirigencia liberal de extracto conservador y anticomunista 
optó por aliarse con el Partido Nacional, su enemigo de toda la 
vida, para destronar a su mejor líder y dirigente liberal apegado 
a la tendencia social demócrata que había prevalecido en las 
huestes liberales de origen morazanista.

Y bueno, desde ese día hasta el momento en que el lector de este 
artículo repase este contenido, el Partido Liberal se desplomó 
como las torres de Jericó. 

Si no veamos: PL en el año 2005, con Manuel Zelaya Rosales 
obtuvo 999.006 votos, con estas votaciones ganó la presidencia. 
Después del golpe, en el año 2013 con Mauricio Villeda el PL 
obtuvo 632. 320 votos; en el año 2017 con Luis Zelaya obtuvo 
484.187; en el año 2021 con Yani Rosenthal obtuvo 335.762 votos.

Desde entonces el odio ideológico acompañado del encono 
personal en contra de Manuel Zelaya Rosales ha conducido al 
Partido Liberal por la calle del desastre electoral, del rechazo del 
pueblo, de la maledicencia popular. 

Y ahora en las elecciones del año 2025 (cometiendo los 
peores errores) han escogido un candidato presidencial que no 
pertenece a las filas del anteriormente glorioso Partido de las 
huestes colochonas, los dirigentes de la cúpula escogieron a dos 
extraños personajes foráneos, insulsos, sin ideología histórica de 
la doctrina de la democracia social, para que se debatieran en 
elecciones primarias y ver quien sería el ungido por parte de los 
electores liberales. 

Así que los votantes de la enseña rojo blanco rojo prefirieron al 
bocazas de Salvador Nasralla de origen Palestino y ascendencia 
chilena, que al traidor de Jorge Cálix y su grupo desleal quienes 
quedaron tendidos en la lona de los desahuciados.

Galel Cárdenas

El partido Liberal y su 
candidato presidencial
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Nuestra tarea diaria
“ La mente hace 

su propio lugar, y 

en sí misma puede 

hacer un cielo 

del infierno, y un 

infierno del cielo”.

John Milton

Los radicales

Don Julio C. es un militante que se sumó a la resistencia 
popular hondureña inmediatamente después del golpe 
de Estado, anduvimos juntos en muchas protestas 
contra los que instalaron la dictadura más corrupta 

de la historia. Lo visito cada vez que llega el periódico PODER 
POPULAR, que recibe con alegría cuando voy a dejárselo, siempre me pide siete más para 
sus vecinos. Él nunca obtuvo del gobierno del partido el trabajo que necesitaba, pero es 
siempre leal a la causa y defiende inspirado a nuestra presidenta. Dice Don Julio que Doña 
Xiomara le cumple al pueblo en cada obra, que él y sus vecinos no pagan energía eléctrica, 
además me repite, en cada encuentro, lo contento que están sus amigos que reciben abono 
y semilla para sus cultivos.

Hoy, fue distinto, estaba como esperándome para preguntarme: profe ¿qué vamos a hacer 
con tanto ataque de los dirigentes cachos y cheles? Dígale al comandante que estamos listos 
para irnos a Tegucigalpa, a defender nuestro partido y al gobierno.

La guerra comunicacional para detener la obra del gobierno de la refundación se ha 
intensificado últimamente. Las fuerzas corruptas y conservadoras que controlan casi 
todos los medios de comunicación en el país, cínicamente imponen una campaña con 
mentiras horrorosas orientadas a subvalorar la gran obra del gobierno del partido LIBRE 
y a desprestigiar los principales líderes del movimiento de resistencia hondureña.

Orientados por la inquietud de don Julio C. y ante el difícil acceso a medios de comuni-
cación convencionales, nos queda como tarea diaria la orden de nuestra presidenta: ir de 
tú a tú, con nuestros familiares, amigos, compañeros de trabajo, en nuestros espacios de 
relación destacando la obra refundacional realizada y explicando el proyecto revolucionario 
socialista democrático pensado para favorecer a los empobrecidos por el injusto sistema 
capitalista neoliberal.

Volodimir Zelensky es el actual presidente de facto de Ucrania. 
El susodicho era un actor comediante, protagonista de una serie 
de televisión que se hizo, o la hicieron muy popular en ese país 
a principios de este milenio. Gracias a la notoriedad alcanzada 

en el medio televisivo, Zelensky fue aupado al poder, llegando con una 
plataforma política que prometía alcanzar con medidas radicales la paz y 
reconciliación en un país que ya comenzaba a desgarrarse internamente 
por una guerra civil. Sin embargo, una vez conseguido el poder, Zelensky 
revirtió alegremente todas sus promesas. El resultado de su gran obra 
política es ahora un país completamente destruido. 

Milei, el pintoresco presidente argentino, y conocido en el medio como 
el hombre de la motosierra, ganó el favor del electorado gracias a una 
imagen de rebelde y de hombre de ideas radicales, cuidadosamente 
cultivada por los medios corporativos argentinos. Su gran promesa 
electoral fue acabar con el poder de la que él denomina casta dominante. 

Y con esa consigna consiguió echarse en el 
bolsillo a una buena parte de un electorado 
medianamente educado. Sin embargo, y una 
vez en el poder, Milei se alió a esa misma 
casta para desmontar al Estado argentino, 
regalar el patrimonio nacional a grupos 
extranjeros y de paso incrementar la pobreza 
en un país ya inmensamente rico. 

En Honduras tenemos a un candidato creado y alimentado por los medios 
corporativos que como Zelensky y Milei, pretende llegar al poder de 
la nación con un programa ideológico que predica las bondades de un 
modelo fracasado, es entreguista a intereses foráneos y completamente 
anti popular. La pregunta es si deberíamos permitirnos cometer el error 
de permitir volver a lo mismo, y votar a candidatos cuyo activo es una 
imagen fabricada por los Medios y además con ideas trasnochadas. 

Melvin Martínez

Alexis Mondragón
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La SEFIN comparece ante 
la ONU

Entre indios 
y bachilleres La fuerte credibilidad in-

ternacional del gobierno 
del socialismo democrático 
que preside la excelentísima 

Presidenta de Honduras Xiomara 
Castro, nuevamente se refleja en su participación en espacios 
mundiales, como el de la Declaración Conjunta sobre Cooperación 
Fiscal Internacional y Derechos Humanos, durante la 58 sesión del 
Consejo de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones 
Unidas, la que se efectuó recientemente y que fue liderada por el 
Secretario de Estado de Finanzas (SEFIN), Christian Duarte, 
ya que el país lidera esfuerzos en materia de cooperación fiscal 
internacional y los derechos humanos.

El gobierno de la República, a través de la SEFIN, está preparado 
para trabajar de manera constructiva hacia un sistema fiscal 
internacional más inclusivo, equitativo y efectivo, que promueva 
los derechos humanos y avance en el desarrollo sostenible de la 
nación hondureña, cuyo territorio crece mediante las políticas 
humanistas y progresistas del socialismo democrático, que ha 
garantizado una significativa reducción de las desigualdades sociales 
y el cumplimiento de los objetivos que se establecen en la agenda 
2030 de la Organización de las Naciones Unidas para el desarrollo. 

Por otra parte, en su importante disertación en la conferencia mundial 
de las Naciones Unidas sobre la deuda pública, el secretario de 
Estado Christian Duarte, afirmó que; “Ningún gobierno debería 
verse obligado a elegir entre pagar su deuda o proteger vidas 
humanas”, el funcionario y servidor público fue invitado como 
orador principal en la apertura de la 14 sesión Internacional sobre 
manejo sostenible de la deuda pública, en la Sede de las Naciones 
Unidas en Ginebra, Suiza.

En ese sentido, el titular de la SEFIN hizo énfasis frente a esta 
conferencia mundial sobre las consecuencias devastadoras del 
modo de producción y consumo en el ecosistema y los niveles 
crecientes del calentamiento global, y cómo esto se traduce en 
catástrofes climáticas y sociales cada vez más frecuentes, que 
colocan grandes presiones fiscales sobre los países empobrecidos, 
teniendo que recurrir a la deuda pública para financiar la respuesta 
gubernamental. 

Siendo Honduras representada por el secretario de Estado de la 
SEFIN, Christian Duarte, cuestionó los avances de la cooperación 
financiera internacional cuando informes de OXFAM indican que 
el uno por ciento más rico del mundo, posee más riqueza que el 
95 por ciento del resto del planeta.

En el caso de Honduras, entre los años de 2009 y 2022, se han 
perdonado en impuestos más de 20 mil millones de dólares, 
suficientes para haber pagado la totalidad de la deuda pública al 
cierre del año de 2023. Anualmente, Honduras perdona más del 7 
por ciento de su Producto Interno Bruto en privilegios fiscales a los 
más ricos, pero al mismo tiempo debe financiar un 30 por ciento 
del presupuesto con deuda pública, para corregir esta desigualdad 
el socialismo democrático plantea la ley de justicia tributaria, sin 
embargo, una reducida pero poderosa clase económica está en 
contra, que se apruebe la justicia fiscal en el país.

Cómo un bachiller puede 
gobernar un país? ¿Cómo los 
poetas pueden escribir y hacer 
más que poesía? ¿Cómo las 
personas indígenas pueden 

hablar y tomárseles en serio, sin 
replicarles, sin poner en duda lo 
que dicen?
La respuesta es volver a lo santo, dar 
un paso atrás y regresar a la dignidad, 

porque los adjetivos que iniciaron las preguntas anteriores no 
son determinantes de la proficiencia de un ser humano. Lo santo 
es lo sagrado, lo sagrado de los bachilleres, de los poetas y de 
los indígenas, lo sagrado es la humanidad y por consecuencia la 
dignidad convertida en bandera para sostener lo que por siglos 
han querido desacralizar. Así es el neocolonialismo, menosprecia, 
dictamina sin rigor quién merece y quién no, decide aptos a otros 
humanos con mayor capital simbólico, cultural y económico y 
no es que -de nuevo- los poetas, los bachilleres y los indígenas 
no tengan capital cultural; se trata sólo y, simplemente sólo de 
ser algo “no fácilmente” comprobado por ellos. 
Nada hay de indigno en esos epítetos, no hay nada de indigno 
en llegar a "tanto" siendo "tan poco" para una sociedad alienada, 
implacable, pero corrupta, fría, academicista en el peor sentido 
de la palabra. Los seres humanos no hacen historia ni crean las 
más bellas cosas de la vida delimitados en posiciones absurdas 
que no más allá de la muestra del desprecio arraigado y frustrado 
por los neocolonialistas de este país. 
Exultemos compañeros; nosotros, los “indios”, los bachilleres, 
los poetas, los maestros, los obreros, los hijos de los obreros; 
nosotros somos lo santo, somos lo digno, somos los llamados 
y los capaces para gobernar, para instruir, para interpelar a 
quienes hoy deciden tomar sus micrófonos con el intento de 
humillarnos, atarnos y robarnos lo poco que nos queda. No, 
ellos no tienen la verdad, no son ellos los dignos, no son ellos 
los elegidos… ellos por el contrario son los de la vergüenza, la 
timidez y la debilidad disfrazada de arrogancia. Déjenlos con su 
disonancia cognitiva, nosotros volvamos a lo nuestro: 
LO DIGNO.

Ronnie Huete-Salgado

Iris Daniela 
Maldonado

¿
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

El libro de Ephaim Squier” Des-
cripción Histórica, Geográfica 
y Estadística de esta República 
de la América Central”, fue 
esencial para posicionar a 
Honduras a la segunda mitad 
del siglo XIX en el panorama 
internacional, tanto por sus 
riquezas naturales como por 
su ubicación estratégica. Es 
a partir de este período que   
las inversiones extranjeras se 
abren a Honduras, reflejando 
el proceso de imperialismo 
comercial que se daba a nivel 
mundial (en Honduras, el canal 
interoceánico y la explotación 
de recursos mineros y las ba-
naneras)

La obra de Squier resalta no 
solo las riquezas materiales 
de Honduras, sino también su 
potencial como un centro eco-
nómico y cultural en la región, 
aportando herramientas como 

uno de los primeros mapas 
completos; que fue clave para el 
estudio y la representación del 
país en los diferentes aspectos 
de sus recursos naturales. 

Primero a Squire habían venido 
varios exploradores ingleses 
a la región centroamerica-
na, acontecimientos que es-

tán declarados en escritos   
y narraciones (1820 -1845). 
Anteriormente a ellos en las 
primeras décadas del siglo 
XIX José Cecilio del Valle ya 
había realizado importantes 
investigaciones sobre los re-
cursos naturales de Honduras. 
Su sapiencia integral como 
estudioso de nuestro país y 

Centroamérica, lo llevó a com-
prender la importancia    de 
la estadística de los recursos 
y como economista estudió y 
reflexionó sobre el potencial del 
territorio del país en términos 
de su riqueza mineral, agrícola 
y comercial.  Valle creía que 
la ciencia de la estadística 
era algo primordial para los 
gobernantes (la estadística 
es una ciencia auxiliar funda-
mental para la cartografía, ya 
que proporciona herramientas 
matemáticas y técnicas de 
análisis de datos), esenciales 
para el desarrollo y el conteo 
de las riquezas.

El legado de Valle fue clave en 
la geografía, sus aportes fueron 
reconocidos por viajeros ingle-
ses, exploradores y científicos 
europeos, quienes recurrieron 
a sus escritos y datos para la 
mejor comprensión de la región 
centroamericana.
El prestigio de Valle llevó a 
que viajeros y exploradores 
europeos y británicos realiza-
ran exploraciones en la región 
centroamericana, citándolo 
como fuente de información 
confiable. George Thompson, 
diplomático británico, recibió 
apoyo de Valle en sus estudios 
sobre la región. En su obra lo 
describió como un “Cicerón de 
los Andes” y destacó su vasto 
conocimiento geográfico.

Ahora en cuanto a las divisiones 
políticas del territorio nacional, 
la primera fue realizada en 1825 
(siendo jefe de estado Dionisio 
de Herrera). Al transcurrir los 
años Honduras experimentó 

Valle enfatizó la necesidad de explotar estos recursos con métodos eficientes y en 

beneficio de la nación, en lugar de permitir que fueran aprovechados únicamente 

por extranjeros. Propuso reformas para modernizar la explotación minera y 

evitar el desperdicio de los minerales extraídos.

Valle consideraba que Honduras poseía una gran riqueza 

natural, especialmente en sus recursos mineros y agrícolas, y 

creía que su aprovechamiento racional podría ser clave para 

el desarrollo económico de la región.

La historia de la cartografía, 
mapas y divisiones políticas   

de Honduras

En 1869 se da la creación de los departamentos de La Paz 
(se desmembró de Comayagua), El Paraíso (de Tegucigalpa y 

Olancho) y Copán (de Gracias), el departamento de La Mosquitia 
formado por la sección de la Costa Norte que dependía de Yoro.

   En 1881 el departamento de Colón se formó segregando parte de 
Yoro y La Mosquitia.

 En 1883 el departamento de Intibucá se formó segregando parte de 
La Paz y Gracias.
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En 1902 se crea el departamento de Atlántida tomando parte de los 
departamentos de Yoro y Colón.

 En  1957  se crea el departamento de Gracias a Dios se formó tomando 
parte del departamento de Colón.

El Dr. Jesús Aguilar Paz, originario de Gualala, Santa Bárbara, fue un químico, 

farmacéutico y catedrático hondureño con una profunda pasión por la 

geografía. Entre 1915 y 1933, recorrió el país a lomo de mula, recopilando 

información detallada que culminó en la creación del primer “Mapa General 

de la República de Honduras” a escala 1:500,000. 

Los mapas no son solo herramientas geográficas; son pilares del 
desarrollo económico, la gestión ambiental, la seguridad y la soberanía. 
Representar y comprender los recursos de un país mediante mapas 
asegura un uso eficiente, sostenible y equitativo de los mismos, 
beneficiando a las generaciones presentes y futuras.

un crecimiento demográfico y 
económico que exigió la creación 
de nuevas divisiones territo-
riales. En 1834 la Asamblea 
Extraordinaria acordó reducir 
el Estado a 4 departamentos: 
Comayagua se unía a San Pedro 
Sula, Gracias a Santa Bárbara, 
Tegucigalpa a Choluteca y Yoro 
a Olancho, el intento fue fallido   
y prevaleció la primera división 
política de 1825. 

Después en 1869   se crean tres 
nuevos departamentos, que 
anteriormente eran siete; pasan 
a diez departamentos. 
Copán, segregado de Gracias, La 
Paz, separado de Comayagua, 
El Paraíso, formado con partes 
de Tegucigalpa y Olancho. 

En 1872 el departamento de 
La Victoria se desmembró de 

Choluteca, podemos llamarlo 
non-nato, murió al nacer, en 1874 
se unió de nuevo a Choluteca. El 
presidente del Estado declara 
que las Islas de la Bahía quedan 
bajo el dominio y soberanía de 
la República.

En 1881 el departamento de 
Colón se formó segregando 
parte de Yoro y La Mosquitia, 
según decreto emitido por el 
soberano Congreso Nacional.
En 1883 el departamento de 
Intibucá se formó segregando 
parte de La Paz y Gracias, según 
decreto del Congreso Nacional. 

En el año 1902 se estableció 
la creación de Atlántida, el 
departamento de Atlántida 
fue creado para administrar la 
creciente actividad económica 
en la costa norte, impulsada 

por las empresas bananeras 
extranjeras, particularmente 
en La Ceiba. En el año 1906 sea 
da la creación de Ocotepeque 
Segregado de Copán, Ocotepe-
que se estableció para atender 
las necesidades de una región 
con identidad propia, ubicada 
en la frontera con Guatemala 
y El Salvador.

 Es sumamente importante 
mencionar que el hondureño 
Dr. Jesús Aguilar Paz, es quien 
realiza el mapa de Honduras 
publicado por primera vez en 
1930, considerado entre los 
mayores aportes cartográficos 
en la historia de Honduras. 
Este mapa no solo marcó un 
hito por su precisión y nivel de 
detalle, sino también por su 
enfoque en los aspectos cultu-
rales, geográficos y lingüísticos 
del país. En el mapa aparecen 
Ríos, montañas, valles y zonas 
agrícolas aparecen claramente 
representados, mostrando la 
riqueza del territorio. Detalló 
áreas con recursos como minas 
y zonas forestales. incluyó cami-
nos, senderos, aldeas y caseríos, 
incluso en regiones remotas, 
destacando la conectividad 
interna del país. 

Cada localidad se acompañaba 
de su nombre tradicional, muchos 
de origen indígena. Fue pionero 
en destacar las lenguas indígenas 
y su relación con las áreas geo-
gráficas. Documentó costumbres 
locales, destacando la riqueza 
cultural de cada región. El mapa 
de Jesús Aguilar Paz no solo re-
presentó un avance técnico en 

la cartografía hondureña, sino 
que se convirtió en un símbolo 
de orgullo nacional, integrando 
las riquezas geográficas con la 
diversidad cultural del país.
 En 1957 El departamento de 
Gracias a Dios se formó toman-
do parte del departamento de 
Colón, según decreto N.º 124-A 
de la Junta Militar de Gobierno.

La consolidación territorial se 
dio con la creación de: Gracias 
a Dios (1957). El departamento 
de Gracias a Dios, representó el 
último cambio significativo en 
la división territorial de Hondu-
ras. Ubicado en la región de La 
Mosquita, este territorio había 
permanecido al margen de la 
administración central debido 
a su inaccesibilidad geográfica. 
La creación de Gracias a Dios 
reflejó un intento de integrar 
plenamente esta región al de-
sarrollo nacional

Con esta adición, Honduras al-
canzó su división política actual 
de 18 departamentos. Los mapas 
contemporáneos muestran un 
país con fronteras consolidadas 
y una estructura administrativa 
que refleja tanto las dinámicas 
históricas como las realidades 
geográficas.
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PROHIBIDO OLVIDAR es una sección dedicada a rememorar la lucha del pueblo hondureño contra el golpe de 
Estado, la corrupción y la dictadura que se prolongó durante 12 años. Este espacio busca preservar la memoria 
histórica, indispensable para una interpretación política y social profunda. Se destaca la valentía y la nobleza 
de la batalla popular, encendiendo la llama contra el olvido y rechazando la idea de “pasar la página” para 
evitar enfrentar el juicio de la historia nacional.

E
ra domingo, 28 de junio de 2009. 
Mientras Honduras amanecía, 
un escuadrón militar se abría 
paso hacia la residencia del pre-
sidente. Manuel Zelaya Rosales, 

presidente electo democráticamente, 
fue capturado por las Fuerzas Armadas 
y exiliado a Costa Rica. Comenzaba 
así uno de los capítulos más turbios y 
trascendentales de la historia moderna 
hondureña: el primer golpe de Estado en 
América Latina del siglo XXI.
El golpe de Estado contra el presidente 
Zelaya no fue un hecho aislado ni re-
pentino; representó el desenlace de una 
prolongada disputa entre un mandatario 
que había adoptado una agenda social 
reformista, incluyendo la propuesta de 
convocar a una Asamblea Constituyente. 
Ante un presidente que buscaba resolver 

aspectos sociales de los más desprotegidos 
y una estructura de poder profunda-
mente conservadora, conformada por, 
conformada por las élites empresariales, 
los partidos tradicionales (Liberal y Na-
cional), las Fuerzas Armadas, los medios 
de comunicación y sectores del gobierno 
de los Estados Unidos, respondió a lo 
que percibía como una amenaza a sus 
intereses con un brutal golpe a la frágil 
democracia hondureña.

La cuarta urna como excusa
La tensión creció por la convocatoria a 
una “consulta popular” no vinculante, en 
la que el presidente Manuel Zelaya Rosales 
pretendía preguntar al pueblo si quería 
incluir una cuarta urna en las elecciones 
generales de noviembre para decidir so-
bre la instalación de una Constituyente.

La Corte Suprema, el Congreso y el Minis-
terio Público declararon ilegal la consulta. 
En paralelo, los grandes empresarios 
liderados por el Consejo Hondureño de 
la Empresa Privada (COHEP), acusaban 
a Zelaya de poner en riesgo la estabilidad 
del país y de simpatizar con el modelo 
bolivariano de Hugo Chávez. La oligar-
quía nacional, históricamente renuente 
a reformas profundas, vio al presidente 
Zelaya como un eminente peligro para 
sus privilegios económicos y políticos.

El silencio y la complicidad de los medios
La maquinaria mediática jugó un papel 
crucial. Los principales canales de televi-
sión, periódicos y emisoras, casi todos en 
manos de las familias más poderosas del 
país, construyeron un relato donde Zelaya 
pretendía quedarse en el poder. En las 
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Por Alberto 
Destephen Soler

 El presidente Zelaya en entrevista a CNN el día del golpe de Estado, cuando fue sacado
 de su residencia a punta de pistola y llevado a Costa Rica.

El 28 de junio que partió 
a Honduras: Golpe de 

Estado, elites, militares 
y el silencio mediático. 
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El presidente Manuel Zelaya, habla a sus seguidores desde el interior de la embajada 
de Brasil en Tegucigalpa, a su regreso a Honduras el 21 de septiembre de 2009.

semanas anteriores al golpe, el discurso 
de odio y miedo se intensificó a través 
del terror al comunismo, preparando a la 
opinión pública para justificar la ruptura 
del orden constitucional.

El día 28 de junio del 2009 del golpe, los 
medios silenciaron la verdad. Mientras 
el mundo se estremecía con la noticia 
de un presidente llevado a Costa Rica 
por su propio ejército (comandado por 
Romeo Vásquez Velázquez), en Honduras 
la televisión transmitía dibujos anima-
dos y telenovelas. Se impuso un cerco 
informativo, se cerraron medios inde-
pendientes y se reprimió a periodistas 
críticos. La narrativa oficial hablaba de 
una “sucesión constitucional”, mientras 
en las calles se instauraba la sospecha 
y el miedo (cadenas nacionales y toques 
de queda).

Estados Unidos: condena ambiguamente 
el golpe de Estado
La reacción internacional fue rápida y 
clara. OEA, ONU, gobiernos latinoameri-
canos y europeos condenaron el golpe. Sin 
embargo, la postura de Estados Unidos 
fue ambigua. Aunque el presidente Barack 
Obama declaró que Zelaya seguía siendo 
el presidente legítimo de Honduras, su 
secretaria de Estado, Hillary Clinton, 
evitó calificar el hecho como “golpe de 
Estado militar”. Que, legalmente, habría 
obligado a Washington a suspender toda 
ayuda al país.

La demostración contundente de la 
participación de los Estados Unidos es 
que, en los días posteriores, diplomáticos 
Estadounidenses promovieron negocia-
ciones que desembocaron en elecciones 
bajo un gobierno de facto, lo que ayudó 
a “pasar la página” sin restaurar el orden 
democrático.

Oligarquía, poder y miedo
Detrás del golpe operó un bloque de 
poder oligárquico que percibía el pro-
yecto de Zelaya como una amenaza. La 
distribución de tierras, los subsidios a 
los campesinos, la reducción de tarifas 

eléctricas y la apertura hacia Venezuela 
como proveedor de petróleo eran señales 
de una política que desafiaba el modelo 
neoliberal profundamente arraigado.
Los mismos grupos empresariales 
que en décadas anteriores apoyaron 
dictaduras militares, jugaron un rol 
silencioso pero efectivo, financiando 
campañas mediáticas, presionando a 
las Fuerzas Armadas y respaldando al 
presidente de facto Roberto Micheletti. 
La alianza entre las élites económicas 
y los militares es una constante en la 
historia latinoamericana, y Honduras 
no fue la excepción.

Frases
Lo que ocurrió el 28 de junio de 2009 no 

fue solo la destitución de un presidente: 
fue un recordatorio brutal de quiénes 
deciden, en última instancia, el rumbo del 
país. Esto no es solo un golpe de Estado 
contra un presidente, es un golpe contra 
el pueblo hondureño.

Me dieron un golpe de Estado por consultar 
al pueblo. A Juan Orlando le permitieron 
reelegirse violando la Constitución, y 
lo aplaudieron. Manuel Zelaya Rosales.
La mayoría de los medios grandes: Tele-
vicentro, Emisoras unidas, la Prensa, el 
Heraldo y El tiempo avalaron el Golpe, 
justificándolo como una sustitución cons-
titucional. Radio Globo y Radio Progreso 
fueron las principales emisoras contra el 
golpe de Estado.  

53

El joven Isis Obed Murillo murió abatido por un disparo en la cabeza en una manifestación en el 
aeropuerto de Tegucigalpa el 5 de julio del 2009 en espera del presidente Zelaya.

Dos de los principales golpistas, el jefe de las Fuerzas Armadas, Romeo 
Vásquez Velázquez y el presidente de facto, Roberto Micheletti.
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Tegucigalpa, Honduras

Las autoridades del Instituto 
de Conservación Forestal, ICF, 
dieron a conocer los resultados 
más recientes sobre incendios 
forestales en el territorio nacional, 
que reflejan una disminución 
tanto en el área afectada como 
en la cantidad de incendios.

Según los datos, el área devastada 
por los incendios ha disminuido en 
un 197%, mientras que el número 
de incendios registrados se ha 
reducido en un 192%.
Luis Soliz, director del ICF, ex-
presó, “los incendios forestales 
representan una grave amenaza 
para nuestro patrimonio natu-
ral y el bienestar de nuestras 
comunidades. Las cuadrillas 
siguen combatiendo sin descanso, 
protegiendo nuestros bosques y 
comunidades. Quienes destruyen 
nuestros bosques enfrentarán 
todo el peso de la ley”.

Los departamentos con mayor 
afectación por incendios fores-
tales son Francisco Morazán, 
Choluteca, El Paraíso y Olan-
cho, por lo que, se mantiene un 
permanente monitoreo con el 
fin de prevenir y combatir los 
incendios forestales

Incendios 
Hasta el momento se han regis-
trado 195 incendios forestales 
a nivel nacional, con un área 
afectada de 6,998 hectáreas 
de bosques y matorrales. Du-
rante enero se presentaron 14 
incendios forestales, en febrero 
24 incendios y en marzo suman 
69 incendios. 

Como medidas de prevención el 
ICF, ha realizado 557 kilómetros 
de rondas corta fuego, 293 hectá-
reas de quemas controladas para 
reducir el material combustible 
por incendios forestales, 128 
hectáreas de comaleo de rege-
neración negras y 402 hectáreas 
de limpieza de regeneración y 

ICF lucha por reducir 
los incendios forestales 

en Honduras
Los departamentos más impactados por los incendios forestales son Francisco Morazán, 

Choluteca, El Paraíso y Olancho, por ello, se mantiene un monitoreo constante para prevenir 
y controlar los incendios

PERMANENTES ACCIONES PARA PREVENCIÓN

El director del ICF, Luis Soliz informó que el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro reafirma su compromiso con la protección de los 
recursos naturales.

79 kilómetros de líneas negras 
y 104 kilómetros de reparación 
de caminos.
En el año 2024 el ICF logró atender 
el 90% de los incendios forestales 
y se mejoró el tiempo de respuesta 
a los siniestros a un promedio de 
45 minutos, por lo que, se espera 
agilizar una mayor prontitud 
para extinguir las quemas que 

se registren en el país.

Campaña 
A través de la campaña “¡Héroes 
del Bosque! Por cada árbol en cada 
rincón”, que tuvo su lanzamiento 
el pasado 10 de enero, el ICF, 
activo 15 regionales en acción y 
prevención contra los incendios 
forestales a nivel nacional.
Dicha regional es una de las 
15 oficinas del ICF en el país 
que trabajan activamente en 
la protección y conservación 
de los bosques, con un enfoque 
especial en la prevención de los 
siniestros. 
En el marco del Comité Nacional 
de Protección Forestal CONAPRO-
FOR, mantiene una coordinación 
constante con el Comando de 
Apoyo al Manejo del Ecosistema 
y Ambiente (C9), de las Fuerzas 
Armadas, FF. AA., y el Cuerpo de 
Bomberos de Honduras, CBH, 
Secretaría de Estado en los Des-
pachos de Gestión de Riesgos 
y Contingencias Nacionales, 
COPECO, entre otros.

En las temporadas de ve-
rano, Honduras enfren-
ta una alta incidencia de 
incendios forestales que 
va en aumento cada año 
debido a los efectos nega-
tivos asociados al cambio 
climático y a actividades 
humanas no sostenibles 
con el ambiente, generando 
contaminación del aire y el 
aumento de enfermedades 
respiratorias, además de 
poner en riesgo los medios 
de vida de las comunidades 
como las fuentes de agua y el 
hábitat de la vida silvestre. 

TEMPORADAS 
DE VERANO 

Por: Ariana Domínguez

El ICF reporta reducción del 
197% en el área afectada y 
del 192% en la frecuencia de 
incendios forestales.
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Tegucigalpa, Honduras

Gracias a que el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, a 
través de la Secretaría de Salud, 
SESAL, continúa reforzando las 
acciones para combatir el virus 
que se transmite por la picadura 
del mosquito Aedes Aegypti, se 
vacunaran a 26 mil niños en 
edad escolar en el municipio del 
Distrito Central, D.C.

La vacuna contra el dengue solo 
se aplica a niños en el rango de 
edad desde los seis años hasta 
los 16 años con 8 meses, los niños 
deben estar en el censo escolar y 
para aplicarla sus padres deben 
dar su autorización, además de 
portar el carnet de vacunas.
El doctor Saúl Cruz, director Na-
cional de Riesgos Poblacionales 
de la SESAL, dijo que “para la se-
gunda fase si se incluirá la Región 
Metropolitana de San Pedro Sula 
y otras regiones donde han tenido 
casos de dengue más altos”.

Lugares priorizados
La jornada de vacunación se 
inició en el Centro Básico Ramón 
Montoya de la colonia La Travesía 
a través del Centro Integral de 
Salud, CIS, de la colonia San Mi-
guel que abarca 11 escuelas. Esta 
vacuna consta de dos dosis y su 
segunda aplicación es después 
de tres meses.

En el D.C los CIS de la Región Sani-
taria Metropolitana inmunizaran 
en una primera etapa protegerá 
a 6,014 escolares; el CIS Villa 
Nueva con siete escuelas con un 
total de 1,855 estudiantes; CIS 
San Francisco, con cinco centros 
estudiantiles en donde 1,471 se 
beneficiarán;
Mientras que el CIS Carrizal con 
10 Centros Básicos con una es-
colaridad entre estos de 4,283 
estudiantes; el CIS San Benito en 
Los Pinos en donde 12 escuelas 
vacunaran a 4,166 alumnos; el CIS, 
Las Crucitas con cuatro Centros 
Básicos con 1,355 estudiantes y el 

26 mil vacunas contra el 
dengue aplicarán entre niños 

y niñas del Distrito Central 
Con la introducción de la Vacuna Contra el Dengue TAK-003, Honduras se convierte en uno 

de los primeros países de la región en aplicar la vacuna a menores de seis a 16 años

INMUNIZACIÓN Y PRIMERA ETAPA

La vacunación contra el Dengue comenzó en los sectores escolares del 
Distrito Central con mayor incidencia, beneficiando a 26 mil estudiantes.

Carla Parades, 
ministra de Salud 
inició jornada de 
inmunización 
en contra del 
dengue.

CIS El Chile con nueve escuelas que 
albergan entre ellas a 3,554 niños.

En 2024, solo en el municipio del 
Distrito Central se acumularon 
38,604 casos de dengue, de los 
cuales, el 76% (29,517 casos) fueron 
dengue sin signos de alarma, el 
23% (8,703 casos) fueron dengue 
con signos de alarma y 1% de los 
casos (384 casos) fueron Dengue 

grave. En dicho año, se registraron 
17 fallecidos.

Por tal razón la vacunación co-
menzó en los sectores de esta 
zona con mayor incidencia, según 
las tasas de hospitalizaciones y 
tasas de mortalidad por dengue 
en el 2024.

Por: Coralia Maradiaga

BAJADA ES TRES VECES MÁS RÁPIDA QUE EN PAÍSES VECINOS

Reducción del dengue 
en Honduras es del 82%

Tegucigalpa, Honduras

La Presidenta Xiomara Castro, 
con la cooperación internacional 
ha avanzado en los métodos 
para garantizar un sistema de 
salud competente para enfrentar 
los desafíos sanitarios del país, 
como lo es el dengue. Por lo que 
en 2024 se redujo en un 82% en 
los casos entre el tercer y cuarto 
trimestre de ese año, logrando 
niveles preemergencia en solo 
ocho semanas.
Esto se debe a la alianza con la 
Fundación GX, una organiza-
ción sin fines de lucro de China 
se ha prevenido y controlado 
la enfermedad. Con el uso de 
250,000 pruebas rápidas para 
la detección oportuna de casos 
de dengue, 100,000 mosquiteros 
para proteger a las familias más 
vulnerables, 12,000 lámparas 

atrapa-mosquitos y 300,000 
rollos de trampas adhesivas para 
insectos que fueron donados por 
esta institución.

donación histórica 
La Fundación GX donó computa-
doras y equipos de comunicación 
e informática para fortalecer el 
monitoreo epidemiológico los 
cuales fueron distribuidos en 
centros de salud y hospitales de 
los 18 departamentos del país. 
Las estrategias han permiti-
do logros significativos como 
disminución semanal del 18% 
en los nuevos casos de dengue, 
una mejora notable frente a la 
reducción del 7% en el brote de 
2019. Y una reducción del 25% en 
la incidencia general de dengue 
en el departamento de Francisco 
Morazán, en comparación con 
2019.
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Tegucigalpa, Honduras

El director ejecutivo de la Oficina 
Administradora de Bienes Incau-
tados, OABI, Marco Zelaya Reyes, 
entregó de manera simbólica un 
cheque por cinco millones 216 mil 
182 lempiras al canciller Eduardo 
Enrique Reina, como parte de los 
activos recuperados del desfalco 
en perjuicio del Instituto Hondu-
reño de Seguridad Social (IHSS). 
La gestión para el rescate de 
estos fondos la realizó la Secre-
taría de Relaciones Exteriores 
y Cooperación Internacional, 
SRECI, a través de la embajada 
de Honduras en Chile.

Los fondos recuperados serán 
entregados a la administración 
del IHSS para beneficiar a los 
derechohabientes.

Con estas acciones, el Gobierno de 
la República que dirige la Presi-
denta Xiomara Castro, reafirma 
su compromiso por recuperar los 
fondos que pertenecen al Estado 
y al pueblo hondureño, con los 
cuales se beneficiará a cientos 
de afiliados al Seguro Social.

Funcionarios recuperan más de 
L5 millones del desfalco al IHSS

OABI: los fondos serán entregados posteriormente a la administración del Seguro Social

LUCHA CONTRA CORRUPCIÓN

La OABI, a través de Marco Zelaya Reyes, entregó de manera simbólica un cheque por cinco millones 216 mil 182 lempiras al canciller Eduardo Enrique Reina, de los fondos recupe-
rados para el IHSS.

EN SEPTIEMBRE

Honduras será sede de la 
140 Asamblea de la OIC

Tegucigalpa, Honduras

El canciller Eduardo Enrique 
Reina recibió la visita de la 
directora ejecutiva de la Or-
ganización Internacional del 
Café, OIC, Vanúsia Nogueira, 
con el propósito de conversar 
acerca de la realización de la 
140 Asamblea del organismo 
en Honduras como sede.

La Asamblea se desarrollará 
del 22 al 26 de septiembre 
y contará con la presencia 
de más de 200 personas de 
77 naciones miembros de la 
OIC, que representan el 93% 

de la producción global y el 
70% de consumo en el mundo.  
El evento permitirá desta-
car a Honduras como país 
productor de café, así como 
potenciar a la nación en el 
mercado internacional del 
aromático. 

En el encuentro también 
participaron el embajador 
de Honduras en Inglaterra, 
representante del país ante 
la OIC, Iván Romero, además 
de los vicecancilleres Gerardo 
Torres y Cindy Rodríguez. La directora ejecutiva de la Organización Internacional del Café, OIC, 

Vanúsia Nogueira, se reunió con autoridades de la Cancillería hondureña.
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Gobierno de Xiomara instala tomógrafo 
con inteligencia artificial que mostrará 
imágenes definidas del cuerpo humano 

en el Hospital Materno Infantil 
Este equipo forma parte de la tecnología de punta que emite menos radiación y da alta 

resolución en las imágenes dando resultados más exactos para que el médico le dé al 
paciente un diagnóstico acertado 

EL MÁS MODERNO DEL PAÍS

Las autoridades del 
Hospital Escuela junto 
al moderno tomógrafo 

de160 cortes, modelo 
Aquilón Serve, que 

utiliza la Inteligencia 
Artificial, IA. 

Tegucigalpa, Honduras

Con una inversión de 17 millones 
de lempiras la Secretaría de 
Salud, SESAL, se incorpora al 
equipamiento de la red de un 
nuevo tomógrafo en el Hospital 
Materno Infantil que tiene 160 
cortes, modelo Aquilión Serve, 
marca Cannon, el cual utiliza la 
Inteligencia Artificial, IA, para 
mostrar una serie de imágenes 
minuciosas del interior del cuer-
po, convirtiéndose en el más 
moderno del país.

En el evento estuvieron la titular 
de Salud, Carla Paredes, Herbert 
López, director del Hospital 
Escuela, H.E, Carlos Sánchez, 
director de Atención Integral 
en Salud de H.E; Marco Patiño, 
gerente de Portafolio para Cen-
troamérica de Fondo Mundial, 
FM, entre otras autoridades de 
salud, médicos e invitados.

La ministra Paredes dijo que 
“esta es la tecnología de punta 

más grande que existe en este 
momento; la demanda es tan 
grande que necesitamos mucho 
más volumen de este tipo de 
equipos y estamos trabajando en 
ello. Pero esto es una esperanza 
para el pueblo porque es verdad 
que está en el Materno Infantil, 
pero también lo pueden utilizar 
los adultos. 
Los beneficiados son los pacientes 
hospitalizados, y de consulta 
externa que se atienden por cita 
20 al día. Por hospitalización 
entran quienes lo necesiten cita 
se les atienden las 24 horas. Pero 
de citas se dan 20 de tomografía 
simple y un promedio de 6 a 8 
con medio de contraste, indicó 
Paredes.

Herramienta clave
López, director del Hospital 
Escuela, subrayó que “es una 
herramienta clave para reali-
zar todo tipo de estudios que 
identifiquen enfermedades o 
lesiones, incluidos los de alta 
complejidad, proporcionando 

una ventana distintiva sobre 
otros equipos disponibles. 
“Al mismo tiempo, sus aplica-
ciones post proceso permiten 
la detección precisa de nódulos 
pulmonares, evaluaciones de 
densidad pulmonar, estudios 
espectrales de cerebro y sustrac-
ción digital para estudios de la 
circulación cerebral”, mencionó.
Según el director, “en emer-
gencias pediátricas se hacen 
alrededor de 60 tomografías 
al día y de adultos 80 en estos 
casos por causa de traumatis-
mos. Por lo que se necesita más 
presupuesto para atender a la 
población”.
Las autoridades del Fondo Mun-

dial manifestaron que agradecen 
a Salud por la mejora de servicios 
en el país para fortalecer la 
atención de calidad en el país. 

Calidad y seguridad 
La innovadora máquina reduce 
la radiación en un porcentaje 
significativo, accediendo a la 
obtención de imágenes nítidas y 
contrastadas en menor tiempo y 
con menos volumen de contraste 
endovenoso.

La inteligencia artificial agili-
za los procesos, da eficiencia 
y proporciona calidad en las 
imágenes diagnosticadas. Para 
eso las autoridades del centro 
hospitalario cuentan  con per-
sonal técnico de alta capacidad 
quienes son los encargados de 
los equipos de tomografía.
Carlos Sánchez, director de 
Atención Integral en Salud de 
H.E; explicó que este centro 
asistencial atiende anualmente 
más de un millón de personas en 
todas las disciplinas medicas con 

una emergencia sobresaturada 
por la demandada importante 
que hay, todo condicionado 
por los accidentes de transito 
particularmente de motocicle-
tas que genera un sobrecupo 
de alrededor de 56 atenciones 
diarias por esta causa”. 

Tres tomógrafos 
Por lo que la capacidad tec-
nológica de este tomógrafo, el 
Aquilón Serve da comodidad 
al paciente, ya que posee una 
abertura amplia, lo que evita 
la sensación de claustrofobia 
y se utiliza menor cantidad de 
contraste endovenoso; se usa 
para exámenes cardiacos y an-
giográficos de alta complejidad. 
Con esta adquisición ya son tres 
los tomógrafos con los que cuen-
ta el centro hospitalario lo que 
agiliza el diagnóstico. Puesto que 
mensualmente se hacen 2,300 
estudios tomográficos debido 
a las lesiones por trauma vial.

Por: Coralia Maradiaga

El Hospital Escuela en sus 
53 años de servicio a puesto 
a disposición al Materno 
Infantil para el pueblo. A la 
vez se requiere más presu-
puesto para dar un servicio 
a plenitud.

ATENCIÓN INTEGRAL 
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Tegucigalpa, Honduras

Debido a los altos índices del 
gusano barrenador registra-
dos en el país, la titular de la 
Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, Laura Suazo, 
reveló que se extendió la pró-
rroga por 150 días para hacer 
frente a la plaga del parásito.

La aprobación se realizó vía 
decreto ejecutivo en Consejo 
de Ministros con el fin de for-
talecer las medidas de control 
y erradicación de la plaga.
“Tenemos una declaratoria 
de emergencia nacional por 
el gusano barrenador y lo que 
en el PCM que se aprobó hoy es 
una extensión de días más para 
que se mantenga en el país esa 
emergencia nacional’’, dijo la 
ministra. 
Los departamentos con fre-
cuencia de este paracito en el 
ganado son: Olancho, Cholute-
ca, El Paraíso, que son las zonas 
fronterizas con Nicaragua, 
lugar donde empezó y en el caso 
de humanos en Catacamas y 
Francisco Morazán.  

Casos
La suma del gusano barrenador 
asciende a los 970 casos y tres 
casos en humanos por lo que 
las autoridades de la SAG so-
licitan a todos los ganaderos y 
ganaderas en el país que curen 
las heridas y que estén atentos 
a revisar su ganado.

“El gusano barrenador se pasa, 
por una mosca que pone sus 
huevos en cualquier herida 
y esa herida puede llegar no 
solo a ganados de vacuno, 
sino que, a cualquier animal de 
sangre caliente, incluyendo a 
los humanos, a las mascotas y 
cualquier otro animal salvaje’’, 
manifestó Suazo. 
Reveló que cada vez que una 
mosca se deposita en una he-
rida pone entre 400 a 500 
huevecillos, los que crecen 
en 24 horas en dos días y se 
vuelven gusanos que barrenan 
los órganos vivos.

Laura Suazo combate 
la plaga del gusano 

barrenador del ganado
El departamento de Olancho, Choluteca, El paraíso, son los que se reportan con mayor frecuencia 

de este parásito en ganado y en el caso de humanos en Catacamas y Francisco Morazán

TRAS EMERGENCIA NACIONAL

La ministra de la SAG, Laura 
Suazo, anunció la exten-
sión en el país debido a la 
emergencia nacional por el 
gusano barrenador.

Según las SAG se 
registran alrededor 
de 970 casos de 
gusano barrenador, los 
departamentos más 
afectados con este 
parásito son Olancho, 
Choluteca y El paraíso.

Por: Ariana Domínguez 

Propagación 
La propagación de este parásito 
ya hizo presencia en tres países 
centroamericanos: en Pana-
má en julio de 2023, en Costa 
Rica el pasado 7 de febrero, y 
recientemente Nicaragua que 
se decretó alerta sanitaria el 
pasado 5 de abril de 2024.

En Honduras para erradicar la 
enfermedad del Gusano Barre-
nador se invirtieron más de 60 
millones de lempiras en 1996, 
ahora se están fortaleciendo las 
medidas de prevención funda-
mentales para salvaguardar la 
salud humana y el patrimonio 
agropecuario del país.

“Estamos conteniendo 
esa plaga de 

enfermedad, pero se 
hace con un programa 

bien completo que 
tiene que ver con 

esparcir moscas 
estériles de gusano 

barrenador, un 
proyecto completo 

en toda la región 
que lo estamos 

realizando en el país 
con SENASA, OIRSA y 
otras instituciones y 

que viene con fondos 
de la Secretaría de 

Agricultura de Estados 
Unidos’’

Laura Suazo 
Titular de la SAG 
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PARA LOS AÑOS 2022-2046
Honduras promueve un nuevo 

modelo de desarrollo para 
reducción de la pobreza 

Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno del Socialismo De-
mocrático renovó la estrategia 
de combate a la pobreza, vigente 
desde 2001, con el fin de responder 
a la persistencia de la desigualdad 
y las vulnerabilidades estructu-
rales que afectan la vida de los 
hondureños.
En la reunión estuvo presente el 
titular de SEDESOL, José Carlos 
Cardona, Mirtha Gutiérrez, subse-
cretaría de SEDESOL, y la directora 
del Programa de Acción Solidaria, 
Olga Lidya Diaz y Elizabeth Rivera, 
subsecretaría de Finanzas.  
“Este documento lo iniciamos 
hace tres años, porque se juntó 
a una cantidad importante de 
instituciones y por eso fue un 

proceso lento, pero el Fondo Mo-
netario nos felicitó por él y este 
es el inicio de algo bueno para el 
país”, dijo Rivera, subsecretaría 
de Finanzas.  
La nueva Estrategia para la Reduc-
ción de la Pobreza y Crecimiento 
2022-2046, ERPC, propone una 
orientación a mediano plazo, 
alineado con la realidad social y 
macroeconómica del país. 
La estrategia responde al com-
promiso del país con la Iniciativa 
para los Países Pobres Muy En-
deudados, PPME, liderada por el 
Fondo Monetario Internacional, 
FMI y el Banco Mundial. Por tal 
razón se elaboró un proceso de 
socialización del borrador de la 
estrategia con organizaciones 
de sociedad civil de Honduras. 

Comayagua, Honduras 

El programa Presidencial de la 
Presidenta Xiomara Castro, la 
Red Solidaria junto a directivos 
del Banco Mundial y autorida-
des del Programa Nacional de 
Desarrollo Rural y Sostenible, 
PRONADERS, visitaron las cajas 
rurales “Renacer” “Jacintillos” y 
“Nueva Esperanza”, en San Je-
rónimo y a la caja rural “Nuestra 
Bendición”, en Lamaní, todas en 
Comayagua y les entregaron 
100 mil lempiras en capital 
semilla con el fin de vigorizar 
sus emprendimientos. 
Conjuntamente, se anunció 
una inversión de un millón de 
lempiras, que será reservada a 
la mejora de viviendas en estas 
comunidades, apoyando a las 
familias beneficiarias mejorando 
sus hogares.

A la reunión asistieron el director 
ad honorem de la Red Solidaria, 
José Carlos Cardona; Will Wi-
seman, gerente de la Practica 

de Protección Social y Trabajo; 
Kinnon Scott, representante 
Residente; Miriam Montene-
gro, gerente de Proyecto; Betty 
Rodríguez, presidenta de la 
junta directiva de la caja Rural 
y Diego Umanzor, director de 
PRONADERS.
El también titular de la Se-
cretaría de Desarrollo Social, 
Cardona dijo en su red social de 
que, “visitamos las cajas rurales 
de las aldeas de Jacintillos y La 
Ceibita, municipio de San Jeró-
nimo, Comayagua. El World Bank 
nos pidió que les mostráramos 
este programa tan exitoso dentro 
de la Red Solidaria Honduras en 
dónde 30 mil socios y socias en 
las aldeas más pobres del país. 
No nos cansamos de decirlo: 
Xiomara Cumple”. 

Generación de 
oportunidades 
Los miembros de las cajas ru-
rales presentaron sus empren-
dimientos, exponiendo cómo 
estos programas han sido clave 

para generar oportunidades 
económicas. Igualmente enun-
ciaron su agradecimiento a la 
Mandataria Castro y a la Red 
Solidaria, subrayando que el 
modelo de apoyo a sus comu-
nidades es fundamental para el 
crecimiento de su región.

Cabe resaltar que las autoridades 
del Banco Mundial exteriorizaron 
su satisfacción con la gestión 
de los fondos y la transparencia 
en su ejecución, reconociendo 
además el impacto positivo que 
estos tienen en la reducción de la 
pobreza y la inclusión financiera 
en Honduras. 

El Gobierno de Honduras utiliza 
las cajas rurales como una herra-
mienta segura para el desarrollo 
comunitario, dando acceso a 
financiamiento a sectores tra-
dicionalmente excluidos por el 
sistema bancario tradicional.

Cardona impulsa Cajas Rurales en 
Comayagua entregando 100 mil 

lempiras en capital semilla
Además, se anunció una inversión de un millón de lempiras, para mejorar viviendas 

en las comunidades donde están ubicadas estas cajas rurales

TRANSPARENCIA Y CRECIMIENTO

A la visita acudieron Diego Umanzor, Director de PRONADERS; el ministro de SEDESOL, José Carlos Cardona; Miriam Montenegro, gerente de Proyecto Will Wiseman, gerente de la 
Práctica de Protección Social y Trabajo; Kinnon Scott, representante Residente y Betty Rodríguez; presidenta de la junta directiva de la caja Rural.

Por: Coralia Maradiaga
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cación presentes en la reunión 
de los secretarios de Estado y la 
Presidenta de la República sobre 
la veracidad de la recompensa 
para dar con la ubicación del 
general prófugo. 
“Si, en efecto, el general en con-
dición de retiro Romeo Vázquez 
Velázquez es oficialmente prófugo 
de la justicia hondureña”, indicó 
Sánchez. 
“Se anunció que hay una recom-
pensa por él y, nueve personas 
más como: Los más buscados”, 
amplió el funcionario. 
“Nada más que hay un dato, que 
se omite, la recompensa para la 
persona que brinde información 

para la captura de Romeo Vázquez 
Velázquez, que es de un millón de 
lempiras”, aclaró Sánchez. 

Se encuentra en el país 
Mientras tanto, el Instituto de 
Migración confirmó que el general 
Vásquez Velásquez no ha huido 

fuera del país, la incertidum-
bre sobre su posible paradero 
fue despejada por el director, 
Wilson Paz, quien lo informó 
oficialmente.
“Desde el Instituto Nacional de 
Migración informamos al pueblo 
hondureño que el señor Romeo 

Vásquez Velásquez no ha salido 
del país por ninguna delegación 
migratoria terrestre, marítima 
o aérea”, explicó Paz.  
“El señor en mención tiene alerta 
migratoria activa y, de presen-
tarse en un puerto migratorio, 
su captura será inmediata en 
coordinación con la Policía Na-
cional”, informó el funcionario 
por medio de su cuenta de “X”. 
Por ahora, Romeo Vásquez si-
gue prófugo y en la mira de 
las autoridades, mientras su 
caso continúa pendiente en los 
tribunales de justicia del país. 

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Seguridad, Gus-
tavo Sánchez, informó que al 
hondureño que de información 
del paradero del exgeneral Romeo 
Vásquez Velásquez se le dará un 
millón de lempiras mediante el 
mecanismo de recompensas que 
ya establece la policía nacional. 

Tras su inclusión en la lista de los 
“10 más buscados” en Honduras, 
Vásquez Velásquez, es buscado en 
todo el país luego que se emitió 
un comunicado en el que se in-
crementó de 500 mil a un millón 
de lempiras de recompensa a 
quien facilite su captura.
Sánchez, fue consultado sobre 
el tema durante el desarrollo del 
reciente Consejo de Ministros en 
Olancho, en donde que se abor-
daron además en esta reunión 
al más alto nivel la ampliación 
del Estado de Excepción y los 
subsidios a los combustibles, 
entre otros. 

Solicitud de información 
El titular de Seguridad fue abor-
dado por los medios de comuni-

Gustavo Sánchez: “sube a un millón de 
lempiras a quien entregue información del 

paradero de Romeo Vásquez Velásquez”
La información se confirmó de parte del titular de Seguridad durante el reciente Consejo 

de Ministros que se realizó en Olancho

SECRETARIO DE SEGURIDAD

El secretario de Seguridad, Gustavo Sánchez informó que al hondureño que dé información del paradero 
de Romeo Vásquez Velásquez se le dará un millón de lempiras.  

Además, Romeo Vásquez Velásquez es parte de la lista de los 10 más 
buscados por la policía hondureña. 

El Juzgado Penal de Tegucigalpa en Audiencia Inicial, dictó 
Auto de Formal Procesamiento con medidas sustitutivas 
de la prisión que fueron revocadas contra: Romeo Vásquez 
Velásquez, Venancio Cervantes y Carlos Puerto, por supo-
nerlos responsables de los delitos de Homicidio en perjuicio 
de Isy Obed Murillo y homicidio en su grado de ejecución de 
tentativa en perjuicio de Alex Zavala. 

AUTO DE FORMAL PROCESAMIENTO

Por: Ángel Doblado
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Texas, Estados Unidos

Una sentencia de 17 años de prisión 
y cinco de libertad condicional 
y una multa de 100 dólares, fue 
dictada por cargos de narcotráfico 
en contra del hondureño Óscar 
Fernando Santos Tobar, conocido 
como “Teto”, en la Corte del Distrito 
Este de Texas, Estados Unidos.

Santos Tobar, alias “Teto”, se había 
declarado culpable y aceptado los 
cargos con la Fiscalía estadouni-
dense y la condena se le leyó el 
miércoles 26 de marzo pasado, en 
la sede judicial de Dallas, Texas.

“Teto” había ganado notorie-
dad en la plataforma de TikTok, 
donde tenía 80 mil seguidores y 
compartía contenido mostrando 
una vida de lujo, volviéndose 
ampliamente viral al mostrar 
sus opulencias, como caballos y 
carros, entre otros. Sin embargo, 
las autoridades lo identificaron 
como miembro de la organización 
criminal Los Valle, vinculada al 
mexicano Cartel de Sinaloa.
Santos Tobar fue arrestado el 23 
de agosto de 2021 en el barrio El 
Cedro, de El Paraíso, Copán, por 
la Dirección de Lucha Contra el 
Narcotráfico, DLCN. El Poder 
Judicial hondureño aceptó la 
solicitud de extradición de la 
Corte del Distrito Este de Texas y 
fue extraditado a Estados Unidos 
en marzo de 2022.
Inicialmente se declaró no culpa-
ble, pero posteriormente cambió 
su declaración y aceptó su respon-
sabilidad para obtener beneficios 
legales y acordó colaborar con la 
Fiscalía, a cambio de una posible 
reducción de su condena.

Antecedentes
Agentes antidrogas en Honduras 
refieren que, tras la captura en 
Guatemala de Víctor Hugo Díaz 
Morales, alias “El Rojo”, en 2017, 
“Teto” tomó posesión de las rutas 
del narcotraficante, cobrando más 
control del que ya tenía en el país, 
por lo que permanecía escondido 
en El Espíritu y El Paraíso, Copán.

Desde el 2008, Santos Tobar se 

Óscar Fernando Santos Tobar, alias 
“Teto”, condenado a 17 años y medio 

de prisión por narcotráfico 
El “narco tiktoker”, originario de El Paraíso, Copán, se había declarado culpable y aceptado los 
cargos con la Fiscalía estadounidense y la condena se le leyó el miércoles 26 de marzo pasado, 

en la sede judicial de Dallas, Texas.

EN LA CORTE DEL DISTRITO ESTE DE TEXAS

Instalaciones de la Corte del Distrito 
Este de Texas, en Dallas.

había confabulado con otros 
narcos para traficar cocaína de 
Colombia a Estados Unidos, pues a 
él le habían quedado los contactos 
de “El Rojo” en el país sudameri-
cano, Guatemala y México.

Con esa estructura criminal, “Teto” 
podía trasladar cargamentos 
de cocaína que llegaban a La 
Mosquitia, Gracias a Dios y que 
debían pasar por “puntos ciegos” 
a Guatemala.

Comienza el juicio 
El acusado, originario de El Pa-
raíso, Copán, entró a la sala 105 
de la corte de Dallas, Texas, a las 
10:04 de la mañana (hora local), 
encadenado de pies, manos y 
cadera, vestido con overol gris 
con rayas rectangulares a dos 
tonos de gris, así como sandalias 
color naranja, peinado hacia 
atrás y mirada hacia abajo, con 
paso lento por las cadenas, que 

sonaban al caminar. 

Al otro lado seis miembros de su 
familia, entre ellos su hermano 
Julio César Tobar, quien militó 
en candidaturas de diputación 
para el Partido Liberal y el Par-
tido Salvador de Honduras (PSH), 
quienes sorprendidos miraban a 
su pariente. 
El juez Richard Schell, ingresó a la 
sala a las 10:09 de la mañana, y se 
dirigió al abogado defensor, Rober 
Erick Ree, para que le informara 
de las peticiones que su cliente 
solicitaba para cuando se diera 
a conocer su sentencia.
Después de darse a conocer 
las peticiones por parte de la 
defensa, el juez Schell le dio 
la oportunidad de hablar a 
Santos Tobar, quien pidió en 
repetidas veces perdón a los 
Estados Unidos por el mal que 
había cometido y que no se daba 
cuenta del daño que causaba 

al ingresar cocaína al país nor-
teamericano.
 
Santos Tobar ante juez
Santos Tobar: "Quiero pedirle 
perdón a mi familia por mis erro-
res, estoy arrepentido y quiero 
que me den la oportunidad para 
demostrar que puede ser mejor y 
pido perdón a los Estados Unidos, 
gracias por dejarme hablar y que 
Dios los bendiga".
Juez Schell: “En los daños que 
produce la cocaína a las familias 
no lo habías pensado". 
Santos Tobar: “La verdad no ima-
giné el impacto y del problema que 
me metí, quiero que me perdonen 
y que me den una oportunidad 
para demostrar que soy diferente, 
hay una familia e hijos que me 
esperan, nuevamente pido perdón 
y gracias por la oportunidad de 
poder hablar”.
Juez Schell, lee el informe del 
acusado y le menciona la adic-

ción que tenía con el alcohol y la 
marihuana a lo que Santos Tobar, 
en un tono de “humor”, acepta 
haber tenido.
"¿Te gusta beber?": Sí, señoría.
 "¿Tomabas 30 cervezas diarias 
y fumabas marihuana?", Óscar 
Fernando Santos Tobar, se ríe y 
responde: "sí, señoría". 
¿Y por qué lo hacías?: “no sé, se-
ñoría, ya tenía tolerancia, era 
difícil parar”.
Juez Schell: “30 cervezas diarias 
y marihuana; Te enviaré a reha-
bilitación también".
Después de la pequeña partici-
pación de Santos Tobar ante el 
juez, el abogado Ree hace una 
petición para que su cliente sea 
trasladado a una prisión a la 
ciudad de Miami, Florida.
Juez Schell, siendo las 10:52 de la 
mañana, no se sintió conmovido 
ante las disculpas del hondureño 
Santos Tobar, condenándolo a 17 
años y medio de cárcel. 

“Teto” había ganado notoriedad en la plataforma de TikTok, donde 
tenía 80 mil seguidores y compartía contenido mostrando una vida 
de lujos.
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Dallas, Texas

Julio Cesar Santos Tobar, excan-
didato a diputado por el Partido 
Salvador de Honduras, PSH, con 
asombró acogió la condena de 
17 años y medio de su hermano 
Óscar Fernando Santos Tobar, 
alias “Teto”, en la Corte del Distrito 
Este de Texas, Estados Unidos, 
por conspiración, fabricación y 
distribución de cocaína.

La lectura del juicio duró al-
rededor de hora y media para 
escuchar el veredicto del juez 
Richard Schell, que condenó a 
210 meses de prisión, el pasado 
miércoles 26 de marzo de 2025, 
a Santos Tobar, originario del 
municipio de El Paraíso, Copán, 
quién fue acusado de ingresar 
450 kilos de cocaína al territorio 
estadounidense.
Julio Santos Tobar, quien militó 
en el PSH, cuando Salvador Nas-
ralla, lo dirigía y quien luego de 
la captura de su hermano se vio 
obligado a renunciar a su puesto, 
dijo que “consideramos una pena 
bastante dura, una pena dentro 
de lo considerado de las penas 
máximas que han sido impuestas 
a las personas que han estado en 
estos niveles”.

Seguir apelando
“Esperábamos algo más consi-
derable como la pena mínima 
que fueran 10 años, pero igual 
las determinaciones a seguir 
apelando el caso y ver qué re-
consideración se puede hacer”, 
expuso.

El excandidato a diputado, quien 
fue liberal antes de hacerse 
del PSH, y actualmente milita 
nuevamente en ese partido 
expresó que innegablemen-
te hubo algunas confusiones 
entre la defensa, el fiscal, los 
agentes y que por tal razón se 
puede apelar. A la vez, explicó 
que harán las indagaciones 
correspondientes y asesoría 
para seguir trabajando por la 
libertad de su pariente. 
Señaló que en las determinaciones 

Exaspirante a diputado del PSH, afirmó que harán las indagaciones correspondientes 
y asesoría ante “las determinaciones a seguir apelando el caso y ver qué 

reconsideración se puede hacer”, para su pariente

Julio César Santos Tobar

En el juicio 
acompañaron a 
Óscar Fernando 
Santos Tobar: su 
hermano Julio 
César Santos 
Tobar, la esposa de 
este, una hermana 
y un sobrino.

Julio César Santos Tobar, excandidato 
a diputado por el PSH, espera apelar la 
condena de 17 años y medio de su hermano 
Óscar Fernando Santos Tobar, alias “Teto”.

del juez valieron las declaraciones 
de Mauricio Castillo Sanabria, 
alias “Macho Prieto” y Víctor 
Ríos Guerrero, alias “Caballero”. 
“Definitivamente creo que desde 
el inicio había que haber peleado 
sobre esos cargos de liderazgo 
que le sumaban un porcentaje 
a él bastante elevado. Creo 
que la defensa inicial debió 
haber considerado eso y el ni-
vel en el cual Óscar Fernando 
se relacionaba en este tipo de 
actividades”, indicó.

Sin capacidad de
financiar política 
Con especto a si su pariente 
contribuyera con dinero del nar-
cotráfico a los partidos políticos, 
señaló contundentemente que 
“no tenía la capacidad”. 

“No lo consideramos con liderazgo 
dentro de una estructura criminal 
con narcotraficantes, sino que 

fue una persona muy sencilla, 
humilde, nunca salió de su pueblo 
y, por lo tanto, no creo que haya 
tenido una participación de fi-
nanciamientos políticos distantes 
de lo que realmente pudiese ser 
por mi persona, quien sí he estado 
involucrado en política”, afirmó.

Totalmente excluido 
Julio Santos Tobar aseveró que 
este caso está excluido del Distrito 
Sur de Nueva York, en los casos de 
Caballero y Sanabria, que incluye 
también a Alexander Ardón, que 
fue alcalde de El Paraíso, Copán. 

“Aquí en la Corte, en la deter-
minación de la sentencia queda 
totalmente excluido de que 
hubiese tenido una participa-
ción sobre algún personaje que 
hemos visto que hacen confe-
siones de muertes o de cientos 
de toneladas de distribución de 
cocaína”, expresó. 

Hermano del narco "Teto" militó en 
el Partido Salvador de Honduras
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La Ceiba, Atlántida 

En el marco de la política de 
Justicia Abierta, la presidenta 
de la Corte Suprema de Justi-
cia, CSJ, Rebeca Lizette Ráquel 
Obando, instaló este miércoles 
26 de marzo, las “Mesas por la 
Transparencia e Integridad 
Judicial” en la ciudad de La 
Ceiba, Atlántida, iniciativa que 
tiene como propósito fomentar 
un diálogo abierto, inclusivo 
y transparente con diversos 
sectores de la sociedad, para 
identificar las necesidades y 
prioridades de la ciudadanía 
en materia de justicia.

La titular de la CSJ mencionó 
que, las Mesas por la Integri-
dad Judicial operarán bajo 
los principios claros como: 
el diálogo permanente con 
todos los sectores, sin exclu-
siones; también, la cercanía y 
comunicación directa con la 
ciudadanía, la identificación 
precisa de las problemáticas, 
la formulación de soluciones 
concretas y medibles, y final-
mente el seguimiento riguroso 
de los compromisos adquiridos.

El objetivo principal de esta 
Mesa es fortalecer la confianza 
de la población en el sistema 
judicial, garantizar la defensa 
de sus derechos y promover 
soluciones articuladas. La ini-
ciativa está coordinada por un 
equipo de trabajo especializado 
que sistematiza toda la infor-
mación producto del diálogo 
con las diferentes organiza-
ciones, líderes comunitarios y 
funcionarios del Poder Judicial.

Inauguración de edificio 
judicial 
De igual manera, la presidenta 
del Poder Judicial junto a su 
comitiva de trabajo se trasladó 
a Olanchito, departamento de 
Yoro, donde también se puso 
en funcionamiento el Juzgado, 
posteriormente se habilitarán 
espacios de diálogo con la 
ciudadanía en el marco de la 
instalación de las Mesas por 

Rebeca Ráquel Obando Inauguró el nuevo 
edificio que albergará los juzgados 
en el municipio de Olanchito, Yoro

Además, en el Marco de la Política de Justicia Abierta del Poder Judicial de 
Honduras en la ciudad de La Ceiba iniciarán las Mesas Ciudadanas por la 

Transparencia e Integridad Judicial. 

PRESIDENTA DE LA CSJ

Rebeca Ráquel Obando junto a su comitiva de trabajo se trasladó a Olanchito, en el departamento de Yoro, 
donde también inauguró y puso en funcionamiento el Juzgado de este municipio. 

La presidenta 
de la CSJ Rebeca 
Ráquel Obando 
durante el discur-
so inaugural de 
la instalación de 
las “Mesas por la 
Transparencia e 
Integridad Judi-
cial” en la ciudad 
de La Ceiba, 
Atlántida. 

Por: Ángel Doblado

la Transparencia e Integridad 
Judicial.
Raquel Obando en compañía 
de magistrados, magistrados 
Integrantes y su comitiva de 
trabajo, hicieron el tradicional 
corte de cinta para inaugurar 
el Juzgado del municipio de 
Olanchito. 
“Sabemos que esta edificación 
que se pondrá en funciona-
miento será digna de todos los 
servidores judiciales y sobre 
todo será un espacio que podrá 
cubrir las necesidades de cada 
usuario que tenga necesidad 
de acudir a este Juzgado”, 
expresó Obando durante el 
evento desarrollado en el nuevo 
Edificio Judicial.
Asimismo, la magistrada pre-
sidenta destacó que el edificio 
no solo ofrece una excelente 
infraestructura, sino que tam-
bién reafirma el compromiso del 
personal judicial con la calidad 
en el servicio: “Este espacio 
permitirá brindar un servicio 
de calidad a los usuarios y, 
de esta manera, dignificar el 
acceso a la justicia”, enfatizó 
la alta funcionaria judicial. 

“Sabemos que 
esta edificación 

que se pondrá en 
funcionamiento 

será digna de todos 
los servidores 

judiciales y 
sobre todo será 
un espacio que 

podrá cubrir las 
necesidades de 

cada usuario que 
tenga necesidad 
de acudir a este 

Juzgado”. 
Rebeca Ráquel Obando

Presidenta del Poder Judicial
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Tegucigalpa, Honduras 

En el marco del Día por el Derecho a 
la Verdad, Memoria y Justicia, se le 
hizo entrega de un reconocimiento 
a la magistrada Sonia Marlina 
Dubón Villeda por su destacada 
labor en la promoción y defensa 
de los derechos humanos de los 
hondureños y hondureñas desde 
la década de 1980.

La profesional del derecho fue 
objeto de un justo reconocimiento 
a su larga trayectoria investi-
gativa y judicial en favor de los 
familiares y las victimas de las 
desapariciones forzadas acaecidas 
como resultado de la política de 
seguridad del Estado durante los 
años ochenta y principios de los 
noventa en Honduras. 
Dubón, se destacó en su amplia 

carrera profesional por llevar a 
cabo las primeras investigaciones 
y procesos en busca de hacer 
justicia por las detenciones y 
desapariciones de estudiantes, 
sindicalistas y maestros, asigna-
ciones que le fueron consignadas 
por un recién creado Comisionado 
de los Derechos Humanos en Hon-
duras, CONADEH, y el Ministerio 
Público, MP. 
El reconocimiento recibió el acom-
pañamiento de las secretarías 
de Estado de: Derechos Huma-
nos, Educación, Antropología e 
Historia, Cultura, el Museo de la 
Memoria y el Comité de Familiares 
de Detenidos y Desaparecidos en 
Honduras, COFADEH.

Derecho a la verdad, 
memoria y justicia 
La magistrada Dubón, rememoró 

sus acciones por el derecho a la 
verdad y las demandas de me-
moria y justicia de la sociedad: 
“Demandamos memoria y justi-
cia, presentamos el primer caso 
de desaparición forzada de seis 

estudiantes, una desaparición 
que por obra de Dios tuvimos la 
oportunidad de presenciar y nos 
permitió desenmascarar”, recordó.

“Luego, en nuestro paso por 
la Fiscalía Especial de DDHH, 
presentamos acusaciones con-
tra las autoridades militares  
agrupadas en el denominado 
Batallón 3-16”, señaló.
“En nuestra lucha en el Comi-
sionado de Derechos Humanos, 
dejamos un legado, el informe de 
Los Hechos Hablan Por Sí Mismo. 
Recuperemos la verdad, la memo-
ria y la justicia para que podamos 
vivir en reconciliación”, destacó 
la magistrada.  
“Gracias, y en nombre de todos, 
recibo este reconocimiento, la 
lucha sigue, la memoria, no la 
podemos perder, un abrazo a 

todos”, concluyó la alta funcio-
naria judicial. 
La entrega de reconocimiento a 
Marlina Dubón, tuvo lugar en el 
Museo de la Memoria, ubicado en 
la Antigua Casa Presidencial, en 
el casco histórico de Tegucigalpa.

En el Día Nacional por el Derecho
 a la Verdad, Memoria y Justicia

Junto a la coordinadora del COFADEH, Berta Oliva, a las destacadas activistas sociales se 
les reconoce su lucha por los derechos humanos de los hondureños desde la década de 1980

RECONOCIMIENTO A LA MAGISTRADA MARLINA DUBÓN

La abogada Sonia Marlina Dubón recibe el reconocimiento de manos del Doctor Jorge Amaya por su des-
tacada lucha por los derechos humanos en Honduras. 

La magistrada Sonia Marlina Dubón junto a su esposo Enrique Flores 
Lanza, sus hijos: Dessiré Flores Dubón, Laura Alejandra Flores Dubón y 
Alberto Ariel Flores Dubón. 

La magistrada Sonia Marlina Dubón junto a dos de sus grandes colegas 
y compañeras de lucha, Victoria Napky y Carlota García Irías. 

Por: Ángel Doblado

La magistrada Sonia Marlina 
Dubón ha sido nombrada 
miembro del Pleno del Poder 
Judicial en 2002-2009 y 
2023-2030, además desarro-
lló una importante carrera en 
el Ministerio Público, MP, y el 
Comisionado de los Derechos 
Humanos, CONADEH, entre 
otros cargos que ha ocupado 
en distintos ámbitos

DESTACADA CARRERA 
PROFESIONAL “En nuestra lucha en 

el Comisionado de 
Derechos Humanos, 

dejamos un legado, el 
Informe: “Los Hechos 

Hablan por sí mismo”. 
Busquemos la verdad, 

recuperemos la 
memoria y hagamos 

justicia para poder 
vivir en paz”. 

Sonia Marlina Dubón
 Magistrada de la CSJ
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Honduras y China celebran dos 
años de relaciones diplomáticas

con intercambios sólidos
Las exportaciones hondureñas hacia China aumentaron casi un 20% 

y el intercambio entre ambos países alcanzó los 2,030 millones de dólares, 
con un crecimiento interanual del 6.4%.

Tegucigalpa, Honduras
 
En un evento lleno de música, 
reconocimientos y aplausos, en 
el Cerro Juana Laínez ubicado 
en la capital, Tegucigalpa se 
celebró el segundo aniversario 
de las relaciones diplomáticas 
entre la República Popular China 
y Honduras.
 
La ceremonia contó con la pre-
sencia de personalidades, entre 
ellas el vicepresidente de la 
Conferencia Consultiva Política 
del Pueblo de China y presidente 
de la Fundación, Gong Xiang; la 
Designada Presidencial, Doris 
Gutiérrez; el Canciller Eduardo 
Enrique Reina; y la ministra de 
las Culturas, Artes y Patrimonios 
de los Pueblos de Honduras, 
Anarella Vélez.

"El 14 de marzo de 2023, a las 5:12 
de la tarde, la presidenta Xiomara 
Castro publicó un mensaje en 
su cuenta de X, instruyéndo-
me para gestionar la apertura 
de relaciones oficiales con la 
República Popular China, rea-
firmando su compromiso con el 
Plan de Gobierno y la expansión 
de las fronteras de Honduras 
en el contexto internacional", 
recordó el canciller Reina.

Ha abierto sus puertas
"China ha abierto sus puertas 
a Honduras, permitiendo que 
numerosos estudiantes que 
anteriormente estudiaban en 
Taiwán continúen su formación 
académica en universidades de 
primer nivel en China, cursando 
maestrías, posgrados y carreras 
profesionales" dijo Reina.
"Honduras ha participado en 
múltiples ferias internacio-
nales en China, incluyendo la 
Feria Internacional de Shanghái, 
donde productos como el café 
y el camarón fueron recibidos 
con gran aceptación", señaló 
el canciller.

Uno de los logros más desta-

El Cerro Juana Laí-
nez fue el escenario 
donde la Embajada 

de China y Honduras 
celebraron los dos 
años de relaciones 

diplomáticas.

LAZOS DE COOPERACIÓN
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La ceremonia contó con la presencia del canciller de China, Yu Bo; el vicepresidente de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo de China, 
Gong Xiang; la Designada Presidencial, Doris Gutiérrez; el canciller Enrique Reina; la Secretaria de Estado en los Despachos de las Culturas, Artes 
y Patrimonios de los Pueblos de Honduras, Anarella Vélez; el vicecanciller, Gerardo Torres; el diputado Hugo Noé Pino entre otros.

El canciller Eduardo Enrique Reina, manifestó que, en estos dos años, 
la relación entre ambos países ha estado basada en el respeto mutuo, 
la soberanía y la no injerencia en asuntos internos.

El canciller chino, Yu Bo, adelantó que está en marcha el estudio 
de factibilidad para el Parque Urbano y Centro de Convenciones de 
Tegucigalpa.

Jóvenes del Conservatorio Nacional de Música también amenizaron el evento con sus talentos.

cados ha sido la suscripción 
de convenios que permitirán la 
exportación de 10,000 toneladas 
de café hondureño a China, así 
como la firma de un acuerdo de 
cosecha temprana que facilita el 
acceso del camarón hondureño 
al mercado chino con aranceles 
prácticamente nulos.

Compromiso
"Se ha iniciado el proceso de 
evaluación técnica para definir 
las necesidades específicas de los 
298 municipios, en colaboración 
con, la Secretaría de Estado en 
los Despachos de Gestión de 
Riesgos y Contingencias, COPECO, 
explicó Reina. 

Se han suscrito convenios para la 
entrega de kits de poda agrícola, 
en un esfuerzo por fortalecer el 
sector agropecuario.
Uno de los logros más recien-
tes de la cooperación bilateral 
ha sido la donación de 8,000 
uniformes deportivos para at-
letas hondureños. Asimismo, 
se trabaja en la construcción 
de siete escuelas agrícolas y 
en un ambicioso plan para la 
edificación de 100 escuelas, 
además del equipamiento inte-
gral de 300 centros educativos 
en comunidades marginadas, 
con especial enfoque en grupos 
étnicos postergados.

Deportes y ayudas
En el ámbito deportivo, se están 
desarrollando tres infraestruc-
turas clave: la recuperación del 
emblemático gimnasio Rubén 
Calleja Valentay, que será re-
nombrado como Gimnasio Arena 
Xiomara Castro, el complejo 
deportivo en la colonia Las Uvas, 
y un centro deportivo en Santa 
Fe, una comunidad garífuna 
en Colón, reconocida por su 
talento en diversas disciplinas 
deportivas.

Por su parte, el embajador de 
China en Honduras, Yu Bo, ex-
presó su satisfacción por los 
avances logrados en estos dos 
años. "Me complace celebrar el 
segundo aniversario de nuestras 
relaciones diplomáticas en este 
emblemático parque”.

Además, anunció que las nego-
ciaciones para un Tratado de 
Libre Comercio han entrado en 
su fase final.

Otro de los proyectos estraté-
gicos en marcha es el estudio 
de factibilidad para el Parque 
Urbano y Centro de Convenciones 
de Tegucigalpa, el cual, una vez 
finalizado, se convertirá en un 
ícono de la modernidad en la 
capital hondureña.

China también ha brindado 
asistencia humanitaria signi-
ficativa a Honduras. 
Entre sus aportes recientes se 
incluyen millones de dólares en 
insumos médicos para combatir 
el dengue, 1,300 toneladas de 
harina de trigo y apoyo en si-
tuaciones de emergencia como 
el incendio en hospitales de Roa-
tán y el impacto de la tormenta 
tropical "Sara".

El 26 de marzo de 2023 
fue un día histórico, 

cuando los presidentes 
Xi Jinping y Xiomara 
Castro establecieron 

formalmente 
relaciones 

diplomáticas sobre la 
base del principio de 

una sola China.
Yu Bo 

Embajador de China
en Honduras 



70
Miércoles 2 de abril de 2025

P o d e r
Popular

EL PRÓXIMO 9 DE ABRIL

Tegucigalpa, Honduras

Por primera vez Honduras or-
ganiza una reunión regional de 
estas dimensiones y relevancia, 
y será sede de la IX Cumbre de 
Jefes y Jefas de Estado de la 

Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños, CELAC el 
9 de este mes en el salón “Juan 
Manuel Gálvez del Banco Central 
de Honduras, BCH.

La Cumbre será dirigida por 

la Presidenta Xiomara Castro, 
en la que se aprobará la De-
claración de Tegucigalpa que 
orientará el accionar político 
y de integración de América 
Latina y el Caribe, y traspasará 
la presidencia pro tempore, PPT, 

de la Comunidad al presidente 
de Colombia, Gustavo Petro.

Previo a la Cumbre, en las mismas 
instalaciones del BCH, un día 
antes, se realizará la Reunión 
de ministros de Relaciones Ex-

teriores de la Comunidad de 33 
Estados dirigidos por el canciller, 
Eduardo Enrique Reina.

Honduras al frente de la región 
La PPT de Honduras en la CE-
LAC, estuvo coordinada por el 

Honduras entregará 
presidencia pro tempore a 
Gustavo Petro de Colombia
Honduras pasará a acompañar a Colombia como parte de la Troika que es el mecanismo 

de coordinación de la CELAC, y está compuesta por el país saliente como PPT, 
el país que la ostenta y el siguiente en asumir

El Vicecanciller Gerardo Torres 
y el Canciller Eduardo Enrique 
Reina presidieron la conferencia 
en Casa Presidencial.



71
Miércoles 2 de abril de 2025

P o d e r
Popular

El vicecanciller Gerardo Torres informó que en octubre o noviembre es 
la Cumbre CELAC Unión Europea, que se realizará en Bogotá, Colombia.

GERARDO TORRES

Vamos a acompañar 
como parte de la Troika 

en este proceso de
continuar estableciendo 

la integración
latinoamericana 

y caribeña
Tegucigalpa, Honduras

Después de presidir la presi-
dencia de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y 
Caribeños, CELAC, por un año y 
un mes, el próximo 9, Honduras 
hará entrega de la titularidad 
de este ente al mandatario 
colombiano Gustavo Petro.
“Hoy la Presidenta Xiomara 
Castro asume un compromiso, 
da un paso más, Honduras 
será sede de este importante 
evento, fuimos presidencia por 
más de un año, y se la vamos a 
entregar a Colombia y vamos 
a acompañar como parte de 
la Troika en este proceso de 
continuar estableciendo la 
integración latinoamericana y 
caribeña”, señaló el vicecanciller 
Gerardo Torres.
A nivel de educación, de energía, 
mujeres, de telecomunicacio-
nes, de infraestructura, de 
cooperación financiera. Torres 
señaló que tuvieron a grandes 
exponentes, no solamente de los 
países, sino de los mecanismos 
interesados en la región y eso 
hizo que Honduras se proyec-

tara como el líder regional, que 
era el mandato teologizado de 
presidencia. 
Él tiene un reto de mantener 
activa la CELAC, expresó Torres, 
“tiene un reto de dos actores, 
dos vienen casi ya a la vuelta de 
la esquina. Uno es el foro China 
CELAC, que el señor Canciller 
está convocado, vamos a ver 
la fecha, para la reunión de 
los diez años de la relación de 
China con América Latina y el 
Caribe”. Eso va a ser en Beijing. 
Y en el mes de octubre o de 
noviembre es la cumbre CELAC 
Unión Europea, que será en 
Bogotá. Entonces, esos son los 
dos grandes. “Nosotros tuvimos 
nuestro momento así de crisis, 
de trabajo arduo, en el marco 
de la 79 de la Asamblea General, 
tuvimos seis reuniones ex terri-
toriales y gastamos muy poca 
plata, verdad, porque una de 
esas cumbres es carísima, pero 
lo que hicimos fue aprovechar la 
Asamblea General de las Unidas 
y nos reunimos con Europa, con 
África, con China, con Turquía, 
con los países árabes del Golfo 
y con la India. 

vicecanciller de Política Exterior, 
Gerardo Torres, e impulsó la 
integración regional con cinco 
reuniones de Presidentes en for-
mato virtual y 12 ministeriales 
sobre Agricultura Familiar.

Así como en Energía, Educación, 
Café, Mujeres, Cooperación 
Financiera, Telecomunicacio-
nes, Seguridad Social, Sobe-
ranía Alimentaria, Vivienda, 
Infraestructura, Competencia 
y Compras del Estado.

Bajo el liderazgo de la Manda-
taria Castro, la CELAC también 
fortaleció la relación con los 
socios extra regionales reali-
zando importantes reuniones 
de cancilleres presididas por 
el canciller Reina con la Unión 
Europea, Africana, Fondos de 
Países Árabes del Golfo Pérsico, 
China Indica y Turquía, en el 
marco de la 79 Asamblea General 
de las Naciones Unidas.

Desde el primer momento Hon-
duras “como PPT”, levantó la voz 

en favor de Haití y la profunda 
crisis de seguridad que atraviesa, 
y en contra del genocidio contra 
el pueblo de Palestina.

El legado
El costo de las actividades 
de la PPT de Honduras ronda 
cerca de un millón de dólares, 
gestionado en su mayoría a 
través de aportes de socios. 
Teniendo una cargada agenda 
con un importante alcance, sin 
impactar considerablemente el 
presupuesto nacional.

Los socios de la CELAC asistirán a 
esta cumbre y entre ellos desta-

can, CAF, IICA, FAO, SELA, OIRSA, 
OIC, OEI, OLADE, ALBA-TCP, 
CEPAL, IILA, ONU, PMA, CISS, 
AEC, BCIE, SICA y coalición para 
las naciones para las Naciones 
con Bosques Tropicales.

Durante la PPT hondureña, la 
CELAC retomó su fuerza de ori-
gen, recuperando su papel de 
gran articulador de los bosques 
subregionales y de las orga-
nizaciones multilaterales con 
intereses y trabajo en la región, 
coordinando los esfuerzos para 
alcanzar objetivos comunes.
Honduras aportará a la CELAC 
su primer repositorio con el 
apoyo de la CAF, con el que se 
podrá acceder a toda la docu-
mentación de esta PPT y todas 
las anteriores, como insumo 
necesario para dar seguimiento 
a todos los temas priorizado en la 
región y fortalecer el arraigo de 
este mecanismo de integración, 
el más importante de América 
Latina y el Caribe.

También en el marco de la IX 
Cumbre, dos mil jóvenes de 
los 33 Estados de la CELAC 
se graduarán del primer 
curso de la beca de internet, 
5G, y TICS, otorgada por el 
convenio entre la CELAC y 
la empresa de telecomuni-
caciones Huawei.

DATO
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Tegucigalpa, Honduras

En las instalaciones de la Secre-
taría de Relaciones Exteriores 
y Cooperación Internacional, 
el vicecanciller de Política 
Exterior y Coordinador de la 
Presidencia pro tempore, PPT 
de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños, 
CELAC, Gerardo Torres, presentó 
ante los Embajadores y repre-
sentantes del Grupo América 
Latina y el Caribe, GRULAC, 
el plan de trabajo y logística 
previo a la Cumbre de Jefas y 
Jefes de Estado y Cancilleres.

La Cumbre se desarrollará en 
las instalaciones del Banco 
Central de Honduras, BCH, los 
días 7 al 9 de abril en la capital 
hondureña.

Durante la reunión, el vice-
canciller Torres detalló las 
acciones que realizarán las 
diferentes comisiones, así como, 
la estrategia para garantizar 
la protección y seguridad de 
las delegaciones participantes 
en este importante evento 
regional.
En total, 33 países estarán 
representados en la Cumbre, 
en la que Honduras, que ac-
tualmente ocupa la PPT de la 
CELAC, entregará la presidencia 
a Colombia.
Este encuentro constituye 
una oportunidad clave para 
fortalecer la cooperación y el 
diálogo regional, reafirmando 
el compromiso de los países 
miembros de la CELAC con 
la integración y el desarrollo 
sostenible en América Latina 
y el Caribe.

Presenta plan de trabajo y logística 
para la realización de la Cumbre de CELAC 

a embajadores y representantes del GRULAC

VICECANCILLER GERARDO TORRES

La presidencia pro tempore de la CELAC, dirigida por la Presidenta Xio-
mara Castro de Honduras promovió la continuidad de los temas clave 
en la agenda regional la cooperación, solidaridad entre naciones.

• Reunión de Coordinadores 
Nacionales de la CELAC: 6 y 
7 de abril
• Reunión de Ministros de 
Relaciones Exteriores: 8 de 
abril
• IX Cumbre de Jefas y Jefes 
de Estado y de Gobierno: 9 
de abril

EL CRONOGRAMA 
DE ACTIVIDADES 

• Promoción de reuniones 
ministeriales que abarca-
ban sobre temas cruciales 
como la educación, teleco-
municaciones, agricultura 
y seguridad alimentaria.
• Se articularon espacios de 
diálogo con India, China, 
Turquía.
• Alzó su voz en foros inter-
nacionales en defensa de 
Haití y Palestina.
• A través de Honduras se 

vigorizaron las relaciones 
con socios internacionales 
como la Unión Europea, la 
ONU, China y la Unión Afri-
cana, logrando acuerdos de 
cooperación y desarrollo.
• Revitalizó la CELAC, pro-
moviendo la integración 
y la unidad a través del 
esfuerzo de países como 
México y Argentina. 
• Dos mil jóvenes gracias a 
un convenio entre CELAC y 

Huawei, recibirán una beca 
de formación en internet, 
5G y tecnologías de la in-
formación. 
• La Presidencia Pro Tem-
pore hondureña financió 
su mandato a través de 
sus socios estratégicos con 
un presupuesto cercano al 
millón de dólares.
• Honduras entregará el 
primer repositorio digital 
de la CELAC, que agrupará 

la documentación de pre-
sidencias anteriores, para 
garantizar la continuidad 
de los temas clave en la 
agenda regional.
• En la gestión hondureña 
se concretó una reunión 
con 12 estados miembros 
para abordar la política 
migratoria ante las depor-
taciones masivas en el área 
por la política de migración 
de Estados Unidos.

LOGROS DE HONDURAS EN SU PRESIDENCIA PRO TEMPORE DE LA CELAC:

El vicecanciller de Honduras, 
Gerardo Torres presentó el 
Plan de Trabajo y Logística 
de la Cumbre de CELAC. 
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Tegucigalpa. Honduras 

Como parte del segundo 
aniversario de relaciones 
entre Honduras y la República 
Popular China, el canciller 
Eduardo Enrique Reina y 
el embajador en Honduras, 
Yu Bo, suscribieron el Canje 
de Notas sobre el estudio 
técnico preparatorio de tres 
proyectos de asistencia a 
Honduras que constan de 298 
ambulancias, kits de poda 
agrícolas y secadoras solares 
para el cultivo de café. 

El titular de Relaciones 
Exteriores expresó que “este 
intercambio de notas apoya 
las políticas que desarrolla 
la Presidenta Xiomara Castro 
con el establecimiento de 
ocho nuevos hospitales. Las 
298 ambulancias serán para 
cada uno de los municipios 
del país, lo que permitirá el 
acceso al pueblo hondureño 
al sistema de salud”.

Asimismo, destacó que “en 
nombre de la Mandataria 

Castro, me satisface suscribir 
este intercambio a pocos 
días de celebrar dos años de 
relaciones diplomáticas entre 
el Gobierno de Honduras y la 
República Popular China’’.

Kits agrícolas
Los kits de poda agrícola 
estarán a disposición de 15 
departamentos del país, 
generando empleo temporal 
para aproximadamente 10 
mil personas, al tiempo de 
beneficiar a un gran número 
de productores.

Por otra parte, el embajador 
de China, Yu Bo, afirmó que 
"esta es una muestra más 
de los positivos frutos de 
nuestros esfuerzos en materia 
de cooperación y de los bene-
ficios tangibles que estamos 
logrando, especialmente en 
vísperas del segundo aniver-
sario del establecimiento de 
relaciones diplomáticas entre 
China y Honduras". Además, 
aseguró que China respalda 
con firmeza al Gobierno de 
Honduras en su camino de 

desarrollo socioeconómico.

En la firma también par-
ticiparon la Encargada de 
la Mesa de Trabajo China 
de la Cancillería, Mariam 
Tavassoli; el subsecretario 
de Agricultura y Ganadería, 
SAG, Roy Lazo y el director de 
Cooperación Internacional 
del Secretaría de Gestión 
de Riesgos y Contingencias 
Nacionales, COPECO, Jorge 
Reyes.

Honduras y China refuerzan 
cooperación con proyectos 

en sector salud y agricultura
País asiático entregará 298 ambulancias, kits de poda agrícola y secadoras solares para el cultivo del café

INTERCAMBIO DE NOTAS

El embajador Yu Bo y el canciller Eduardo Enrique Reina suscribieron el Canje de Notas sobre el estudio técnico preparatorio de tres proyectos de asistencia 
de China a Honduras.
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Tegucigalpa, Honduras 

La embajadora de Estados Unidos 
en Honduras, Laura Dogu terminó 
su misión de tres años en el país, 
por lo que el canciller Eduardo 
Enrique Reina en su cuenta de X, 
le expresó que ya la Presidenta 
Xiomara Castro, esta informada 
de la culminación de sus labores.
Además, le “deseo lo mejor en sus 
nuevas funciones que asumirá 
próximamente y subrayamos los 
temas y áreas en que logramos 
avanzar en la relación entre 
nuestros pueblos y gobiernos 
de común acuerdo”.
En las reuniones de cooperación 
entre países se trataron temas 
como el comercio, combate a los 
desastres naturales, defensa, 
seguridad, salud y educación 
entre otros. Dejó muy en claro 
la lucha contra el narcotráfico 
y extradiciones que se realizan.

Reforma política 
El tema de migración entre la 
nación norteamericana y Hon-
duras es de gran importancia, ya 
que por su posición geográfica 
el país cinco estrellas, es una 
nación de paso, para quienes 
buscan el sueño americano y 
con la nueva administración 
del Presidente Donald Trump. 
Honduras reformó su política 
migratoria en donde los hondu-
reños pueden regresar a casa y 
tener ayuda del Gobierno para 
emprender.
Reina reiteró que “seguiremos 
trabajando y cooperando con los 
EE.UU., en profundizar nuestra 
relación franca, sobre la base 
de la amistad, el beneficio com-
partido y el respeto”.

Cabe resaltar que el Gobierno 
del Socialismo Democrático 

puso algunas altos en algunas 
ocasiones donde sintió irres-
peto e injerencia por parte de 
la diplomática estadouni-
dense. Dejando en claro que 
era una amenaza directa a la 
independencia y soberanía.

Diplomática 
La Embajadora Dogu tiene dos 
hijos adultos, habla español, 
turco y árabe. La diplomática 
ha recibido reconocimientos 
honoríficos, incluido un Premio 
al Mérito Presidencial y el Pre-
mio James A. Baker III y C. y el 

Howard Wilkins Jr. de Ministra 
Consejera Sobresaliente.   
En Washington en el Depar-
tamento de Estado laboró en 
cargos como Directora Ejecutiva 
Adjunta de la Oficina de Asuntos 
Consulares y Oficial de Vigilancia 
del Centro de Operaciones. 
Ya que tiene una maestría del 
Colegio Industrial de las Fuerzas 
Armadas en Washington, D.C., 
una maestría en Administración 
Empresarial, una licenciatura en 
Administración Empresarial y una 
licenciatura en Humanidades 
de la Universidad Metodista del 
Sur en Dallas, Texas. 
La embajadora Dogu, manifestó 
que “ha sido un honor trabajar 
contribuyendo a que ambos 
países sean más seguros, fuertes 
y prósperos”. A la vez dijo “extra-
ñaré sus majestuosas montañas y 
playas, sus inigualables baleadas 
y su excepcional café”.

Enrique Reina desea éxitos a  embajadora 
Laura Dogu en su nueva misión 

al dejar el país después de tres años
La plenipotenciaria Estadounidense termina sus funciones en Honduras 
en abril por tal razón manifestó que fue un honor trabajar juntos para 

fortalecer la relación entre Estados Unidos y Honduras

CONTINÚA COOPERACIÓN ENTRE PAÍSES

1.- Se desempeñó como Asesora de Política Exterior del Jefe 
de Estado Mayor del Ejército de los EE. UU.
2.- En la Oficina Federal de Investigaciones fue directora 
Adjunta de la Célula de Fusión para la Recuperación de 
Rehenes en el extranjero. 
3.- Fue Embajadora de los Estados Unidos en Nicaragua de 
2015 a 2018.  
4.- Anteriormente, se desempeñó como Ministra Consejera 
en la Embajada de los EE. UU. en la Ciudad de México y Mé-
xico, que involucra a casi todas las agencias del gobierno 
de los EE. UU.  
5.- Dogu es un miembro de carrera del Servicio Exterior de 
los Estados Unidos con el rango de Ministra de Carrera.

CARGOS DE LAURA F. DOGU 

La embajadora de Estados Unidos en 
Honduras, Laura Dogu a tres años de 

su misión concluyó su servicio en el 
territorio nacional.
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Dallas, Texas

Con el objetivo de atender de 
forma eficaz y rápida, hondu-
reños en la ciudad de Dallas, 
Texas, están complacidos por la 
atención recibida en el consulado 
de dicha ciudad. 

La vicecónsul, Ana Laura Irías, ma-
nifestó que ha sido “un éxito el que 
han tenido bajo las instrucciones 
precisas de la Presidenta Xiomara 
Castro, para ayudar y facilitar el 
trámite de identificación de los 
connacionales”. 
"La satisfacción de los connacio-
nales va encaminado al arduo 
trabajo que tratamos de concluir 
a partir de las siete de la mañana 
con las personas que vienen desde 
distancias extremadamente largas 
y que están aquí abajo desde las 
cuatro o cinco de la mañana", 
dijo Irías. 

Otorgado ese día 
La funcionaria hondureña indicó 

que "El éxito que se puede percibir 
hoy en día va encaminado primero 
que todo a las citas personalizadas 
las cuales trabaja el consulado, las 
personas pueden venir, llenan una 
documentación que es amigable 
igual si ocupan ayuda nosotros con 
gusto les facilitamos dicha ayuda, 
para que la cita pueda ser llenada 
aquí dentro del consulado para 
que el documento que vengan 
a tramitar salga el mismo día". 

Asimismo, Irías dio a conocer 
los obstáculos que han tenido 
que afrontar desde el cambio de 
gobierno ya que muchas personas 
se encargaban de estafar a los 
hondureños con citas consulares. 
"El tráfico irregular de citas han 
sido unos de los retos que he-
mos superado como consulado, 
ya que nos encontrábamos con 
hondureños que traían citas y 
en nuestro sistema no aparecían 
ahí nos dábamos cuenta de que 
la persona había sido estafada", 
explicó. 

Citas agendadas 
Por otra parte, el cambio de 
administración en el país nor-
teamericano ha causado que 
muchos hondureños tengan temor 
a realizar dichos trámites.
"En los últimos meses ha disminui-
do el fluido de los connacionales 
en el consulado para identificarse, 
esto por la nueva administración 
del país norteamericano ya que 
ellos sienten el temor de trasla-
darse desde largas distancias 
por cualquier situación que les 
pueda pasar con temas de ser 
deportados", recalcó la vicecónsul.  
"Por otra parte la inscripción de 
menores ha aumentado, porque 

una de las ordenanzas ha sido esa 
que los papás podrán llevarse a 
sus menores del país siempre y 
cuando pues tenga una doble 
nacionalidad", explicó.

Evidencia de eficacia
Jocsan Lemus es un hondureño 
que reside en la ciudad de Dallas 
quien narró que “es muy impor-
tante en estos momentos tener 
el pasaporte porque es como la 
DNI en Honduras, por la situación 
migratoria en este momento, 
hoy solo llegué temprano, hice 
la fila llené el formulario y me 
atendieron muy amablemente y 
muy rápidamente, gracias a Dios, 
el Gobierno está trabajando de 
esta manera para poder tener 
rápido el pasaporte”.

Mientras que Iris Montalván otra 
hondureña que vive en la ciudad 
de Dallas, dijo que “tengo 20 años 
de vivir en los Estados Unidos y 
antes esperé tres meses para que 
me pudieran dar mi pasaporte, hoy 

en media hora lo pude obtener ya 
que es muy importante, para no 
correr ningún riesgo”.
La atención amable hacia los 
compatriotas es el estandarte 
de todos los consulados en los 
Estados Unidos, e invitan a to-
dos aquellos que no han podido 
hacer su trámite se acerquen con 
confianza.  

"Invitamos a la gente a que se 
acerque más allá de lo que ellos 
puedan ver en redes sociales que 
en muchos de los casos son cosas 
que no pasan y es el mal manejo 
de los consulados, este consulado 
y como otros tienen un eficiente 
manejo gracias a la ordenanza de 
la Presidenta Xiomara Castro, que 
nos instruye a que seamos más 
empático con los compatriotas 
que de una u otra manera piden 
permisos en sus trabajos para 
realizar su trámite de identifi-
cación" finalizó, la vicecónsul.

Hondureños en Dallas, Texas, 
tramitan eficazmente sus documentos 

de identificación y sin estafas
Connacionales se muestran satisfechos al poder tramitar con rapidez su pasaporte 

y el Documento Nacional de Identificación, DNI

CON CITAS PERSONALIZADAS

Hondureños llegan desde tempranas horas para realizar sus trámites de identificación. 

Pie de foto

El equipo de hondureños que atienden a los connacionales que llegan a hacer sus trámites. 

Iris Montalván hondureña que vive en la ciudad 
de Dallas, dijo que en 20 años de vivir en los 
Estados Unidos es primera vez que en media 
hora obtuvo su documento.

El connacional que reside en Dallas Jocsan 
Lemus, expresó su alegría por la rapidez del 
trámite.

Por: Erik Márquez 

Los consulados hondureños 
en Estados Unidos brindan 
servicios consulares a los 
ciudadanos que residen en los 
Estados Unidos, incluyendo 
la emisión de pasaportes, 
visas.

CANCILLERÍAS 
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Aunque sin consenso, los líderes europeos quieren enviar tropas 
a Ucrania para garantizar un eventual acuerdo de paz.

Los mandatarios de Estados Unidos y Rusia, Donald Trump y 
Vladimir Putin, buscan el cese al fuego en Ucrania.

Al expresidente brasileño, Jair Bolsonaro, podrían caerle hasta 
40 años de prisión, por intento de golpe de Estado.

París, Francia

Mientras los presidentes Donald 
Trump, de Estados Unidos y Vla-
dimir Putin, de Rusia, buscan un 
cese al fuego, líderes europeos 
quieren enviar tropas a Ucrania, 
para garantizar un eventual 
acuerdo de paz, aunque sin 
consenso.
Estados Unidos anunció el martes 
que Rusia y Ucrania habían acor-
dado los contornos de un posible 
alto el fuego en el Mar Negro, en 
conversaciones separadas con 
funcionarios estadounidenses 
en Arabia Saudita.
Kiev lo confirmó, al igual que 
Moscú, aunque este último dijo 
que había puesto condiciones.
En cambio, los aliados de Kiev 
reunidos el jueves 27 de marzo 
en París, sin Estados Unidos, ex-
cluyeron levantar las sanciones 
a Rusia, como reclama Moscú, y 
avanzaron en esos planes para 
enviar tropas a Ucrania.

“Garantías de seguridad”
A iniciativa de Francia y Reino 
Unido, una treintena de dirigentes 
europeos discutieron las "garan-
tías de seguridad" que Europa 

podría ofrecer a Ucrania en caso 
de un acuerdo de paz con Rusia, 
incluido el despliegue de fuerzas 
militares por una "coalición de 
voluntarios". 
Aunque la cumbre de más de 
tres horas celebrada en el Elíseo, 
sede de la Presidencia francesa, 
acordó "por unanimidad", según 
el presidente francés, Emmanuel 
Macron, el mantenimiento de 
sanciones a Rusia, el envío de 
tropas topó con una falta de 
consenso. "Varios países euro-
peos" están dispuestos a enviar 
tropas a Ucrania para garantizar 
el respeto de un eventual acuerdo 
de paz, anunció Macron, preci-
sando que estas fuerzas tendrían 
un carácter de "disuasión" para 
evitar nuevos ataques de Rusia 
y no estarían en primera línea.

Voces en contrario
"Ningún soldado croata irá a 
Ucrania, bajo ningún concepto, 
está completamente descar-
tado", escribió en la red social 
Facebook el presidente croata, 
Zoran Milanovic.

La primera ministra italiana, 
Giorgia Meloni, también reiteró 

su rechazo a participar en una 
eventual fuerza y pidió que se 
invite a Estados Unidos a una 
próxima reunión de aliados de 
Kiev. Estas fuerzas "son una 
propuesta franco-británica que 
Ucrania desea" y pueden crearse 
sin unanimidad, precisó Macron. 
Para discutir sobre estas tropas 
y sobre la futura forma del ejér-
cito ucraniano, una delegación 
de París y Londres viajará en los 
próximos días a Kiev, agregó.
"Respecto a las acciones de este 
contingente, su responsabilidad, 
lo que puede hacer, cómo se puede 
utilizar, quién será el responsable, 
hay muchas preguntas. Hasta 
ahora, hay pocas respuestas", 
puntualizó el presidente ucrania-
no, Volodímir Zelenski, presente 
en París.

Esperan resultados 
Los europeos allanaron no obs-
tante el camino a la espera de los 
resultados de la mediación de 
Washington entre Rusia y Ucrania, 
después que el presidente esta-
dounidense, Donald Trump, diera 
un giro diplomático y rompiera 
el aislamiento occidental a la 
Rusia de Vladimir Putin.

Brasilia, Brasil

Por intentar un golpe de Es-
tado después que el líder 
ultraderechista perdiera 
las elecciones del 2022, un 
panel de jueces del Supremo 
Tribunal Federal de Brasil dic-
taminó por unanimidad que el 
expresidente Jair Bolsonaro y 
siete de sus asociados serán 
juzgados por cinco cargos.

Se revisarán las pruebas 
existentes, potencialmente 

reunirá nuevas pruebas y 
escuchará testimonios. Los 
expertos legales estiman 
que Bolsonaro podría ser 
sentenciado a hasta 40 años 
de prisión, aunque su tiempo 
real en la cárcel -si es conde-
nado- será menor debido a 
consideraciones procesales.

Bolsonaro será juzgado por los 
cargos de intentar perpetrar 
un golpe de Estado, partici-
pación en una organización 
criminal armada, intento de 

abolición violenta del Estado 
de derecho democrático, daño 
caracterizado por violencia 
y una amenaza grave contra 
los bienes del Estado, y dete-
rioro del patrimonio listado.

Aunque no se ha fijado una 
fecha específica para el juicio, 
se espera que el presidente del 
panel del Supremo Tribunal 
determine el marco procesal 
en los próximos días.

Europeos pretenden 
incentivar

 la guerra al mandar 
tropas a Ucrania 

Bolsonaro y siete asociados serán juzgados por golpistas

MIENTRAS EE. UU. Y RUSIA BUSCAN CESE AL FUEGO

DICTAMINAN JUECES

Estados Unidos anunció el martes que Rusia y Ucrania habían 
acordado los contornos de un posible alto el fuego en el mar 
Negro, en conversaciones separadas con funcionarios esta-

dounidenses en Arabia Saudita
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Tegucigalpa, Honduras

A días que comience la Semana 
Santa, cuando miles de turistas 
se alistan para disfrutar de los 
diversos destinos turísticos del 
territorio nacional, el viceministro 
de Turismo, Luis Chévez, informó 
que se espera una derrama eco-
nómica de alrededor de 1,000 
millones de lempiras.
“Hay un ligero crecimiento en 
las cifras. Es muy importante 
entender que la Semana Santa 
es un feriado que se tiene todos 
los años y que la tienen todas las 
personas”, declaró. 
Así, comentó que la Semana Santa 
es una movilización masiva, que 
siempre lo que cambia muchas 
veces son los destinos que eligen 
las personas, dependiendo de la 
situación económica si van más 
largo o cerca, sin embargo, destaca 
que este año habrá un movimiento 
económico superior al del 2024.
Se estima que habrá aproximada-
mente dos millones de personas 
que se movilizaran a lo largo de 
la semana. Entre los visitantes 
internacionales, se esperan 50,000, 
principalmente de El Salvador, 
Guatemala y hondureños residen-

Se esperan al menos 50,000 turistas 
y dos millones de hondureños durante 

feriado de Semana Santa
Entre los visitantes internacionales, se esperan principalmente de El Salvador, 
Guatemala y hondureños residentes en Estados Unidos y España, que dejarán 

entre 15 a 20 millones de dólares en divisas

SECRETARÍA DE TURISMO

Un crucero llegando a un destino paradisíaco, una opción ideal para 
disfrutar de la Semana Santa en Honduras.

Los turistas disfrutan del canopi en las Cataratas de Pulhapanzak, 
viviendo una experiencia única.

Si quieres ser parte de las tradiciones “catrachas” de la Semana Santa no dudes en visitar el centro de Tegucigalpa o la ciudad de Comayagua, donde las imponentes alfombras de aserrín decoran las calles.

tes en Estados Unidos y España, 
que dejarán entre 15 a 20 millones 
de dólares en divisas. 

Campaña de Turismo
El funcionario detalló que se lanzó 
una campaña orientada hacia el 
mercado nacional, denominada 
“Honduras a un paso de vos’, que 
tiene como objetivo visualizar al 
país como la mejor opción para 
hacer turismo.
“Además, la campaña busca ins-
pirar a los hondureños y a las 
hondureñas que nos quedemos 
en Honduras, que disfrutemos de 
toda nuestra diversidad turística”, 
resaltó. “Hemos también lanzado 
un programa conjunto con el 
Instituto Nacional de Migración 
para la parte de fronteras tanto 
para los extranjeros que nos visi-
tan como para los nacionales que 
decidan salir del país poder tener 
pasos ágiles y seguros en nuestras 
fronteras”, agregó.

Destinos turísticos 
Honduras tiene mucho que ofrecer 
a nacionales y extranjeros, sus 
costas en el mar Caribe y el océano 
Pacífico en el sur del país y que 
son destinos atractivos para el 

mundo. Algunos de los lugares 
más visitados durante la semana 
de vacaciones son: la paradisiaca 
isla de Roatán, Tela, la novia de 
Honduras La Ceiba, Amapala, San 
Lorenzo, Valle de Ángeles, Santa 
Lucía, entre otros. 
Autoridades de Turismo infor-
maron que han visto un creci-
miento positivo en la parte de 
la actividad turística cultural y 
religiosa. En la parte religiosa, 
visitan mucho Comayagua, 
Santa Rosa de Copán, Gracias, 
Lempira, La Esperanza, Intibucá 
y Tegucigalpa, por ser ciudades 
destacadas al tema de las pro-
cesiones y las alfombras.
Chévez también manifestó que “al 
momento de planificar sus viajes 
tomen en cuenta los tiempos en 
carretera, que se informen de 
cuáles son los tramos carreteros 
que están en construcción a lo 
largo de los destinos que van a 
visitar”.   “Ya hemos acordado con 
la Secretaría de Infraestructura 
y Transporte, SIT, en el caso de la 
costa norte y en algunos lugares 
de mayor tránsito se estarán de-
teniendo las actividades a partir 
del Miércoles Santo”, dijo.

Por: Ariana Domínguez

Alrededor de dos millones de hondureños se moviliza-
rán durante la Semana Santa dejando una derrama 
económica de 1,000 millones de lempiras.
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Tegucigalpa, Honduras

En un encuentro que estaba prác-
ticamente resuelto desde el pri-
mer partido, la selección mayor 
de fútbol de Honduras logró su 
pase a la Copa Oro, al derrotar a 
Bermudas, en el repechaje de la 
eliminatoria.
El cuadro “catracho”, en el primer 
cotejo jugado en tierras caribeñas, 
ya había prácticamente asegura-
do el boleto a la justa deportiva 
que se realizará en junio en los 
Estados Unidos.
Los hondureños en el juego de ida 
vencieron 5-3 a Bermudas, que 
solo había dado el susto en los 
primeros minutos, al ponerse en 
ventaja 2-0, ante un equipo que 
al parecer estaban “dormidos”.
Pero en la segunda parte “des-
pertaron” y con doblete de Ro-
mell Quioto, Luis Palma, Julián 
Martínez y Mario Pinto, le dieron 
vuelta al marcador y una mayor 
tranquilidad a los aficionados.  
 
Partido de vuelta
Para el encuentro de vuelta, Hon-
duras con esa ventaja de dos goles, 
se plantó en la cancha más relajada 
en el estadio Nacional “Chelato 
Uclés”, de Tegucigalpa, que se 
jugó a puerta cerrada, debido 
a la sanción de la Concacaf a la 
Federación de Fútbol de Honduras 
(FFH), por la agresión al técnico de 
México, Javier Aguirre, el pasado 
mes de noviembre en el Morazán.
En el primer tiempo los hondureños 
no pudieron romper el cerrojo 
defensivo de los caribeños, que 
abrazaban una leve esperanza 
de dar la sorpresa y darle vuelta 
al tanteador.
Un paradón con el pecho del por-
tero Dale Eve a Jorge Álvarez, 
varios disparos de Romell Quioto 
desviados, intentos de Luis Palma 
fuera de área, un cabezazo de 
Benguché y un potente remate 
de Deybi Flores que contuvo el 
meta, fue lo más peligroso de los 
hondureños.
Bermudas esta vez no asustó, 
ni sorprendió en los primeros 45 
minutos, apenas llegó sin inquietar 

al guardameta Edrick Menjívar, 
que casi fue un espectador más 
del partido.
Más intensos
En el complemento, los “catra-
chos” fueron más intensos y de 
inicio avisaron con un remate 
de cabeza de Benguché que pasó 
cerca de la meta y un “misil” de 
Luis Palma que se estrelló en el 
vertical derecho.

Ambos jugadores tuvieron su 
recompensa. Benguché abrió el 
marcador al conectar de cabeza 
un centro de Andy Najar al 53’. 
Tres minutos después, Luis Pal-
ma remató sin marca un centro 
de Kervin Arriaga, para el 2-0 
del juego.

Carlos Mejía estuvo cerca de am-
pliar el marcador con un disparo 
cruzado que el meta Eve se lanzó 
para desviar el esférico, que luego 
golpeó en el horizontal.
Con este marcador global de 
7-3, Honduras consigue el pase 
a la Copa Oro número 22, de las 
cuales su mejor versión fue en 
1991, cuando disputó la final 
contra Estados Unidos y la perdió 
por penales.

Honduras sella “visa” 
para la Copa Oro que 

se jugará en EE. UU.
Es la edición 16 de esa competencia a la que clasifica la selección nacional "catracha", 

luego de haber eliminado 7 goles a 3 en el global a su similar de Bermudas

RELAJADA POR PRIMER RESULTADO

Los caribeños tuvie-
ron chispazos de que-
rer atacar la cabaña 
“catracha”, pero no 
pudieron superar la 
defensa.

El lateral hondureño Franklin Flores en-
contró una vía rápida por el lado izquier-

do, para alimentar a los atacantes.

Honduras (2): Edrick Menjívar, Denil Maldonado, Luis Vega, 
Kervin Arriaga, Jorge Benguché (Yustin Arboleda 70’), Romell 
Quioto (José Pinto 74’), Franklin Flores, Andy Najar (Raúl 
García 83’), Luis Palma (Carlos Mejía 70’), Deybi Flores y Jorge 
Álvarez (Alexander López 70).
Goles: J. Benguché (53’), L. Palma (56’)
Amonestados: F. Flores (33’)
Expulsados:
Bermudas (0): Dale Eve, Richard Jones Jr, Roger Lee (Willie 
Clemons 45’), Ne-jai Tucker (Zeiko Lewis 70’), Julian Carpen-
ter, Lejaun Simmons (J 'nai Butterfield-Steede 53’), Enrique 
Russell, Djair Parfitt (Sachiel Ming 66’), Keziah Martin (Aunde 
Todd 45’), Kieron Richardson y Kane Crichlow
Goles:
Amonestados: W. Clemons (90+2’)
Expulsados
Árbitro: Bryan López (Guatemala)
Estadio: Nacional “Chelato Uclés”

ALINEACIONES
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En el futbol hondureño jugadores 
que han vestido los colores de 
los cuatro clubes denominados 
grandes son muy pocos. Uno de 
los pocos privilegiados ha sido 
el volante Ramón Romero, quien 
militó con Motagua, Olimpia, Real 
España y Marathón.

También integró todos los proce-
sos de selección, sub-16, sub-19, 
sub-21 y la mayor. “Aunque con la 
mayor no tuve la oportunidad de 
competir a nivel de eliminatoria 
mundialista, pero sí fui campeón 
a nivel de CONCACAF, que se de-
sarrolló en El Salvador”, recordó.
Ahora, Romero se dedica a formar 
jóvenes como empleado de la 
Comisión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, donde según sus 
propias palabras, busca transmi-
tirles cosas que sean para el bien 
de ellos y no solo fútbol.

¿Qué les piden a los jóvenes aho-
ra?, se le preguntó, ante lo cual 
contestó que “se les hace ver que 
el fútbol es transitorio, que deben 
estudiar y ser respetuosos con sus 
semejantes y más con sus padres, 
porque el deporte sirve también 
para educar”.

“Un país futbolero”
Sobre el trabajo que realiza el 
Gobierno mediante CONDEPOR, 
de construir estadios de primer 
nivel para mejorar el fútbol, Ro-
mero fue claro al decir que “somos 
un país futbolero, considero que 
es algo que debemos resaltar y 
sinceramente darle el valor que 
se merece”.

También se le consultó cuál era la 
diferencia entre el fútbol de antes y 
el de ahora, “a pesar del mal estado 
de los campos, antes éramos más 
técnicos, había que tener mañas 
para dominar el balón, hoy con las 
nuevas canchas híbridas, el fútbol 
debe mejorar”, indicó.

“Ahora los entrenadores no tienen 
excusa para poder desarrollar 
un plan de juego, una estrate-
gia basada en lo que es un buen 
fundamento técnico. Antes se 
decía que se ponía como excusa el 

Ramón Romero: próximo Gobierno tiene reto 
de seguir con la Refundación Deportiva

“Ojalá hubiese habido un Gobierno como el de Xiomara Castro, que se
preocupa no solo por el fútbol, sino por todo el deporte en general”, afirma

EXFUTBOLISTA PROFESIONAL 

terreno de juego típico de algunos 
técnicos, pero ahora yo creo que 
eso da la posibilidad que también 
ellos puedan desarrollar el juego 
para que pueda ser de mejor nivel”.

Canchas híbridas
Con las canchas híbridas que ha 
transformado y sigue transfor-
mando el Gobierno a través de 
CONDEPOR, “ya no hay excusas 
para que un entrenador desarrolle 
un buen fútbol y con ello se nos 
abren las posibilidades de montar 
un torneo internacional, lo primero 
que hace FIFA o CONCACAF es 
supervisar si las canchas reúnen 
las condiciones para dar el visto 
bueno para que se realice el torneo”.  

“En lo personal, señaló el exjugador, 
tener estos campos de primer nivel 
me ayudarán para la formación de 
jóvenes que buscan llegar al fútbol 
profesional, le sacaré el mayor 
provecho a estas canchas para 
que en un futuro a mediano plazo, 

tengamos una buena generación 
de futbolistas”.

Excelente visualización
Romero aplaudió la iniciativa del 
Gobierno de apoyar al deporte. 
“Ningún Gobierno le había dado 
tanta importancia al deporte 
como este, pero también se ataca 
otras situaciones a nivel social, 
porque en el país hay mucha 
desintegración familiar, niños 
con mucha deserción escolar y 
esto permite a los grupos anti-
sociales meter a estos jóvenes a 
hacer malas acciones”. 

“Lo interesante es que al igual se 
están construyendo canchas de 
otros deportes como baloncesto, 

volibol, balonmano y atletismo, 
porque a los que nos les gusta el 
fútbol, pueden practicar cualquiera 
de estas disciplinas”, indicó.

En lo personal, Romero dijo que 
la Refundación Deportiva para él 
es una visión, un anhelo siempre 
poder contribuir con la niñez y 
juventud del país, transmitir lo 
que como jugador logró y ahora 
como entrenador, a través de las 
academias.

“Ojalá que con Rixi Moncada en 
la Presidencia, la Refundación 
Deportiva continúe, porque para 
poder sanear el país debemos 
seguir apostado por los deportes”, 
confió.

En sus inicios como técnico, Ramón Romero dirigió al Brasilia de la Liga de Ascenso.

Dos épocas, hoy Ramón Ro-
mero es formador de jugador, 
antes vistió la playera del 
Real España.

Ramón Romero está casado 
con Belkis Sierra, con quien 
ha procreado dos hijos, Isaac 
y Joyce Romero, seguidor del 
Manchester City inglés, en 
Honduras no sigue a ningún 
club y su comida favorita 
son los mariscos.

EN FAMILIA



80
Miércoles 2 de abril de 2025

P o d e r
Popular

Una persona en prisión y el responsable 
del transporte y cuatro más requeridos 
con orden captura por fraude electoral 
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